
СЛЕДСТВИЕ Руководящего 
сотрудника МВД 
обвиняют 
по трем статьям УК

Полковник 
на миллиардах

Иван Егоров

ОЧЕРЕДНОЙ громкий коррупционный скандал слу-
чился на днях в российских правоохранительных орга-
нах. После задержания по подозрению в получении взят-
ки высокопоставленного сотрудника МВД, в жилище, где 
он проживал, нашли валюту в количестве, которое обыч-
ному человеку представить даже сложно. 

Источник в правоохранительных органах рассказал 
«РГ» о происхождении 120 миллионов долларов и 2 мил-
лионов евро наличными у арестованного полковника 
МВД Дмитрия Захарченко. По его словам, изъятые у За-
харченко деньги не принадлежат ему, а были только взя-
ты на временное хранение у лиц, которые ранее похити-
ли эти средства у Нота-банк. 

Наш собеседник отметил, что сейчас расследуется 
уголовное дело по факту хищения 26 миллиардов ру-
блей, принадлежавших Нота-банк, лицензия ко-
торого была отозвана Центробанком в ноябре 
2015 года.

ДИПЛОМАТИЯ Лавров и Керри 
пришли к историческому 
соглашению по Сирии 

День «Д» 
отметили 
пиццей и водкой

Екатерина Забродина, Женева — Москва

УЖЕ в понедельник в Сирии должно наступить долго-
жданное перемирие, за соблюдением которого будут сле-
дить представители России и США. И принимать скоор-
динированные шаги в случае нарушения режима пре-
кращения огня. О том, как российская и американская 
делегации целый день бились над соглашением, которое 
стало настоящим прорывом, корреспондент «РГ» наблю-
дала в Женеве. Когда глубоко за полночь министр ино-
странных дел Сергей Лавров и госсекретарь США Джон 
Керри вышли к журналистам, мало кто верил, что им 
удалось договориться. К тому времени с трибуны сняли 
устаревшие таблички «Женева, 9 сентября» — пошли вто-
рые сутки переговоров. Две недели назад на берегу Же-
невского озера Лавров и Керри уже пытались согласо-
вать «оставшиеся технические детали» согла-
шения по сирийскому урегулированию, но в 
итоге назначили новую встречу. 

Анна Кузнецова: 

Мой первый принцип — 

недопустимость 

метода проб и ошибок

Эльвира
Набиуллина:
Накопительная часть
пенсии — источник 
роста экономики
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Событие Владимир Путин и Сергей Собянин открыли 
пассажирское движение по Московскому центральному кольцу

«Площадь Гагарина»: 
поехали!

Елена Новоселова

«У
краина только тогда 
поймет, что она поте-
ряла, когда вырастет 

поколение, которое не изучало 
русский язык». Это поколение 
уже выросло... Да и учить его ско-
ро будет некому. К качественно-
му составу студентов-русистов 
есть много вопросов. Ведь при 
поступлении в вуз даже на рус-
скую филологию знание русско-

го языка от абитуриентов также 
не требовалось...», — написала в 
своем эссе Татьяна Пюра из До-
нецкой народной республики — 
лауреат XVI Международного 
Пушкинского конкурса русистов 
«Учебная тревога. Кто и как гото-
вит учителей русского в вашей 
стране», организованного «Рос-
сийской газетой» при поддержке 
правительства Москвы и Россо-
трудничества.

10 сентября в Белом зале сто-

личной мэрии по традиции 
прошло награждение 50 педаго-
гов-победителей из 22 стран.

Приветствуя учителей, специ-
альный представитель президен-
та России по международному 
культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой процитировал 
Чехова: «Музыка играет так весе-
ло и громко, что хочется жить», — 
у стен мэрии на Тверской разго-
рались гуляния Дня Москвы. 
Впрочем, мысли выступающих 

на награждении лауреатов много 
раз обращались к великой рус-
ской литературе и языку, мисси-
онерством которых, как выра-
зился Швыдкой, занимаются пе-
дагоги. Поблагодарив за это, он 
заявил: «Русская история и вооб-
ще русская жизнь связана с рус-
ской словесностью. И от того, как 
она сохраняется и как преподает-
ся, зависит и бытие рус-
ского  народа,  наша 
идентичность».

Светлана Батова,
Александр Мелешенко

В 
субботу, когда Москва 
отмечала свое 869-ле-
тие, в два часа дня, на-
чалось пассажирское 
движение по Москов-

скому центральному кольцу. Же-
лезнодорожные пути, по кото-
рым более века перевозили толь-
ко грузы, стали для столицы 14-й 
линией метрополитена, только 
наземной.

Но еще раньше, до официаль-
ного пуска, новую дорогу опробо-
вали президент России Владимир 
Путин и мэр Москвы Сергей Собя-
нин. Глава государства осмотрел 
станцию «Лужники» и совершил 
поездку до станции «Площадь Га-
гарина». В прохладном вагоне ра-
ботали кондиционеры, «Ласточ-
ка» очень быстро и совершенно 
бесшумно набрала скорость -она 
может разгоняться до  120 км/ч. 
Глядя на пейзаж за окном поезда, 
Собянин рассказывал Путину:

— Проходит кольцо по средин-
ной части Москвы, где очень мно-
го промышленных, депрессивных 
территорий.

— Дорога в 1908 году была сде-
лана как раз для обслуживания 
промышленных зон, — откликнул-
ся президент. И поинтересовался, 
сколько времени понадобилось на 
приспособление ее под пассажир-
ское движение.

— От момента принятия реше-
ния прошло четыре года и два года 
— активного строительства, — на-
помнил мэр.

Сейчас по кольцу ходит 33 «Ла-
сточки», но не исключено, что в 
2020—2021 годах появится новый 
подвижной состав. «Причем это 
будут поезда российского произ-
водства», — подчеркнул мэр. Инте-
рес к МЦК на таком высоком уров-
не понятен: самый крупный тран-
спортный проект последних лет 
Москва, правительство РФ и «Рос-
сийские железные доро-
ги» реализовали по по-
ручению президента РФ.

КОНКУРС Наградой нашим Пушкинским лауреатам из 22 стран стала Москва 

Территория русского

ПЕРСОНА

Владимир Путин оценил, как в Москве совершенствуется транспортная инфраструктура, как становится более комфортной городская среда в целом .

Серебряный лев —   
пятый
венецианский приз 
Андрея 
Кончаловского
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Рекорды 

паралимпий-

цев на играх 
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быстрее, 

чем в Рио

4
Только четыре 
партии, судя 
по опросам, 
пройдут в новый 
состав Госдумы 
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Старинные 
монеты, каждая 
из которых 
стоит как хоро-
шая квартира 
в столице, пока-
жут в здании 
Гохрана
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Выдавать юно-
шеские права 
16-летним  
водителям 
предлагают 
депутаты 
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Президентская 
гонка в США: 
Сможет ли 
Хиллари 
Клинтон про-
должить борьбу 
после обморока 
в Нью-Йорке?
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Оспорить 
штраф за нару-
шение правил 
дорожного дви-
жения поможет 
бот-адвокат
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Австралийский доллар  48,8078
Азербайджанский манат  39,1158
Армянский драм**  13,5077
Белорусский рубль  32,9795
Болгарский лев  36,9446
Бразильский реал  19,9483

Венгерский форинт**  23,4017
Вон Республики Корея***  58,2113
Датская крона*  97,1029
Доллар США  64,1617
Евро  72,3359
Индийская рупия**  96,2738

Казахстанский тенге**  19,0027
Канадский доллар  49,5228
Киргизский сом**  92,8830
Китайский юань*  96,0533
Молдавский лей*  32,4787
Новый туркменский манат  18,3660

Норвежская крона*  78,1650
Польский злотый  16,7066
Румынский лей  16,2402
СДР  90,1536
Сингапурский доллар  47,3658
Таджикский сомони*  81,4741

Турецкая лира  21,6580
Узбекский сум***  21,5308
Украинская гривна*  24,0441
Фунт стерлингов  85,2645
Чешская крона*  26,7452
Шведская крона*  75,8978

Швейцарский франк  65,9015
Южноафриканский рэнд*  44,9570
Японская иена**  62,7652

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.09.16 

Поезда отправились в путь сразу с 26 станций.
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43
СТРАНЫ 
приняли участие в конкурсе
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В итоге они фактически 
не просто заново по-
строили Московское 

центральное кольцо, но и впер-
вые в России встроили железную 
дорогу в единую систему город-
ского транспорта.

Проходит оно по 26 районам 
столицы, причем в шести из них 
метро прежде не было. Так что 
для их жителей приход новой до-
роги — праздник вдвойне. Самые 
любопытные начали дежурить у 
закрытых дверей «Лужников» 
часа за два до открытия. И вот 
ровно в 14.00 двери станции рас-
пахнулись и железнодорожники 
в синих жилетах объявили в ме-
гафоны: «Движение на Москов-
ском центральном кольце откры-
то»! Одновременно от всех 26 
станций тронулись в путь поезда. 
Еще 5 станций — «Коптево», 
«Зорге», «Дубровку», «Панфи-
ловскую» и «Соколиную гору» — 
«Ласточки» пока пролетают без 
остановки. Их откроют для пас-
сажиров до конца года. Как на-
помнил журналистам начальник 
Московского метрополитена 
Дмитрий Пегов, работать МЦК 
будет по графику метро — с поло-
вины шестого до часу ночи. Хо-
дить же поезда будут каждые 
шесть минут в часы пик и через 
12 минут — все остальное время. 
Поездка в них, как убедились 
пассажиры, доставляет удоволь-
ствие. Составы тихие, мягкие, 
светлые. Есть в них  розетки для 
телефонов, туалеты, места под 
велосипеды… Словом, все так, 
как и обещали москвичам. К тому 
же в отличие от метро — пейзаж за 
окном, территории промзон го-
род к пуску дороги постарался 
благоустроить.

Проектная мощность МЦК — 
около 300 млн пассажиров в год. 
Выйти на нее город планирует к 
2020—2021 годам, когда на ка-
ждой станции будут построены 
все транспортно-пересадочные 
узлы и освоены все промышлен-
ные «мертвые» зоны и создано 
большое количество новых рабо-
чих мест. В первый год кольцом 
воспользуется 75 млн пассажи-
ров. Впрочем, судя по тому, что 
свободных сидячих мест не было 
даже в первый день работы МЦК , 
у него есть все шансы выйти на 
куда больший пассажиропоток 
гораздо быстрее.

Уже сейчас с МЦК можно со-
вершить 14 пересадок на метро. 
Это разгрузит Кольцевую линию 
подземки на 15%, а радиальные 
линии — на 20%. Кроме того, к от-
крытию кольца оптимизировали 
176 маршрутов наземного тран-
спорта, «подогнав» расписание 
движения автобусов и троллей-
бусов к интервалам движения по-
ездов. Билеты, а также федераль-
ные и московские льготы дейст-
вуют те же самые, что и на метро 
— это узаконено Минтрансом 
России. «Я очень ждал открытия 
МЦК», — поделился с «РГ» Алек-
сей Кошелев. — Станция находит-
ся в пяти минутах ходьбы от мое-
го дома, я специально нашел 
здесь квартиру заранее. В итоге 
получил отличную транспор-
тную доступность за небольшие 
деньги». Радуется и Мария Зай-
цева из Алтуфьево, которая ездит 
на работу в Сити: «Мне теперь до 
работы 20 минут, а не час. Зна-
чит, смогу поспать на сорок ми-
нут дольше. Ну не счастье ли?» И 
таких горожан, получивших 
транспортную доступность к ра-

боте, спортобъектам, городским 
паркам и местам отдыха, в столи-
це минимум полумиллиона, на-
помнил заммэра по транспорту 
Максим Ликсутов.

После обкатки Московского 
центрального кольца глава госу-
дарства и мэр Москвы отправи-
лись на Красную площадь, на 
трибунах которой собрались 7,5 
тысячи человек на торжествен-
ную церемонию открытия Дня 
города. Главной темой данного 
здесь концерта, как и всего 
праздника в этом году, стала тема 
кино. Никита Михалков спел лю-
бимую песню «А я иду, шагаю по 
Москве». На кабриолете выехал 

на древнюю брусчатку поздра-
вить москвичей с днем рождения 
родного города старейший актер 
страны Владимир Зельдин, отме-
тивший в этом году свой 101-й 
день рождения. Каждый из новых 
номеров показывал столицу и ее 
историю с оригинального ракур-
са, создавая из мозаики кинока-
дров образ Первопрестольной, 
прошедший через века. В завер-
шение концерта на трибуну под-
нялся Владимир Путин.

— Москва для всех граждан 
России особый, родной и люби-
мый город, — сказал президент. — 
Он дорог и для москвичей, и для 
тех, кто живет в тысячах киломе-

тров от него. Дорог для всей на-
шей огромной страны. Такое от-
ношение понятно и объяснимо, 
ведь это столица нашей Родины — 
ее многогранное, величавое оли-
цетворение. Один из красивей-
ших городов мира, поражающий 
своим великолепием, достоинст-
вом и самобытностью, своим не-

изменным притяжением и древ-
ней священной простотой.

Путин напомнил об определя-
ющей роли Москвы в собирании 
русских земель, становлении и 

укреплении российской государ-
ственности. «Всего за два века 
после своего основания как не-
большого княжества Москва 
превратилась в державную сто-
лицу, сплотившую вокруг нее ко-
лоссальные территории. С тех 
пор Россия и Москва понятия не-
разделимые», — отметил глава го-
сударства. И особо подчеркнул: 
«И то, что мы отмечаем праздник 
любимой столицы на главной 
площади страны — еще одно яр-
кое подтверждение, что Москва — 
достояние всей России, всего на-
шего народа».

Путин обратил также внима-
ние на интенсивное развитие Мо-
сквы в последние годы — ее энер-
гичный ритм сегодняшнего дня, 
устремленность в будущее: «С ка-
ждым годом Москва преображает-
ся, городская среда становится бо-
лее комфортной. При реконструк-
ции парков, скверов, площадей и 
бульваров прежде всего учитыва-
ются интересы москвичей и го-
стей столицы. Совершенствуется 
транспортная инфраструктура — 
сегодня открыто Московское цен-
тральное кольцо, активными тем-
пами идет и строительство новых 
станций метро».

Есть у столицы и еще одно 
важное качество, отметил прези-
дент: «Москва открывает боль-
шие возможности каждому чело-
веку для развития и роста. И од-
новременно требует современ-
ных знаний, навыков, постоян-
ного напряжения сил, неустан-
ной качественной, эффективной 
работы». И что характерно по его 
мнению: москвичи достойно дер-
жат эту высоту!

Затем горожан поздравил с 
праздников мэр Москвы Сергей 
Собянин. Он поблагодарил мо-
сквичей за труд, профессиона-
лизм и талант. Подчеркнул, что 
благодаря именно этим качест-
вам стали возможны происходя-
щие в городе перемены. Собянин 
выразил также благодарность 
Владимиру Путину и правитель-
ству страны за постоянное вни-
мание, уделяемое развитию сто-
лицы.

Несмотря на трудности, эко-
номический кризис и различного 
рады санкции и проблемы, под-
черкнул мэр, Москва не просто 
живет, а динамично развивается: 
«Строятся дороги и развязки, ме-
тро, детские сады и школы, поли-
клиники. В Москве проводится 
грандиозная программа об-
устройства общественных про-
странств. Реконструируются ста-
рые парки и создаются новые. 
Москва с каждым годом обновля-
ется и становится более комфор-
тным и удобным для людей горо-
дом».

1

«Площадь Гагарина»: 
поехали!

Работать МЦК будет по графику метро — с половины шестого до часу ночи. 

Общая фотография на большой мраморной лестнице Московской мэрии стала доброй традицией конкурса.
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ПРАЗДНИК Москва отметила 
свое 869-летие

Сами себе 
актеры 
и режиссеры

Сергей Жуков, Сергей Бабкин 

ОКОЛО 5 миллионов человек, по данным ГУ МВД Мо-
сквы, приняли участие в праздновании Дня города в сто-
лице. 

После полудня, когда на Красной площади дали старт 
празднику, на главную улицу Москвы-Тверскую - устре-
мились тысячи горожан и гостей столицы. Всем хотелось 
заглянуть в самую большую уличную киностудию, кото-
рая раскинулась здесь от Пушкинской площади до улицы 
Моховой. На каждой из 10 съемочных площадок гости 
могли «вернуться в прошлое» и «окунуться» в атмосфе-
ру любимых фильмов. Например, сделать прическу и ма-
кияж, как у героев картины «Я шагаю по Москве», стан-
цевать полонез на первом балу Наташи Ростовой и пора-
ботать в отделе угрозыска, составляя фотороботы прохо-
жих вместе с героями фильма «Место встречи изменить 
нельзя». 

В Охотном ряду  гости попробовали себя в роли сти-
ляг из одноименного фильма. Кастинг-агенты для съемок 
музыкальных номеров отобрали несколько девушек, 
парней, комсомольских активистов, дружинников, се-
мей и влюбленных пар. Всех приодели настоящие костю-
меры и накрасили настоящие гримеры, а затем для но-
вичков прозвучало долгожданное: «Камера. Мотор!». 
Вскоре можно было посмотреть уже готовые клипы на 
установленном неподалеку большом экране. Ольга Ба-
бешкина из Курска рассказала «РГ», что на удивление 
быстро прошла свой  первый в жизни кастинг – на день 
рождения Москвы ее пригласила  подруга. «Заряд поло-
жительных эмоций получила как минимум на полгода 
вперёд», - поделилась девушка и пообещала:  «В следую-

щем году обязательно приеду  на юбилей столицы». Но 
больше всего поклонников собрала, пожалуй, площадка, 
посвященная культовой комедии Леонида Гайдая «Иван 
Васильевич меняет профессию». В город вышли бояре, 
Иван Грозный, Шурик и другие герои фильма. В царских 
палатах пели и танцевали. И, конечно, пировали за боль-
шим столом с «икрой заморской, баклажанной» возле 
крыльца Красной палаты Ростовского Кремля, где и сни-
мали кинокартину. Угощали паштетом из кролика, ста-
рорусским капустником, жемчужной кашей с крольча-
тиной, кулебяками и курниками. Тяжко было только лю-
бителям спиртного: магазины в центре Москвы от его 
продажи в День города отказались. На Садовом кольце 
впервые  прошел парад коммунальной техники. «Такой 

парад в Москве не проводили еще никогда, - отметил мэр 
Сергей Собянин. - В нем приняли участие люди, которые 
каждый день обеспечивают уют, комфорт и безопасность 
горожан. Уверен, москвичи оценят образцы этой техни-
ки. Ведь за последние годы автопарк города обновился на 
60%. Сегодня он один из лучших в Европе».

На ВДНХ почти  на 600 кв. м развернулся детский го-
род развлечений, а парк Горького  на два дня  стал пло-
щадкой международного театрального фестиваля «Яр-
кие люди». В нем приняли участие свыше тысячи худож-
ников и артистов. Они показали зрителям более десятка 
спектаклей и перформансов.  Однозначно каждый на Дне 
города нашел занятие по душе. 

На Тверской можно было встретить персонажа из любимого 
фильма и сфотографироваться с ним. 

С капустой можно было сделать селфи, а вот угощали на Дне 
города жемчужной кашей с крольчатиной и кулебяками.

Парк Горького на два дня стал площадкой фестиваля «Яркие 
люди».В вагонах «Ласточек» пассажирам 

комфортно, в кабинах машинистам 
удобно, а за окном — не скучный 
пейзаж. 

Акцент

  МЦК разгрузит Кольцевую 
линию подземки на 15%, а 
радиальные линии — на 20%

Виртуальный тур: Что 
увидят пассажиры МЦК 
rg.ru/art/1303173

Территория русского
По словам Михаила 
Швыдкого, профессия 
русиста уже дефицит-

ная: «Показателен пример Болга-
рии. Там русский язык изучают 
около 180 тысяч человек, а руси-
стов, которые сейчас учатся в ву-
зах, всего 400. Через несколько 
лет преподавать будет некому».

«Мы живем во времена, когда 
престиж профессии стал опреде-
ляться уровнем зарплаты», — под-
держала Михаила Швыдкова Яд-
вига Юферова — член президиума 
Совета при президенте России по 
русскому языку, заместитель 
главного редактора «РГ». И побла-
годарила мэрию Москвы за то, что 
в три раза увеличен денежный 
грант лауреатам. «Но и немногие 
международные проекты могут 
похвастаться такой географией: 
43 страны-участницы от США до 
Австралии,  лауреаты из 22 
стран», — ответил руководитель 
департамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей 
правительства Москвы Сергей Че-
ремин. Победителей Пушкинско-
го конкура уже 800 человек. Сре-
ди них есть и династии. Людмила 
Агаханян — дочка лауреата перво-
го конкурсного года Галины Агаха-

нян-Гавриловой, родившейся в 
Ленинграде. Людмила рассказала, 
как один из маминых учеников 
после рассказов о голоде в блока-
ду обнял свою учительницу и ска-
зал ей на ухо по-армянски: «Я выу-
чу русский, клянусь мамой!».

Тему значения профессиона-
лизма и самой личности учителя 
поддержал автор знаменитого 
учебника «Русский как иностран-
ный» Виталий Костомаров. По его 
наблюдениям, учителя русского 
языка и литературы, а это в основ-
ном женщины, почти всегда очень 
красивы. Мэтр считает, что, не-
смотря на время гаджетов и он-
лайн-уроков, «человек, учитель 
всегда остается главным в процес-
се обучения языку», ну а русисты, 
разумеется, не недоучки с липо-
выми дипломами, будут всегда во-
стребованы. 

На вопрос, нужны ли сегодня 
миру педагоги-русисты, ответила 
и ректор Института русского язы-
ка имени А.С. Пушкина Маргарита 
Русецкая. По данным проведенно-
го вузом исследования, в 190 стра-
нах мира в различных сферах эко-
номики есть потребность в 125 
миллионах человек, говорящих 
по-русски. Поздравив лауреатов, 

она  пообещала финалистам буду-
щего года бесплатную стажировку 
в Пушкинском институте.

За преданность и любовь к ве-
ликому русскому языку лауреа-
тов особо поблагодарил директор 
Государственного литературного 
музея Дмитрий Бак.

Заключительным аккордом  
праздника стали классические 
русские романсы в исполнении 
Инны Разумихиной.

А накануне Пушкинские лауре-
аты побывали на традиционном 
приеме в редакции «Российской 
газеты». Учителя встретились с 
редакцией международного муль-
тимедийного проекта о России  
Russia Beyond the Headlines, кото-
рая, кстати, делает вкладки «РГ» 
для 30 стран на 17 языках.

А после обеда собрались в кон-
ференц-зале, где учителей поздра-
вили генеральный директор ФГБУ 
«Редакция «Российская газета» 
Павел Негоица и первый замести-
тель главного редактора «РГ» 
Юрий Лепский.

Смотрите фоторепортаж 
с церемонии награждения 
на сайте 
rg.ru/sujet/541
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6
МИНУТ
интервал движения по кольцу 
в «часы пик»
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ДИАЛОГИ Владимир Путин и Дмитрий Медведев встретились с рыбаками

У костра
Кира Латухина

П
резидент и премьер-ми-
нистр выходные провели 
на природе. Вечером в суб-

боту Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев отправились в Новго-
родскую область, на остров Лип-
но, а затем на катере совершили 
прогулку по озеру Ильмень, где 
встретились с рыбаками.

Сначала глава государства и 
председатель правительства посе-
тили старинную церковь Николы 
на Липне. Посетив храм, Влади-
мир Путин и Дмитрий Медведев 
вышли на прогулку по озеру на ка-
тере. Волны были небольшие, и 
разговору ничего не мешало, как и 
фотографированию — премьер-
министр взял с собой камеру.

На озере в это время были ры-
баки с неводом и в деревянных 
лодках. Катер остановился, Пу-
тин и Медведев поприветствова-
ли рыбаков и пригласили погово-
рить. Глава государства и предсе-
датель правительства даже под-
нялись на одну из лодок и посмо-
трели, как идет ловля сетью по-
старинному: ведь такие лодки — 
соймы — были еще во времена 
Александра Невского.

Беседа состоялась у костра 
на берегу реки Мсты. «Какая 
рыба здесь?» — спросил Путин, 
попробовав ухи. В озере много 
разных видов, но по вкусу это 
судак, сказали рыбаки. «Похо-
же, Владимир Владимирович, 
точно, не заработали — у меня ни 
одного куска рыбы нет», — улыб-
нулся Медведев. «Да вот и мы 
тоже думаем, где кусочек-то», — 
взяли свои плошки рыбаки. 
«Хотя вкусно», — добавил пре-
мьер. Позже и президент, сме-
ясь, заметил: «Не зря Дмитрий 
Анатольевич предлагал: давай-
те... — тут глава государства по-
казал, как тянули невод. — А я 
сказал: лучше не будем мешать, 
а он был прав».

Рыбаки говорили о многом: о 
регистрации судов, борьбе с бра-
коньерством, поддержке их отра-
сли. А также пригласили еще раз 
приехать: уха будет более нажо-
ристой.

Президент обещал решить 
проблему с расчисткой русла рек 
в области. «Мы поговорили с гу-
бернатором, он соответствую-
щие бумаги подготовит, будем 
просить Дмитрия Анатольевича 
выделить деньги — это примерно 
80 миллионов по году, но на не-
сколько лет», — сказал он. 

За пять лет тогда застарелую 
проблему можно будет решить, 
подсчитали рыбаки. 

Получили они и обещание со-
хранить способ ловли рыбы с по-
мощью соймов — специальных 
лодок под парусами. Оказалось, 
закон не дает регистрировать их 
в речном реестре — не подпадают 
под классификацию маломерных 
судов.

«Хорошо, мы вас услышали. 
Мы обязательно поможем, сдела-
ем. Тем более что такие суда, ко-
торые мы сегодня видели — это 
точная копия деревянных судов, 
которые здесь делали несколько 
веков назад. На Ильмене они ра-
ботают и проблем нет», — кивнул 
Владимир Путин. А Дмитрий 
Медведев заметил, что таким 
образом происходит щадящий 
отлов.

Прямая речь Премьер Дмитрий Медведев ответил на ключевые вопросы дня 

Власть всегда обязана 
говорить правду
Татьяна Замахина

П
редседатель прави-
тельства Дмитрий 
Медведев ответил на 
вопросы ведущего 
программы «Вести в 

субботу» Сергея Брилева на теле-
канале «Россия». Темой беседы 
стали самые актуальные вопросы 
внутренней и международной по-
вестки. Конечно же, подробнее 
всего обсудили происходящее в 
стране — Медведева спросили и о 
пенсиях, и об учителях, и о пред-
стоящих выборах.

Ведущий программы начал 
интервью с констатации того, что 
правительство, возглавляемое 
Дмитрием Медведевым, оказа-
лось самым стабильным в исто-
рии новой России — на день выхо-
да программы в эфир кабмин под 
его управлением проработал бо-
лее четырех лет и четырех меся-
цев. Однако ситуация в экономи-
ке не простая. И в связи с этим 
возникает вопрос: «потянуть» ли 
нам майские указы? Напомним, 
что над их реализацией прави-
тельство и региональные власти 
работают с 2012 года.

«Конечно, потянуть, — ответил 
глава кабмина. — Говорю об этом с 
уверенностью, потому что мы и 
так все, что требуется, стараемся 
делать, даже в этих весьма непри-
ятных экономических условиях». 

Он напомнил, что ни один фи-
нансовый аналитик в нашей стра-
не не смог предсказать практиче-
ски трехкратного падения цен на 
нефть за короткий промежуток 
времени. «Тем не менее Россия 
живет и развивается», — добавил 
Медведев. А чтобы «люди чувст-
вовали себя лучше и экономика 
показывала правильные резуль-
таты», и должны быть исполнены 
майские указы президента, кото-
рые глава кабмина назвал фунда-
ментальными для нашей страны.

Несмотря на объективные 
сложности, удалось достичь се-
рьезных подвижек благодаря их 
реализации, уверен он. «Еще сов-
сем недавно средний возраст 
жизни в нашей стране был на 
пять-семь лет меньше, чем сей-

час. Сейчас у нас средний возраст 
— 71 год, — назвал важнейший ре-
зультат Медведев. — Это, конечно, 
не так, как в Японии или в некото-
рых высокоразвитых странах Ев-
ропы. Но это на десять лет боль-
ше, чем средняя продолжитель-
ность жизни мужчин всего 10 лет 
назад».

И еще не менее важный итог — 
за последние два года Россия 
вышла на абсолютный прирост 
населения. А ведь «еще совсем не-
давно модно было говорить о том, 
что наша страна постепенно вы-
мирает», — напомнил глава пра-
вительства. В прошлом году 
«плюс» составил 30 тыс. новых 
граждан нашей страны. И это без 
учета миграции.

«Это важнейший результат 
нашей работы по указам прези-
дента, потому что они направле-
ны на улучшение здравоохране-
ния, на решение целого ряда кон-
кретных задач», — резюмировал 
Медведев, добавив, что успеха 
удалось добиться благодаря кон-
центрации «сил и денег на кон-
кретных направлениях.

Перейдя к волнующей многих 
граждан теме индексации пен-
сий, ведущий программы поинте-
ресовался, удастся ли в перспек-
тиве сохранить набранный темп 
роста их размера? Беспокойство, 
по его словам, вызывает выну-
жденная мера, на которую пошло 
правительство, — речь о замене в 
этом году дополнительной индек-
сации на денежную выплату.

Дмитрий Медведев напомнил 
историю вопроса: дополнитель-
ную индексацию кабмин соби-

рался провести по итогам работы 
экономики в первом полугодии 
этого года. «Экономика сработа-
ла весьма посредственно, скажем 
прямо, — признал он. — Хотя нет 
уже падения, но доходы все равно 
не очень значительны».

Глава кабмина рассказал, что 
его коллеги по правительству 
даже убеждали его в том, что луч-
ше вообще отказаться от индекса-
ции. «Но было принято другое ре-
шение. Я считаю, что у нас есть 
категория людей, которая дейст-
вительно нуждается в помощи го-
сударства, — это прежде всего 
пенсионеры», — подчеркнул Мед-
ведев.

В результате и работающие, и 
неработающие пенсионеры в ян-
варе следующего года получат 
единовременную выплату в вы-
плате 5 тыс. рублей. Это абсолют-
но сопоставимо с индексацией 
для большей части пенсионеров. 
Для некоторых категорий это 
даже выше этой индексации. 
«Поэтому я считаю, что в нынеш-
ней ситуации это абсолютно 
справедливое и единственно воз-
можное решение», — резюмиро-
вал Медведев. По его словам, в 
ходе недавней встречи с пенсио-
нерами он объяснил им мотивы 
решения, и они приняли аргу-
менты кабмина.

«Власть всегда обязана гово-
рить правду, — подчеркнул Медве-
дев, — это моя позиция, я ее при-
держиваюсь, — даже если эта 
правда не всегда доставляет поло-
жительные эмоции».

В дальнейшем же правительст-
во намерено вернуться к прежней 

системе индексаций, подчеркнул 
он. «И по итогам 2016 года мы 
проиндексируем пенсии с учетом 
реального роста цен, то есть ре-
альной инфляции, и сделаем это в 
начале 2017 года», — заверил пре-
мьер.

Причины для такой уверенно-
сти у премьера есть. «Конечно, не 
могу сказать, что мы все можем 
быть довольны, как работает эко-
номика, — сказал Медведев. — Си-
туация сложная, пока не очень 
устойчивая. Но все-таки эконо-
мика начинает восстанавливать-
ся, и это дает нам шансы вернуть-
ся к тем правилам, которые дей-
ствовали до сих пор».

Еще одна важная часть май-
ских указов — повышение зарплат 
учителей. Они должны сравнять-
ся со средним доходом по тому 
или иному региону. В целом по 
стране указанное президентом 
соотношение уже соблюдается, 
сообщил Медведев. Если в 2007 
году средняя зарплата учителя в 

школе была в районе 8,5—9 тыс. 
рублей, то сейчас она соответст-
вует средней по региону. Колеба-
ния бывают, признал он, но на ка-
ждое сразу реагирует правитель-
ство, указывая региональным 
властям провести работу над 
ошибками. Правда, этот указ ис-
полнить было непросто: ряд реги-
онов либо перераспределяли 
бюджетные источники, либо бра-
ли кредиты. Но указы надо испол-
нять, подчеркнул глава кабмина. 
И чтобы помочь регионам, кото-
рые имеют долги, кабмин предус-
мотрел возможность либо их пе-

рекредитования, либо просто пе-
речисления трансфертов на под-
держание сбалансированности 
бюджетов. «Мы регионы поддер-
жим. Учителям нечего беспоко-
иться, — заверил он, — все те вы-
платы, которые существуют, бу-
дут сохранены».

Более того, в перспективе пра-
вительство будет совершенство-
вать систему оплаты труда педа-
гогов, сообщил Медведев. На не-
совершенство системы ему пожа-
ловались сами представители 
профессии на общероссийском 
педсовете в августе. Если раньше 
размер оклада и премии были 
фиксированы, то сейчас, наобо-
рот, оклад может быть 10%, а пре-
мия — 90%, передал суть недо-
вольства глава правительства. По 
его словам, педагоги хотели бы, 
чтобы гарантированная часть 
была выше. «Я дал поручение сде-
лать так, как хотят педагоги, — 
объяснил Медведев, — потому что 
должна быть какая-то основа, ко-

торая не подвержена колебани-
ям, притом что и премиальная 
часть должна быть».

И, наконец, собеседники обра-
тились к самой актуальной вну-
тренней политической теме — вы-
борам в Госдуму, которые прой-
дут 18 сентября. Сергей Брилев 
напомнил, что именно Дмитрий 
Медведев является автором либе-
рализации политической систе-
мы, которая привела к серьезно-
му повышению конкуренции на 
выборах. «И, в общем, в извест-
ной степени Вы «Единой России» 
жизнь этим немножко подпорти-

ли. Вы не жалеете о принятых в 
свое время решениях, например, 
о расширении количества участ-
ников выборов?» — спросил веду-
щий.

Медведев ответил, что не жа-
леет. «Это было правильное ре-
шение, которое, кстати, поддер-
жала и наша партия, и другие 
участники политического про-
цесса», — уверен он. «Насчет того, 
насколько мы себе усложнили си-
туацию… — продолжил лидер ЕР. — 
Мне кажется, что в целом ситуа-
ция совершенно нормальная, по-
тому что идет избирательная 
кампания, которая и для «Единой 
России» идет по вполне понят-
ным законам. И мы рассчитыва-
ем, что она сложится для нас до-
статочно благоприятно».

Одним из оснований для таких 
надежд является успешно прове-
денное предварительное голосо-
вание. «Мы, по сути, обратились 
к нашим избирателям и сказали: 
выберите тех, кто, как вам кажет-
ся, в большей степени подходит 
для участия в выборах, — расска-
зал Медведев. — Люди нам повери-
ли, пришли, проголосовали зара-
нее на внутрипартийных выбо-
рах». Он назвал праймериз «есте-
ственным отбором наиболее 
сильных политических игроков». 
Список ЕР полностью опирался 
на результаты предварительного 
голосования, заверил лидер «еди-
нороссов».

Один из вопросов касался про-
гноза на расклад в будущей Госду-
ме. «Прогнозы — дело абсолютно 
неблагодарное и неправильное», 
— заметил Медведев. Однако он 
назвал очевидным, что у нынеш-
них парламентских партий есть 
шансы остаться в здании на Охот-
ном Ряду. Эти партии опираются 
все-таки на достаточно мощную 
поддержку, напомнил премьер. 
Однако он не исключил и добав-
ления новых игроков. 

«Это зависит от того, насколь-
ко убедительными будут про-
граммы других партий», — заме-
тил он. Другими слагающими 
успеха Медведев назвал убеди-
тельность доведения тезисов 
этих программ до избирателя. 

Акцент

 «По итогам 2016 года мы про-
индексируем пенсии с учетом 
реального роста цен, то есть 
реальной инфляции, и сдела-
ем это в начале 2017 года»

Президент и премьер-министр отведали ухи и поговорили с рыбаками, ведущими свой промысел на озере Ильмень.

Акцент

 Если в 2007 году средняя 
зарплата учителя в школе 
была в районе 8,5—9 тыс. 
рублей, то сейчас она соответ-
ствует средней по региону

Владимир Путин пообещал рыбакам решить проблему с расчисткой русла рек в Новгородской области. Владимир Путин и Дмитрий Медведев оценили природу на острове Липно.

БЕЗОПАСНОСТЬ Проект
новой госпрограммы
вооружения будет
представлен до июля
2017 года

Эффект 
для армии

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ провел совещание по основным параметрам 
госпрограммы вооружения на 2018—2025 годы. До июля 
2017 года нужно будет представить проект для утвержде-
ния, поручил он.

Глава государства предложил обсудить основные фи-
нансово-экономические параметры госпрограммы, в со-
ответствии с которой предстоит продолжить масштабное 
техническое переоснащение армии и флота.

«Еще в январе 2015 года было принято решение о пере-
носе сроков начала ее разработки с 2016 на 2018 год, — на-
помнил Верховный главнокомандующий. — На прошедших 
заседаниях Военно-промышленной комиссии неоднократ-
но поднимались вопросы ресурсного обеспечения новой 
госпрограммы».

«При подготовке ее финансовых параметров нужно ис-
ходить из того, что Вооруженные силы и другие войска 
должны быть обеспечены современным оружием и техни-
кой на уровне, который позволит эффективно и в полном 
объеме решать поставленные задачи по надежной защите 
России от потенциальных военных угроз», — объяснил пре-
зидент.

«Следует обеспечить преемственность действующей и 
новой программы», — указал Владимир Путин. «Все взятые 
нами ранее бюджетные обязательства и планы в области 
обороны и безопасности государства должны быть, без-
условно, выполнены», — подчеркнул он.

«Завершить обобщение предложений в проект новой го-
спрограммы вооружения нужно уже в этом году», — поста-
вил задачу президент. До 1 июля 2017 года правительство 
должно представить проект программы для утверждения.

«И в завершение, в соответствии с поручением, которое 
ранее было дано коллегии ВПК, нужно дать комплексную 
оценку расходов бюджета на будущую госпрограмму воо-
ружения», — поручил Верховный главнокомандующий.

Коллегия ВПК приступила к разработке новой го-
спрограммы вооружения, сообщил в «Фейсбуке» вице-
премьер Дмитрий Рогозин. «Акцент — на оснащение армии 
и флота высокоточным оружием и поддержку новых тех-
нологий», — отметил он.

Сейчас действует программа вооружения на 2011—
2020 годы — порядка 20 трлн рублей. В 2013 году прави-
тельство и минобороны начали формировать новую го-
спрограмму (2016—2025 годы), а в 2015 году военное ве-
домство заявило, что готовит госпрограмму вооружений 
на 2018—2025 годы.

В совещании приняли участие руководитель кремлев-
ской администрации Антон Вайно, секретарь Совбеза Ни-
колай Патрушев, вице-премьер Дмитрий Рогозин, помощ-
ник президента Андрей Белоусов, глава МВД Владимир Ко-
локольцев, министр промышленности и торговли Денис 
Мантуров, министр финансов Антон Силуанов, министр 
экономического развития Алексей Улюкаев, глава мино-
бороны Сергей Шойгу, директор Федеральной службы 
войск национальной гвардии — главнокомандующий вой-
сками национальной гвардии Виктор Золотов, а также за-
мминистра обороны Юрий Борисов.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ОФИЦИАЛЬНО Будут приняты
меры по развитию
внутренних водных путей

Президент 
поручил

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ утвердил перечень поручений по итогам 
заседания президиума Госсовета по вопросу развития 
внутренних водных путей, состоявшегося 15 августа 
2016 года.

Владимир Путин указал представить до декабря пред-
ложения по продлению программы по лизингу граждан-
ских судов и упрощению визового режима для иностран-
цев — пассажиров речных круизных судов. 

Глава государства поручил до марта 2017 года обеспе-
чить форменной одеждой ребят, обучающихся по про-
граммам в области подготовки плавательных составов. 
Также правительству поручено рассмотреть вопрос о на-
делении федерального органа власти в области тран-
спорта полномочиями по разработке и утверждению 
образцов форменной одежды учащихся образователь-
ных организаций транспортного комплекса.

До февраля следующего года нужно рассмотреть во-
прос о возможности повышения в период навигации сто-
имости перевозки навалочных, крупногабаритных и тя-
желовесных грузов железнодорожным и автомобиль-
ным транспортом там, где она может осуществляться по 
воде.

Еще правительству предстоит обеспечить поэтапный 
переход на нормативное содержание внутренних водных 
путей и судоходных гидротехнических сооружений с 
2018 года за счет выделения дополнительных ассигнова-
ний на содержание и развитие инфраструктуры. При 
этом возможно установление платы за проход судов вну-
треннего водного транспорта на участках, где после реа-
лизации крупных инфраструктурных проектов будут 
значительно улучшены условия судоходства.

Глава государства также поручил кабмину предус-
матривать при формировании бюджета на 2017 год и 
последующие годы (до 2020 года включительно) необ-
ходимые ассигнования на финансирование проектов 
создания Нижегородского низконапорного гидроузла 
на Волге и Багаевского низконапорного гидроузла на 
Дону.

ОБРАЗОВАНИЕ

«Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос о 

создании Российского университета транспорта, подведомствен-

ного Министерству транспорта Российской Федерации, для ре-

шения задач кадрового и научного обеспечения транспортной от-

расли», — сообщается в списке поручений, опубликованном по 

итогам заседания президиума Госсовета по вопросу развития вну-

тренних водных путей.

Срок исполнения поручения — 1 декабря 2016 года, ответствен-

ным лицом назначен премьер-министр РФ Дмитрий Медведев.

Кира Латухина
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Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1305706
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ВЫБОРЫ Досрочное 
голосование в России 
проходит без нарушений

Тайфун 
не помеха 
бюллетеням

Татьяна Замахина

НА ЗАСЕДАНИИ  Центризбиркома РФ глава ведомства 
Элла Памфилова сообщила, что нарушений в ходе до-
срочного голосования в труднодоступных и отдаленных 
районах РФ не зафиксировано. Кроме того, глава ЦИК 
рассказала и о ходе подготовке к единому дню голосова-
ния 18 сентября, когда смогут голосовать все остальные 
граждане. 

«Досрочно проголосовали 6 129 человек, в охране об-
щественного порядка задействовано 125 сотрудников 
полиции», — уточнила глава ЦИК.

Она подчеркнула, что на федеральном уровне досроч-
ное голосование в стране сейчас запрещено, и разреше-
но только для граждан, проживающих или работающих в 
отдаленных местах. 

В частности, голосуют избиратели из оленеводческих 
бригад, с пограничных застав, золотодобывающих ком-
паний, отдаленных островов, перечислила Памфилова.

На данный мо-
мент досрочно голо-
суют в 109 отдален-
ных местах Якутии, 
Забайкальского, 
Камчатского, Крас-
ноярского краев, 
Амурской области, 
Ханты-Мансийского 
и Чукотского авто-
номных округов.

Как сообщалось 
ранее, досрочное го-
лосование на речных 
и морских судах, ко-
торые 18 сентября 
будут находиться в 
плавании, пройдет в 
11 субъектах, а так-

же на семи полярных станциях в Арктике и Антарктике. 
При этом количество проголосовавших до срока 

очень крайне мало по сравнению с общим количеством 
избирателей, отметила Памфилова. 

«Мы очень ответственно подошли к этому и сделали 
все необходимое, чтобы в этих микроскопических про-
порциях досрочное голосование прошло, — подчеркнула 
она. — Пока никаких претензий не было к нашим колле-
гам».

Досрочное голосование на выборах в Госдуму орга-
низовано в Приморском крае, так как часть избиратель-
ных участков была подтоплена, а оборудование повре-
ждено. В настоящее время край ликвидирует последст-
вия прохождения тайфуна, который принес в регион 
трехмесячную норму осадков. ЦИК России держит на 
контроле ситуацию и вопросы организации избиратель-
ного процесса в этом регионе, сообщила глава Центриз-
биркома. Всего в Приморском крае расположено 1490 
избирательных участков, которые размещены в 1086 
объектах.

Что касается подготовки к единому дню голосования 18 
сентября, то она идет полным ходом. Элла Памфилова при-
звала партии не отвлекать делегированных ими членов из-
бирательных комиссий дополнительными задачами. 

«Я хотела бы напомнить всем партиям, — обратилась 
она. — Мне звонят председатели наших комиссий, посту-
пает информация о том, что некоторые партии выступа-
ют с инициативой, создают какие-то колл-центры, отвле-
кая членов комиссий от партий, чтобы они время от вре-
мени сообщали о явке».

Мало того, нет никакого смысла нагружать членов из-
биркомов информированием партий о явке, так как «вся 
информация будет идти в прямом эфире». 

Глава ЦИК обратилась и к самим членам комиссий, 
призвав их в день голосования заниматься непосредст-
венно своим делом.

Памфилова призвала также усиливать «разъясни-
тельную работу» среди кандидатов-самовыдвиженцев, 
так как зачастую они плохо знают законодательство. По 
ее мнению, самовыдвиженцы являются «самым слабым 
звеном». «Часто самовыдвиженцы страдают из-за того, 
что не знают норм закона», — пояснила она.

ДЕНЬГИ Россиянам советуют
вкладывать в акции и облигации 

Взять по ПИФу

Тарас Фомченков

РОССИЯНАМ, которые хотят 
не только сберечь, но и приумно-
жить капитал, стоит обратить 
внимание не только на банков-
ские вклады, но и на вложения в 
акции и облигации, так считают в 
Центробанке. Вложения эти дей-
ствительно могут быть гораздо 
выгоднее депозитов, соглашают-
ся эксперты, однако и о рисках не 
стоит забывать. 

О привлекательности самых 
разных финансовых инструмен-
тов и перекосе в сторону вкладов 
заявил первый зампред Банка 
России Сергей Швецов. «У нас се-
годня более 80 процентов сбере-
жений находятся в депозитах 
кредитных организаций, в то 
время как на рынке есть более до-
ходные и может быть даже менее 
рискованные инструменты», — 
напомнил он. И посетовал, что 
«граждане не очень понимают 
эти инструменты, не очень зна-
ют, как их приобрести, как ими 
пользоваться». 

Доход, полученный от акций и 
облигаций, действительно боль-
ше, чем от депозитов. За послед-
ние полгода усредненный ПИФ 
акций (вид коллективных инве-
стиций),  например,  принес 
вкладчикам 11,83 процента дохо-
да (по данным investfunds.ru). 
При этом за последний год наи-
более перспективны вложения в 
такие отрасли, как телекоммуни-
кации и потребительский рынок. 
А вот электроэнергетика и нефте-
газовый сектор хороших резуль-
татов не принесли. Вложения в 
облигации за последние 6 меся-
цев немного менее доходны, но 

тоже находятся во вполне ощути-
мом плюсе — 6,28 процента. 

Инвестиции с помощью вло-
жений в акции и облигации это 
хорошо, соглашается финансо-
вый аналитик Сергей Суверов. 
Но, предупреждает он, для того 
чтобы деньги не пропали, нужно 
соблюдать целый ряд условий. 
Во-первых, советует эксперт, та-
кого рода инвестиции все-таки 
лучше доверить специалистам из 
паевых фондов и фондов довери-
тельного управления. Причина 
простая, объясняет он: для того 
чтобы получать хороший доход с 
акций и облигаций, нужно пони-
мать бизнес соответствующих 
компаний, знать специфику тор-
гов на рынке. «Это требует очень 
особых знаний, на овладение ко-
торыми нужно довольно много 
времени», — считает Суверов.  

Чтобы обучить россиян эле-
ментарным основам инвестиро-
вания, надо начинать со школь-
ной парты. Уже с 1 сентября этого 
года в общеобразовательных уч-
реждениях восьми регионов вве-
ли факультатив по основам фин-
грамотности. С целью введения в 
школьную программу уроков 
финансовой грамотности мино-
брнауки и Банк России заключи-
ли соглашение о сотрудничестве. 
В 2017 году появятся учебники 
обществознания, в которых ма-
териал будет систематизирован 
и облечен в понятную для ребен-
ка форму.

ГОСУСЛУГИ Выписку 
из реестра недвижимости
выдадут за 13 минут

Делу время 

Елена Березина

ПОЛУЧИТЬ выписку из реестра недвижимости стало 
проще и быстрее. Сегодня вступил в силу регламент ока-
зания госуслуг, ограничивающий время предоставления 
такой информации. 

Теперь максимальный срок ожидания в очереди при 
подаче запроса и при получении выписки из Единого го-
сударственного реестра прав не должен превышать 13 
минут, сообщил Росреестр, а по предварительной записи 
—и вовсе четырех минут.

Сведения из реестра общедоступны и могут быть пре-
доставлены всем желающим, правда, услуга платная. По 
новому тарифу, прописанному в регламенте, цена предо-
ставления данных колеблется от 200 рублей для физиче-
ских лиц до 2500 для юридических. Точная стоимость за-
висит от того, какой именно документ требуется. Самый 
дешевый — выписка об объекте недвижимости по месту 
его нахождения, за это как раз и возьмут две сотни. Для 
бизнеса эта же услуга обойдется в три раза дороже — 600 
рублей.

Информацию о квартирах, дачах, гаражах могут пре-
доставить как в бумажном, так и в электронном виде — по 
желанию заявителя. Запрос можно подать лично, по по-
чте, через Единый портал госуслуг или многофункцио-
нальный центр (МФЦ). 

Как оказалось, что именно в МФЦ россиянам больше 
всего нравится решать свои вопросы с документами.

Качество предоставляемых там госуслуг граждане 
оценивают на «хорошо» и «отлично». Доля таких оценок 
по стране составляет 96,7 процента, рассказали «РГ» в 
службе технической поддержки системы «Ваш контр-
оль». Однако параметр «ожидание в очереди» оценива-
ется ниже, чем средний балл по всем услугам. Так что ре-
гламент придется весьма кстати. 

ФИНАНСЫ Как отразится на вкладчиках 
увеличение страховых отчислений банков

Потянут за взнос
Юлия Кривошапко

Б
анкам в следующем году 
могут снова повысить став-
ки отчислений в Фонд обя-

зательного страхования вкладов 
(ФСВ). Эксперты «Российской 
газеты» считают, что из-за этого 
вклады могут подешеветь, а бан-
ковские услуги — подорожать.

О возможном повышении ста-
вок рассказал зампред Центро-
банка Михаил Сухов на Между-
народном банковском форуме в 
Сочи. Правда, он не уточнил, на-
сколько могут вырасти платежи. 
По его словам, это будет зависеть 
от финансового состояния бан-
ков и потребности фонда в допол-
нительном финансировании.

Ставки взносов в Фонд обяза-
тельного страхования вкладов 
представляют собой определен-
ный процент от среднекварталь-
ного объема депозитов каждого 
конкретного банка. Они не едины 
для всех. По базовой, самой низ-
кой ставке, рассчитываются пла-
тежи для кредитных организа-
ций, политика и финансовое са-

мочувствие которых не вызыва-
ют тревоги у регулятора. Допол-
нительная и повышенная ставки 
применяются к банкам, привле-
кающим средства вкладчиков 
под большие проценты, а также к 
тем, к кому у ЦБ есть претензии.

По словам Сухова, в 2017 году 
корректировке могут подвер-
гнуться базовая и дополнитель-

ная ставки. Если это произойдет, 
изменения почувствуют на себе 
все банки без исключения. 

Зачем нужно новое увеличе-
ние платежей? Зампред правле-
ния АКБ Ланта-Банк Дмитрий 
Шевченко объясняет это нужда-
ми ФСФ. По его мнению, отзыв 
лицензий банков в ближайшей 
перспективе вряд ли прекратит-
ся. «В этой ситуации вопрос по-
полнения Фонда, испытывающе-
го повышенную нагрузку, стано-
вится все более актуальным», — 
констатирует Шевченко. При 
этом предупреждает, что увели-
чившиеся расходы, если решение 
о повышении ставок все-таки бу-
дет принято, банки могут попы-
таться переложить на плечи по-

требителей. В итоге банковские 
услуги рискуют подорожать.

Андрей Люшин, зампред прав-
ления Локо-Банка, уверен, что ре-
гулятор стремится сократить 
уровень рисков в банковской си-
стеме. В то же время не исключа-
ет, что положительное решение 
может стать поводом для недо-
бросовестных собственников 
банков скрывать часть вкладчи-
ков — тех, чьи деньги привлекают-
ся под завышенные проценты. Та-
кую ситуацию мы не раз наблю-
дали при банкротстве некоторых 
банков, говорит Люшин. Парал-
лельно ЦБ прорабатывает меха-
низм, который позволил бы на са-
мом начальном этапе эффектив-
но выявлять подобные схемы. 

Центробанк стремится к тому, 
чтобы кредитные организации 
вели разумную политику по при-
влечению вкладов, согласен ди-
ректор «БКС Ультима» Станис-
лав Новиков. И она уже привела к 
тому, что средний уровень став-
ки по вкладам находится в райо-
не 9 процентов годовых.

Из-за дальнейшего снижения 
ставок клиенты банков, по его 
мнению, будут искать новые спо-
собы вложения своих средств, 
например в инвестиционные 
продукты и в фондовый рынок. 
«Таким образом, мы будем дви-
гаться в сторону финансовых мо-
делей, принятых в развитых 
странах с низкой инфляцией. Там 
депозиты призваны прежде всего 
сохранять средства населения, а 
для их приумножения существу-
ет рынок ценных бумаг», — резю-
мирует Новиков.

ДУМА-2016

Социологи 
замерили 
рейтинги 
партий перед 
выборами

ГЛАЗ НАРОДА 

Александра Белуза

СОГЛАСНО замерам Фонда 
«Общественное мнение» и ВЦИ-
ОМ, уверенно в парламент про-
ходят три партии — «Единая Рос-
сия», ЛДПР и КПРФ. «Справед-
ливая Россия» едва набирает не-
обходимые 5% голосов, осталь-
ные участники гонки не преодо-
левают проходной барьер.

Две авторитетные социологи-
ческие службы спросили росси-
ян, за какую из партий они ско-
рее всего проголосуют на выбо-
рах в Госдуму 18 сентября.

По данным фонда «Общест-
венное мнение» (ФОМ), за «Еди-
ную Россию» готовы проголосо-
вать 41% избирателей, за ЛДПР 
— 11%, за КПРФ — 9%. «Справед-
ливая Россия» балансирует на 
грани прохождения в новый со-
зыв нижней палаты, в сентябре 
ее рейтинг зафиксирован на кри-
тической отметке в 4%. По 1% 
голосов набирают «Яблоко», 
«Родина» и Российская партия 
пенсионеров за справедливость. 
Рейтинг остальных игроков бли-
зок к нулю.

Данные ВЦИОМ отличаются 
незначительно: у «ЕР» — 39,3%, у 
ЛДПР — 10,4%, у КПРФ — 8,7%, у 
«Справедливой России» — 5,3%. 
За Партию пенсионеров готовы 
проголосовать 1,6%, за «Ябло-
ко» — 1,1%. Рейтинг остальных — 
ниже процента.

По сравнению с серединой ав-
густа социологи фиксируют не-
значительное снижение рейтин-
га «Единой России», но в целом 
партия сохраняет лидирующие 
позиции с заметным отрывом от 
остальных участников гонки. 
Что касается сверхожиданий, то 
их в этот раз нет. «Если «Единая 
Россия» наберет 40—44%, это бу-
дет хороший результат, если 44—
48% — очень хороший», — сказал 
«РГ» источник, близкий к адми-
нистрации президента.

Он также обратил внимание 
на подросший рейтинг ЛДПР — 
партия на пару процентов опере-
жает коммунистов, причем эта 
тенденция наблюдается с начала 
избирательной кампании в 
июне. «На нынешних выборах 
ЛДПР превращается в партию 
второго выбора — в 2011 году эту 
роль сыграла «Справедливая 
Россия», — заметил близкий к 
Кремлю источник. Кроме того, 
по его словам, 10 непарламент-
ских партий, участвующих в вы-
борах, суммарно оттянут на себя 
до 15% голосов.

В преддверие дня голосова-
ния социологи зафиксировали 
заметный рост числа неопреде-
лившихся с выбором. Так, по 
данным ВЦИОМ, в середине ав-
густа лишь 10% избирателей 
признавались, что не знают, за 
кого голосовать. В начале сентя-
бря об этом сказали почти 15% 
граждан. 

По данным ФОМ, 16% росси-
ян не решили, какой партии от-
дать предпочтение.

Всероссийский опрос «Эк-
спресс» в рамках заказа ВЦИОМ 
проведен 14 августа и 4 сентября 
методом личного интервью на 
дому у респондентов, в нем при-
няли участие 1600 человек из 42 
регионов, статистическая по-
грешность не превышает 3,4%. 
Опрос «ФОМнибус» в рамках за-
каза ФОМ проводился 3—4 сентя-
бря в 73 субъектах РФ методом 
интервью по месту жительства 
3000 респондентов, статпогреш-
ность не превышает 3,6%.

Форум Эльвира Набиуллина рассказала о пенсиях 
и реформировании банковской системы

Центробанк 
делает ставки

Ольга Бондаренко, Сочи

Б
анк России выступает 
за сохранение накопи-
тельной части пенсии, 
заявила глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина. Она 

считает, что заморозка пенсион-
ных накоплений в 2017 году мо-
жет оказать долгосрочный эф-
фект на экономику страны.

«Накопительный элемент — 
это важный ресурс. С одной сто-
роны, обеспечивает достойную 
пенсию пенсионерам, с другой — 
выступает источником длинных 
денег, источником инвестицион-
ного роста для экономики», — за-
явила Набиуллина на форуме 
«Банки России — XXI век» в Сочи. 
Поэтому систему надо сохра-
нить, уверены в ЦБ, пусть и с не-
которой модификацией.

Выступая на форуме, глава ЦБ 
назвала существующие риски, ко-
торые могут затормозить процесс 
снижения инфляции. Среди самых 

насущных — возможный рост нео-
беспеченного потребительского 
кредитования. Только в августе 
займы населению без учета валют-
ной переоценки выросли больше, 
чем кредиты предприятиям — на 
0,8 процента против 0,2. По мне-
нию Набиуллиной, такая структу-
ра прироста имеет «более проин-
фляционный характер, чем если 
бы кредиты предприятиям на под-
держку нового производства ро-
сли быстрее кредитов на поддер-
жку потребительского спроса».

Саму же структуру россий-
ской банковской системы ждут 
серьезные изменения — напом-
ним, ЦБ скорректировал идею 
пропорционального регулирова-
ния банков с небольшим капита-
лом, отказавшись от разделения 
на региональные и федеральные. 
С 2018 года такие кредитные ор-
ганизации будут подразделяться 
на универсальные (смогут про-
водить полный набор операций, 
но будут выполнять все регуля-
тивные требования ЦБ) и с огра-

ниченной лицензией (получат 
облегченное регулирование, но 
ограниченный набор операций).

Наиболее крупные, системно 
значимые банки, неустойчи-
вость которых может нести уг-
розу банковской системе, вой-
дут в отдельную категорию, к 
ним предъявят повышенные 
требования надзора. К крупным 
и средним банкам применяется 
базовый набор требований. Для 
небольших банков, ведущих 
простой бизнес, будет приме-
няться упрощенная система, но 
их лицензии будут содержать ог-
раничения по сравнению с 
остальными кредитными орга-
низациями.

Между тем, по словам Наби-
уллиной, Центробанк продолжит 
умеренно жесткую денежно-кре-
дитную политику. «Это означает, 
что процентные ставки в эконо-
мике, включая ключевую ставку, 
будут на несколько процентных 
пунктов превышать инфляцию», 

— пояснила она. Ключевая ставка 
— и хочу это подчеркнуть — в лю-
бом случае остается «якорем» 
для других ставок денежного 
рынка, сказала глава ЦБ.

При этом Набиуллина призва-
ла не рассчитывать на внезапное 
улучшение внешнеэкономиче-
ских условий и конъюнктуры. 
«Положительные реальные про-
центные ставки — это новая ре-
альность, при которой россий-
ской экономике, чтобы начать 
развиваться, предстоит сущест-
вовать в обозримом будущем. 
Поэтому всем хозяйствующим 
субъектам — банкам, предприя-
тиям, органам государственного 
управления — также не следует 
рассчитывать на внезапное улуч-
шение внешнеэкономической 
конъюнктуры или облегчение 
внутренних денежно-кредитных 
условий», — сказала она.

Эльвира Набиуллина призывает не 
рассчитывать на улучшение внеш-
неэкономической конъюнктуры.

Акцент

 Рост необеспеченного потре-
бительского кредитования 
может затормозить процесс 
снижения инфляции

Акцент

 Из-за дальнейшего снижения 
ставок по вкладам клиенты 
банков будут искать новые 
способы вложения средств

Стоимость ипотеки снизится до 8-9 процентов 
годовых в 2017 году — узнайте подробнее на сайте 
rg.ru/art/1297599

Социологи зафикси-
ровали заметный 
рост числа 
неопределившихся 
с выбором

Повторится ли для рубля 
«черная» осень 2014 года — 
прогнозы экспертов 
на сайте 
rg.ru/art/1305323

Голосуют избирате-
ли из оленеводче-
ских бригад, 
с пограничных 
застав, золотодобы-
вающих компаний, 
отдаленных 
островов

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

ЧЬИ СПИСКИ 
ИЗМЕНИЛИСЬ

Центральная избирательная комис-
сия РФ 2 сентября 2016 года исключила:

— из федерального списка кандида-
тов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва, выдвинутого полити-
ческой партией «Политическая партия 
«Гражданская Платформа» кандидата в 
депутаты Хубиева К.Х.

— из федерального списка кандида-
тов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва, выдвинутого полити-
ческой партией «Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» кандидата в 
депутаты Дзуцева И.Д.
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ДЕНЬГИ Определена 
пятерка городов, 
чьи символы разместят 
на новых купюрах

Родина-мать 
вышла в финал

Елена Березина

ОПРЕДЕЛЕНА пятерка городов-лидеров для символов 
новых банкнот 200 и 2000 рублей. Первое и второе места 
попеременно занимают символы Волгограда и Иркутска. 
Если еще в пятницу лидировали озеро Байкал и мифиче-
ский бабр в Иркутске, то уже в воскресенье пальма пер-
венства опять вернулась к символам Волгограда: памят-
нику «Родина-мать зовет!» и Мамаеву кургану.

Разрыв между этими городами минимальный — они 
набрали более 72 тысяч и 71 тысячи голосов соответст-
венно. На третьем месте следует Севастополь, затем сим-
волы Дальнего Востока, а замыкает топ-5 Казань.

По сравнению с первым этапом голосования пользо-
ватели более активны. За первые пять неполных дней 
уже проголосовали более 350 тысяч человек. «На тре-
тьем этапе конкурса выявилась следующая тенденция: 
если раньше города и символы предлагали в основном 
жители, проживающие на выдвигаемой территории, то 
теперь за десятку лидеров голосует вся страна. В борьбе 
за лидерство многие города разделяет совсем небольшое 
количество голосов, и очевидно, что дальше соперниче-
ство будет еще более упорным, даже несмотря на то что 
наметился отрыв первых двух городов от остальных», — 
сообщает Центробанк.

При этом среди остальных участников борьба не ме-
нее яростная. Многие города разделяет менее тысячи го-
лосов, так что не исключено, что на этой неделе кто-то 
повторит успех Сочи, символ которого за пять дней под-
нялся с 9-го на 6-е место.

Напомним, впервые в истории страны россияне смо-
гут самостоятельно выбрать, что должно быть изобра-
жено на новых денежных знаках. Проголосовать можно 
на сайте Твоя-Россия.рф. Отбор завершится 7 октября 
2016 года. В этот день будут объявлены победители кон-
курса.

ПРОЕКТ Росгвардия 
предлагает усилить 
требования к ЧОПам

Казна наймет 
сотню 

Владислав Куликов

РОСГВАРДИЯ предлагает ввести строгие требования к 
частным охранным предприятиям, которые работают по 
государственным контрактам: охраняют школы, боль-
ницы и прочие бюджетные учреждения.

Работать на государство смогут только крупные 
ЧОПы, имеющие в штате не меньше сотни лицензиро-
ванных охранников. При этом фирма должна иметь опыт 
работы и не иметь нарушений. 

Такие требования содержатся в проекте постановле-
ния правительства, подготовленном Росгвардией. 
Исключения предлагается сделать только для ЧОПов, уч-
режденных официальными казачьими обществами. С 
них такого спроса не будет. Так что теперь казачьим ох-
ранным фирмам будет легче выиграть тендер на охрану 
какой-нибудь школы или больницы.

Авторы проекта напоминают, что численность право-
охранительных органов сокращается, а перечни государ-
ственных объектов, охраняемых в том числе подразделе-
ниями Национальной гвардии, пересматривается.

В смысле - тоже сокращается. Там, где раньше стояли 
полицейские из вневедомственной охраны, все чаще по-
являются сотрудники ЧОПа. Однако безопасность от 
этого страдать не должна. В идеале на смену одним над-
ежным людям должны прийти другие надежные люди, 
только в мундирах частных охранников.

Между тем, на 
деле получается не 
все так благополуч-
но, как должно. 
«Проведенный ана-
лиз существующей 
системы организа-
ции участия част-
ных охранных орга-
низаций в торгах, 
проводимых собст-
венниками объектов 
бюджетного финан-
сирования, показал 
ряд проблем,- гово-
рится в пояснительной записке, - из которых основная 
масса связана с низким качеством предоставляемых 
услуг такими организациями, а также неисполнением 
перед заказчиками как частично, так и полностью своих 
обязательств».

Если говорить проще, на воротах казенных объектов 
иногда оказываются сомнительные личности. Или охра-
на вовсе превращалась в фикцию. Причина же, по мне-
нию авторов проекта, в том, что в тендерах могут участ-
вовать практически все, кто пожелает. А победа достает-
ся далеко не лучшим, потому что худшие проявляют из-
воротливость. «В целях получения государственного 
контракта частные охранные организации зачастую 
идут на значительное снижение цены выставляемого 
лота, а в ряде случаев на торги выходят либо фирмы – од-
нодневки, создающиеся под конкретный конкурс (аук-
цион), либо выставляются частные охранные организа-
ции, имеющие в своем составе от 1 до 10 работников, не 
имеющих зачастую опыта работы и соответствующей 
квалификации», говорится в пояснительной записке.

Победив на конкурсе, недобросовестная компания 
выставляет на посты неизвестно кого, так как специа-
листов и ресурсов у нее недостаточно. Откуда взяться 
опытным и подготовленным специалистам в фирме-од-
нодневке? Поэтому теперь бороться за государствен-
ные контракты будут крупные и солидные компании. 
Мелкие компании и фирмы-однодневки не смогут 
участвовать в тендерах, как не соответствующие  тре-
бованиям. При этом к ЧОПам, созданным казачьими 
структурами, такие условия выставляться не будут.  
«Снятие ограничений для участия казачьих частных 
охранных организаций в торгах предметом договора 
которых, является охрана объектов бюджетного финан-
сирования, согласуется с проводимой руководством 
страны политикой по дальнейшему развитию государ-
ственной службы российского казачества, а также ис-
пользованию сил и средств казачьих обществ для охра-
ны государственных объектов и имущества», поясняют 
разработчики проекта.

ВЫСТАВКА Россияне впервые увидят драгоценные монеты из хранилищ Гохрана

Монетизация Гохрана
Марина Гусенко 

У
никальная коллекция 
старинных монет, ка-
ждую из которых се-
годня можно обме-
нять на роскошную 

квартиру в столице, впервые в 
истории покинула государствен-
ное хранилище. Посмотреть на 
деньги, ходившие в разных стра-
нах мира в течение 24 столетий, 
можно на выставке в Гохране.

Только там можно увидеть 
прародителей современных 
евро: это золотые дукаты и сере-
бряные талеры, которые были в 
обращении в странах Европы в 
15—19 веках. Одинаковые по весу 
и виду деньги чеканились в раз-
ных эмиссионных центрах этой 
части света, как и сегодняшние 
купюры и монеты евро. 

«Теперь можно посмотреть 
древние монеты, которые пока-
зывают, как развивались денеж-
ное обращение и история госу-
дарств», — сказал министр фи-
нансов России Антон Силуанов 
на открытии выставки.

Всего на выставке представле-
но 16 витрин с монетами из дра-
гоценных металлов — золота, се-
ребра, платины. Многие из них 
единственные в своем роде. На-

пример, рубль Иоанна Антонови-
ча уникален из-за короткого 
правления императора и после-
дующей его перечеканки, а также 
десять рублей Елизаветы с пор-
третом работы мастера Жака-Ан-
туана Дасье. 

В XIX веке уникальным явле-
нием в мировом денежном обра-
щении стали монеты необычных 
номиналов — три, шесть и двенад-
цать рублей из уральской плати-
ны, добытой на рудниках про-
мышленников Демидовых.

Можно познакомиться на вы-
ставке и с российскими предка-
ми фишек современных казино: 
это мелкие на вид золотые моне-
ты дворцового обихода, «моне-
ты-домоседы», которые не выхо-
дили за пределы дворца и ис-
пользовались в карточных играх 
преимущественно во время ба-
лов.

А отчеканенные при Николае 
II для хождения по Финляндии зо-
лотые монеты очень похожи 
внешне на современные десяти-
рублевки. 

Интересно, что покупатель-
ская способность некоторых 
образцов, представленных на вы-
ставке, в свое время зашкалива-
ла. Так, за несколько мешков зо-
лотых монет Филиппа II или 

Александра III Македонского 
можно было купить целый город. 
К его воротам подводили осла, 
груженного этими монетами, и 
ворота открывался без боя. Алек-
сандр Македонский, решив ода-
рить женщин Вавилона подарка-
ми, подарил каждой именно по 
золотой монете — по тем време-
нам, считай, по целому состоя-
нию. В России во времена Екате-
рины I на один рубль можно было 
купить почти четыре пуда мяса 
(64 килограмма) или десять пу-
дов хлеба (160 килограммов). 

Кстати, некоторые из старин-
ных денег и сегодня имеют как 
минимум не меньшую покупа-
тельскую способность. Напри-
мер, в коллекции есть монеты, 
каждую из которых можно обме-
нять на квартиру в Москве рядом 
с метро. 

Монета, ставшая символом 
выставки, — 10 злотых — отчека-
нена из серебра в честь десятиле-
тия царствования Николая I. На 
одной ее стороне изображен пор-
трет императора, на второй — 
портреты всех членов его семьи. 
Ее тираж всего 200 экземпляров. 
На недавнем аукционе кто-то из 
коллекционеров продал такую 
монету за восемь миллионов ру-
блей. Монета с русско-француз-

ским номиналом в 37 рублей 50 
копеек была продана за 7,6 мил-
лиона рублей. А «елизаветин-
ская» монетка — за девять милли-
онов. 

Есть и более дорогие экспона-
ты, например золотая медаль 
Осипа Комиссарова, предотвра-
тившего в 1866 году убийство 
императора Александра II. Она 
была выпущена в единственном 
экземпляре, и ее тоже можно 
увидеть на выставке, как и неко-
торые другие драгоценные меда-
ли. 

На вопрос, а много ли вообще 
драгоценных монет хранится в 
Гохране, его глава Андрей Юрин 
признался: много. Но сколько 
именно, сказать отказался, это 
государственная тайна.

Нумизматическая выставка 
будет работать в здании Гохрана 
в рабочее время в будние дни. По-
пасть на нее смогут не только 
специалисты музейного дела, 
историки и нумизматы, но и все 
желающие. Надо лишь заранее 
подать заявку. По мнению Анто-
на Силуанова, такие выставки 
должны проходить не только в 
стенах Гохрана, но и в музеях, на-
пример в Алмазном фонде, чтобы 
их могло посетить как можно 
больше россиян.

Полковник 
на миллиардах

По данным источника 
«РГ», полковник был 
хорошо знаком с фи-

нансовым директором банка 
Марчуковой — они земляки, — 
предупредил ее о проводимых 
оперативно-разыскных меро-
приятиях и предстоящем задер-
жании, а также взял у нее на вре-
менное хранение часть денег. 
Так это или нет в любом случае 
разберется следствие. Как сооб-
щил официальный представи-
тель Следственного комитета 
России Владимир Маркин, след-
ствие выяснит происхождение 
изъятой у полковника Захарчен-
ко валюты.

— В жилищах и на рабочем ме-
сте были проведены обыски, в ре-
зультате которых изъята валюта 
на общую сумму свыше 8 милли-
ардов рублей. Происхождение 
этих денежных средств следова-
тели будут выяснять в ходе след-
ствия, — сказал Маркин.

Полковника Захарченко, ко-
торый временно исполнял обя-
занности начальника управле-

ния «Т» антикоррупционного 
главка (ГУЭБиПК) МВД России и 
курировал топливно-энергети-
ческий блок, задержали в пят-
ницу по делу о получении взят-
ки в 7 миллионов рублей. В суб-
боту Пресненский суд столицы 
арестовал его до 8 ноября.

Как стало известно в суде из 
материалов дела, Захарченко 
были предъявлены обвинения 
по трем статьям УК: о злоупо-
треблении должностными пол-
номочиями, воспрепятствова-
нии осуществлению правосудия 
и производству предваритель-
ного расследования, а также по-
лучении взятки. По данным 
следствия, полковник получал 
взятки систематически при 
официальном годовом доходе в 
3 миллиона рублей, а также ме-
шал обыску его рабочего места. 
Сам Захарченко это категориче-
ски отрицает. Кроме того, как 
сообщил следователь в суде, у 
обвиняемого в ходе обысков 
были изъяты денежные средст-
ва в различной валюте на сумму, 
эквивалентную 9 млрд рублей.

— Квартира, в которой прошли 
обыски, принадлежит моей род-
ной сестре. Я в этой квартире не 
проживал, меня там не было, эти 
деньги не имеют ко мне отноше-
ния. Все обвинения непонятны и 
не имеют доказательной базы, 
взятку я не брал, — заявил на все 
обвинения полковник.

В свою очередь адвокат Дмит-
рия Захарченко заявил, что его 
клиент не имеет отношения к делу 
о хищении средств Нота-банка.

— Марчукову мой подзащит-
ный знал, но об обысках не преду-
преждал и дело не расследовал, — 
рассказал журналистам адвокат 
Юрий Новиков. Он также опро-
верг информацию о том, что при 
обысках у Захарченко в машине 
был диск с информацией о счетах 
банка. Сам полковник на суде рас-
сказал, что находился с сотрудни-
ками ФСБ и следователями во 
время обысков.

— Для меня было каким-то ноу-
хау — найденный диск, на котором 
второпях была сделана запись Но-
та-банка, — сказал обвиняемый.

Кроме того, по его словам, ма-
шина, в которой также были изъя-
ты деньги и документы, ему не 
принадлежит.

— Автомобиль, в котором яко-
бы были найдены деньги и доку-
менты, мне не принадлежит. Он 
вообще на меня не оформлен, — 
сказал Захарченко.

В свою очередь защита полков-
ника предлагала суду отпустить 
его под залог в 70 миллионов ру-
блей, а сам офицер просил отпра-
вить его под домашний арест.

 — Я прошу домашний арест в 
квартире родственницы. Там ве-
зде камеры установлены, даже в 
туалете — за мной можно следить, 
как «Дом-2», — отметил на суде За-
харченко.

Речь, видимо, как раз и шла о 
квартире ставшей временным 
пристанищем для полковника, а 
заодно и банковским хранили-
щем. Что касается информации о 
связи Захарченко с громким де-
лом высокопоставленных сотруд-
ников Следственного комитета 
РФ — Дениса Никандрова, Михаи-
ла Максименко и Александра Ла-
монова, которых обвиняют в по-
лучении взятки, то, как сообщил 
корреспонденту «РГ» источник в 
правоохранительных органах, 
«этой связи нет». По его словам, 
дело в отношении полковника по-
лиции Захарченко было возбу-
ждено на основании оперативных 
материалов, а также по заявле-
нию потерпевшей стороны. Кро-
ме того, он сообщил, что появив-
шиеся в прессе предположения о 
причастности Захарченко к так 
называемому делу Шакро Моло-
дого также не соответствуют дей-
ствительности.

Почти девять миллиардов в рублевом эквиваленте хранилось вот так — посреди комнаты в коробках и сумках.

Высокопоставленный руководитель из антикоррупционного главка МВД просил назначить ему домашний арест, 
однако суд отправил полковника Захарченко в СИЗО.

Акцент

 Адвокаты Захарченко 
предлагали суду отпустить 
их клиента под залог 
в 70 миллионов рублей

Мелкие компании 
и фирмы-одноднев-
ки не смогут участ-
вовать в тендерах 
по оказанию 
охранных услуг

1

Антон Силуанов уверен, что нумизматические выставки стоит устраивать 
не только в Гохране, но и в музеях, тогда посетителей было бы больше.
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В Московской 
области 
разбился 
сверхлегкий 
летательный 
аппарат

СПИКИРОВАЛ 
НА ДОМ

Иван Егоров

В ДМИТРОВСКОМ районе 
Подмосковья вчера в частный 
коттедж врезался дельталет. Пи-
лот погиб.

Как сообщили в управлении 
МЧС России по Московской об-
ласти: «В 13.55 в оперативно-де-
журную смену ЦУКС поступило 
сообщение о падении дельтале-
та по адресу: Московская об-
ласть, Дмитровский муници-
пальный район, коттеджный по-
селок Смартвиль Дмитровка, 
участок 1240». Этот  коттед-
жный поселок расположен ря-
дом с Дмитровом.

При этом, как сообщили в ве-
домстве, в результате падения 
«есть пострадавший». На сним-
ке, размещенном на сайте МЧС, 
видно, что дельталет врезался в 
крышу двухэтажного коттеджа, 
пробил ее на площади около 
двух квадратных метров. При 
этом сам летательный аппарат 
практически полностью разру-
шился. Кроме того, в управле-
нии МЧС сообщили, что для 
ликвидации последствий инци-
дента привлекались 22 человека 
и 7 единиц техники.

Между тем, как сообщил 
«Интерфаксу» источник в экс-
тренных службах Подмосковья, 
в результате падения пилот 
дельталета погиб.

— 64-летний пилот совершал 
несанкционированный полет на 
дельталете вблизи одного из по-
селков в Дмитровском районе. 
Однако не справился с управле-
нием и на высокой скорости 
столкнулся с кровлей одного из 
домов. В результате дельталет 
разрушился, а мужчина погиб, — 
сказал собеседник агентства.

Отличие дельталета от дель-
таплана в том, что это мотор-
ный сверхлегкий летательный 
аппарат с гибким крылом по 
типу дельтаплана. По сути, это 
мини-самолет, который спосо-
бен развивать скорость до 110 
километров в час. Чтобы под-
няться в небо, ему нужна ров-
ная взлетно-посадочная полоса 
длиной около 150 метров. Мак-
симальная высота, на которую 
может забраться этот летатель-
ный аппарат, — почти три кило-
метра, но безопасной считается 
высота полета в 300—500 ме-
тров. При этом специального 
разрешения и летных «прав» на 
полет на дельталете не требует-
ся — летать на них по сути может 
любой желающий после неболь-
шого обучения. Благо, что 
управление им достаточно про-
стое — балансирное: для манев-
ра пилот смещает центр тяже-
сти тележки. Кстати, именно 
под Дмитровом находится из-
вестный аэроклуб, который 
предлагает всем желающим в 
том числе полеты на дельтале-
тах. Стоит это удовольствие — 
3000 рублей за 15 минут. Прав-
да, как выясняется, для кого-то 
такой полет может стать и по-
следним.

ЦИФРА

120
МИЛЛИОНОВ
долларов и 2 млн. евро изъяли во 
время обыска в квартире, где про-
живал полковник Захарченко.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне
перестали рисковать 
и стали реже болеть 

Здорово живем

Юлия Воронина

РОССИЯНЕ стали жить дольше на полгода, а точнее на 
6,7 месяца. То есть теперь средняя продолжительность 
жизни в нашей стране составляет 72,06 года, рассказали 
в минздраве.

По словам министра здравоохранения РФ Вероники 
Скворцовой, достичь таких результатов мы смогли в 
основном за счет того, что стало меньше умирать людей 
в трудоспособном возрасте. Снижение их смертности со-
ставило 5,2 процента, в натуральном количестве — 11,9 
тысячи человек.

Всего за первое полугодие текущего года из жизни 
ушло на 36,6 тысячи человек меньше, чем годом раньше. 
По подсчетам министерства, общая смертность умень-
шилась на 3,7 процента.

Заметно снизилась смертность от болезней. Напри-
мер, от туберкулеза в этом году умерло людей на 18,6 
процента меньше, чем за этот же период 2015 года. 

Кроме того, россияне стали внимательнее на дорогах. 
В этом году в ДТП погибло на 12,1 процента меньше че-
ловек. Да и вообще люди стали аккуратнее, раз смер-
тность от внешних причин стала ниже на 7,1 процента.

По мнению экспертов, такие позитивные изменения 
связаны с тем, что наши соотечественники стали ответ-
ственнее относиться к своему здоровью. «Забота о здо-
ровье выходит на первый план, — отметила директор 
Агентства социальной информации Елена Тополева. — 
Подействовали государственные меры, направленные 
на профилактику заболеваний». 

Последние десять лет в нашей стране регулярно про-
водятся информационные кампании по профилактике 
заболеваний. Недавно, например, минздрав предложил 
создать систему мотивирования работодателей и рабо-
тающих к формированию здорового образа жизни. 

По наблюдениям специалистов, больше людей стали 
проходить диспансеризацию, раньше россияне шли к 
врачу только когда уже заболели. «В целом уровень обра-
зованности общества в сфере здорового образа жизни и 
здорового питания заметно вырос», — заметила Елена То-
полева. По ее мнению, большая заслуга в повышении 
продолжительности жизни россиян принадлежит госу-
дарству и общественным организациям, которые помо-
гают людям с редкими заболеваниями получить лечение.

АВТОМОБИЛИ Депутаты 
предлагают выдавать 
юношеские права 
на автомобиль

За рулем 
от 16 и старше

Владимир Баршев

ЛЮБОПЫТНЫЙ законопроект внесен в Госдуму. В нем 
предлагается выдавать так называемые юношеские пра-
ва на автомобиль с 16 лет.

Поправки в закон о безопасности дорожного движе-
ния внес первый зампред Комитета Госдумы по образо-
ванию Олег Смолин. Итак, что же предлагается в этом 
проекте?

Он предусматривает допуск к управлению транспор-
тными средствами категории «В», то есть легковыми ав-
томобилями, молодым людям с 16 до 18 лет, получивших 
права категории «U», то есть юношеские. Но с одним 
обязательным условием. С ними рядом должен нахо-
диться опытный водитель, имеющий открытую катего-
рию «В» или более 
старшую, со стажем 
управления более 3 
лет.

Никаких условий 
получения таких во-
дительских удосто-
верений в предло-
женном проекте за-
кона не прописано. 
Зато прописан срок 
действия таких прав 
— до достижения18-
летнего возраста. 
Кроме того, вносят-
ся также поправки в Кодекс об административных пра-
вонарушениях, предусматривающие наказания для тех, 
кто сел за руль без сопровождающего. А именно штраф от 
2,5 до 5 тысяч рублей.

Сам депутат ссылается на то, что еще в Советском Со-
юзе такой опыт был. Помимо обучения в автошколе, та-
кие молодые люди получат бесценный практический 
опыт управления автомобилем в дорожных условиях. 
Это повысит безопасность управления автомобилями 
людьми, достигшими 18 лет, считает депутат.

По словам президента Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяны Шутылевой, такие эксперименты ста-
вили в разных странах. И они давали действительно по-
ложительный результат. Наставничество всегда дает по-
ложительный результат. Ведь и требования к этим на-
ставникам довольно высокие: не только солидный стаж 
управления, но и отсутствие нарушений.

Впрочем, по ее словам, это довольно сложная тема, 
которая требует тщательного изучения, анализа и обсу-
ждения.

В ГИБДД считают, что это практически нереально. Во-
первых, для этого необходимо сдвинуть дееспособный 
возраст с нынешних 18 лет до 16. Сейчас 16-летние люди 
считаются частично дееспособными. То есть они не мо-
гут совершать сделки без согласия родителей или опеку-
нов, а также нести полную ответственность за свои дей-
ствия. А для этого потребуется менять не только Гра-
жданский кодекс, но и Конституцию.

Во-вторых, у нас просто невозможно проконтролиро-
вать всех, кто сидит за рулем. А значит, будут несовер-
шеннолетние граждане кататься на автомобилях по до-
рогам. Они и так катаются, только без прав. А будут юно-
шеские права, они это будут делать еще увереннее.   

Обладатели юноше-
ских прав смогут 
сесть за руль, толь-
ко если рядом будет 
старший опытный 
водитель
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Персона С первых минут назначения она оказалась в центре внимания: 
наша — не наша. Сегодня о своих взглядах она говорит сама 

Анна дома и в детдоме 
Елена Яковлева 

В 
пятницу президент на-
значил нового Уполно-
моченного по правам 
ребенка. Им стала руко-
водитель Пензенского 

областного фонда поддержки се-
мьи, материнства и детства «По-
кров» Анна Кузнецова. Корре-
спондент «РГ» встретился с ней 
вскоре после назначения. 

— Анна Юрьевна, как восприняла 
ваше назначение ваша замеча-
тельная семья? Вы — жена священ-
ника, «матушка». У матушек, как 
правило, много детей и полно-
стью домашняя стезя. Есть, ко-
нечно, матушки с амбициями 
чуть ли не на управление прихо-
дом, но приходы, наоборот, любят 
тихих и интеллигентных. Расска-
жите, как вы свернули с предуго-
товленного вам «домашнего 
пути». Ведь шесть детей это само 
по себе подвиг.
АННА КУЗНЕЦОВА: Вопрос ваш в духе не 
столько «Российской газеты», 
сколько православных журналов. 
И хотя я ему рада, но не буду, как 
человек теперь уже государствен-
ный, напирать на эту тему. Мне те-
перь в своей работе надо учиты-
вать все культурное и религиоз-
ное многообразие нашей страны и 
общества с его миллионом оттен-
ков… серого.  Шучу, не серого, ко-
нечно. Разного.
Я знаю многих матушек, идущих 
не только «домашним путем», но 
и «профессиональным», — фарма-
цевтов, зубных врачей, педагогов, 
психологов, как я.
Меня в моей профессиональной 
деятельности всегда поддерживал 
муж. И для меня моя работа вне 
дома — логичное продолжение до-
машней жизни. Грош цена была бы 
моим идеям, если бы у меня было 
мало своих детей. И мне кажется, 
одно другому — многодетность 
профессии — не мешает. 

— А батюшка ваш человек не тра-
диционно патриархальных взгля-
дов? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Он, по-моему, с мо-
мента нашей встречи решил под-
держивать меня как профессиона-
ла. Мой муж — очень образован-
ный человек, у него два высших 
образования — техническое и пе-
дагогическое. Он, кандидат техни-
ческих наук, еще окончил и семи-
нарию. Долго преподавал. У него 
высокие аналитические способ-
ности, и все «неповерхностные» 
решения мы принимали вместе. 
Но в единочасье никто из нас, ко-
нечно, не принимал резких реше-
ний «ты оставляешь домашний 
путь и уходишь в общественную 
работу». Нет, все происходило шаг 
за шагом. Он, кстати, вместе со 
мной ходил в палату детей-отказ-
ников. Поэтому для него мои дей-
ствия были логичны. И теперь, что 
бы я ни делала, сирот ли устраива-
ла или мониторинг исполнения 
майских указов президента вела в 
Народном фронте, он всегда ря-
дом.

— Как вы вообще попали в эту па-
лату отказников?
АННА КУЗНЕЦОВА: Сидели как-то вме-
сте, несколько друзей и знакомых, 
не собиравшихся создавать ника-
ких общественных организаций и 
не знавших ни о каких грантах. Во-
обще не знавших, что такое НКО и 
с чем его едят. Это сейчас мы доби-
лись поручения президента о под-
держке семейных НКО, а фонд 
«Покров» стал для них федераль-
ным оператором. А тогда просто 
сидели, и кто-то из нас сказал, что 
в инфекционном отделении боль-
ницы есть палата, где содержатся 
дети-отказники, их изымают рей-
дами из пьяных семей. И решили 
туда пойти.
И вот я стою и держу на руках пя-
тимесячного ребенка — в синяках. 
Он сосет свой кулачок, потому что 
очень хочет есть.  Есть ему дома, 
видимо, не давали. А я плачу. От 
горя и беспомощности. 
И муж мне тогда сказал: либо ты 
вытрешь слезы, либо не приходи 
сюда больше. И он был прав: слеза-
ми делу не поможешь. Когда слезы 
выплакались, я сделала первый 
шаг. В психологии есть такое поня-
тие «новообразование» — каждая 
кризисная ситуация нужна чело-
веку для того, чтобы у него выра-
ботались новые решения. И у меня 
они выработались. Мы все собра-
лись, его и мои друзья, наши зна-
комые по храму, люди с многодет-
ными семьями, совершенно раз-

ных профессий, нас объединил 
мотив помощи и ощущение своей 
миссии.
Кто потом только к нам не присое-
динился! Я сейчас как омбудсмен 
должна ради нового дела выйти из 
всех региональных советов, сло-
жить с себя полномочия, стопоч-
кой лежавшие на моих плечах.… 
Но мы там серьезно работали. В 
нашу комиссию входили предста-
вители всех религиозных и нацио-
нальных конфессий, живущих на 
территории Пензенской области. 
Мы ездили в детские дома, собира-
ли помощь вместе с представите-
лями мусульманской и иудейской 
общины, с пензенскими немцами, 
чувашами, узбеками. Ведь любовь 
к детям и уважение к семье важно 
для всех религий и национально-
стей. Одно из первых и самых те-
плых поздравлений я получила от  
пензенского узбека: «Я так раду-
юсь, как будто это меня назначи-
ли». 
Мы начали с друзьями с палаты де-
тей-отказников, потом пришли в 
детские дома, потому что туда рас-
пределили «наших» детей. Когда 
ухаживаешь за ребенком, ты при-
вязываешься к нему, и если его пе-
ревели в детский дом или в дом ма-
лютки, тебя мучает мысль «Как он 
там?», и ты идешь, чтобы посмо-
треть. Мы стали вникать в деятель-
ность детдомов, изучать, как рабо-
тает система сиротских учрежде-
ний. Конечно, не избежали оши-
бок. Стремглав собирая вещи и 
продукты для детдомов, забыва-
ли, что это лишь сопровождающее 
условие. Самая же главная задача 
— общение и участие в судьбе бук-
вально каждого ребенка. Участвуй 
как можешь. Можешь взять в свою 
семью — бери. Не можешь — «веди» 
этого ребенка, общайся с ним. 
Многие дети выросли на наших 
глазах, пишут нам в сетях. Мне то 
и дело рассказывают о своих успе-
хах, жалуются, что с кем-то поссо-
рились. 

— Сколько детей вы знаете вот так 
лично?
АННА КУЗНЕЦОВА: 160 детей только в 
Мокшанском детдоме, не считая 
детей из других соцучреждений, 
так или иначе проходивших через 
фонд «Покров». Всю систему «за-
щиты детства» я знаю по фотогра-
фиям, документам, эсэмэскам на 
моем телефоне.

— Кто-то из них поздравил вас?
АННА КУЗНЕЦОВА: Честно скажу, я не 
могу до сих пор прочитать все со-
общения. Они поступают в таком 
объеме! Тысячи сообщений в со-
цсетях. Не только с поздравления-
ми. Через несколько минут после 

новости о том, что президент под-
писал указ о моем назначении, ко 
мне поступило первое обращение: 
помогите… Хотя Анн Кузнецовых 
в одной Пензе более двух тысяч, 
меня «высчитали» сразу. 

— Ваши дети как приняли эту но-
вость?
АННА КУЗНЕЦОВА: Я с ними увижусь 
только завтра вечером. Пришлось 
остаться на выходные в Москве. У 
них все хорошо. Маша, старшая 
дочь, принесла пятерку за доклад о 
палеонтологии. Она увлекается 
динозаврами и рассказывала на 
уроке о своем участии в раскоп-
ках. Они нашли ракушки, панци-
ри, древние окаменелости на из-
вестной «стоянке динозавров» под 
Ульяновском. Там отвесный берег 

Волги, и очень удобно все это ис-
кать. А вторая дочь, Даша, совсем 
другая по складу характера. Маше 
мы и кукол особенно не покупали, 
ее интересовали зверюшки, яще-
рицы, змеи, заводные паучки и эн-
циклопедии. А Дашеньке сразу 
стали нужны куклы с нарядами. 
Мы недавно выпустили книгу Да-
шиных философских высказыва-
ний. Например, идут новости по 
ТВ, выступает президент, Даша 
внимательно слушает и спрашива-
ет: «Мама, как ты думаешь, что он 
чувствует?». Мы начали записы-
вать ее высказывания, когда она, 
играя в куклы в 4 года, глубокомы-
сленно изрекла: «Живу-живу, а де-
тей все нет». У нас как раз тогда ро-
дились маленькие Иван и Нико-
лай, а у нее, видите ли, никого. Вся 
жизнь насмарку. В многодетной 
семье всегда весело. И в ней такая 
открывается многозадачность. 
Маша звонит: «Мама, срочно 
включи ТВ, идет открытие Палеон-
тологического музея в Париже». И 
я должна быть в курсе таких собы-
тий. С Иваном проще, он спокой-
ный и требовательный к себе. С 5 
лет складывает цифры. Николай 
рисует и плавает. У меня все дети 
любят плавать. Муж раньше зани-
мался плаванием.

— Вы стоите на пороге нового дела, 
большой и важной для всей стра-
ны должности. Ваши цели, задачи, 
принципы?

АННА КУЗНЕЦОВА: Наверное, мой пер-
вый принцип — недопустимость 
методов проб и ошибок. Все, что 
касается детей, должно быть сде-
лано четко и наверняка. Потому 
что дороги назад может и не быть. 
Делая первые шаги в семейной 
теме надо быть очень осторож-
ным. Российское общество и сами 
семьи очень трепетно и чутко (и 
это правильно) относятся к лю-
бым изменениям в «детском» во-
просе.
Поэтому первые мои шаги будут 
понятными, а решения построен-
ными на очень сбалансирован-
ных подходах. Если мы загово-
рим о новом детском законе, не-
обходимо сразу же обдумывать и 
заявлять логично продолжаю-
щие его «дополнительные меры». 

Чтобы не было никаких переко-
сов. Если честно, в первую оче-
редь мне хочется говорить о ме-
рах поддержки. Потому что в 
принципе наша задача не искоре-
нять запретительными мерами 
какие-то негативные явления, а 
делать их невозможными как раз 
через меры поддержки — семьи и 
детей. 

— Ваша задача — защищать детей…
АННА КУЗНЕЦОВА: Защищать семью. Я 
люблю цитировать закон — защи-
та права ребенка жить и воспи-
тываться в семье. В семье, какой 
бы она ни была — приемной, ро-
дительской. Конечно, лучше, чем 
родная мама, никто дитя не пой-
мет, не поддержит, не поднимет. 
Но при этом мы принимаем во 
внимание всю сложность про-
блем и все многообразие воз-
можностей в современной ситуа-
ции и ее бесконечную динамику. 
Я очень верю в общественные ор-
ганизации. Думаю, уловить и по-
чувствовать эту «бесконечную 
динамику», понять все, что про-
исходит на местах, мне помогут 
именно они. Сейчас мне пишут 
руководители общественных ор-
ганизаций со всей России. Я 
услышала слова поддержки даже 
от тех, с кем наши взгляды никог-
да не совпадали. От тех, с кем я 
все время спорила... 

— В Пензе спорили или в Москве?

АННА КУЗНЕЦОВА: Везде. Я девятый год 
занимаюсь темой защиты мате-
ринства, она ровесница моей вто-
рой дочери Даши. На обществен-
ных началах мы налаживали один 
фрагмент дела, проходили один 
отрезок пути. Потом делали дру-
гой шаг, третий. Лишь наладив ра-
боту с детьми-отказниками, шли в 
детские дома. Потом поняли, что-
бы остановить поток детей туда, 
нужно помогать семьям. Стали ис-
кать для этого возможности — со-
бирать людей, ресурсы. Руковод-
ство региона, заметив наше 
упрямство, помогло нам, отдало — 
безвозмездно — здание. Мы откры-
ли в нем приют, куда приходят 
женщины, пострадавшие от наси-
лия, попавшие в трудную ситуа-
цию, беременные, сироты, с ма-
леньким детьми. Но и это был не 
конец, Сделав приют, мы поняли, 
что нельзя эти проблемы по всей 
России тянуть в одиночку и в раз-
ные стороны. Мы объединились во 
всероссийскую ассоциацию — ор-
ганизацию по защите семьи. А ког-
да объединились, поняли, что нам 
надо искать поддержку у государ-
ства. Тогда мы выработали свои 
предложения и донесли их до пре-
зидента. Без мандата, без каких-
либо полномочий мы дошли до ру-
ководства страны.

— Вы разве не были тогда членом 
«Единой России»?
АННА КУЗНЕЦОВА: Нет, конечно. Я и сей-
час, на выборах, хоть и иду как 
кандидат по спискам «Единой Рос-
сии», не являюсь членом никакой 
партии. А президент нам тогда от-
ветил: все инициативы по защите 
семьи должны быть поддержаны. 
Наш энтузиазм и уверенность в 
том, что мы все делаем правильно, 
возрос и укрепился. 

— Вы и в Москве, как в Пензе, буде-
те все пошагово выстраивать и 
искать ключевые моменты?
АННА КУЗНЕЦОВА: Моя первая задача 
сейчас — создание команды. Нам 
нужны люди неравнодушные и 
компетентные, с высокой работо-
способностью и активностью. По-
чему сначала команда? Да потому 
что никакой ветер тебе не попут-
ный, пока ты не знаешь, куда 
идешь. Вот когда четко поймем, 
куда идем по каждому направле-
нию — усыновление детей, постин-
тернатное сопровождение, много-
детные семьи, дети-инвалиды, ре-
бенок в системе здравоохранения 
— тогда сможем и синхронизиро-
вать свои действия со всеми, кто 
трудится на этом поприще. 
Первую неделю я также посвящу 
встречам с представителями и ру-
ководством министерств и ве-

домств. Мы хорошо знаем, какие 
вопросы им задать.
Сейчас очень переживаю за При-
морский край — 61 ребенок нахо-
дится в пунктах временного раз-
мещения, 24 школы и 29 детских 
садов оказались в зоне подтопле-
ния. В ближайшее время будем 
разбираться, как там все органи-
зовано. 

— На вашу должность прочили 
весьма неглупых экспертов. 
АННА КУЗНЕЦОВА: Я уверена, что лю-
дей, способных достойно защи-
щать права детей, много. И по-
верьте, все, кто видит пользу в ра-
боте с Уполномоченным по пра-
вам ребенка, будут работать с 
нами вместе. Никого не оттесним, 
не забудем…

— На всякого нового, и тем более 
неожиданного, человека во влас-
ти обязательны нападки. Какой 
повод подарен журналистам и ак-
тивистам соцсетей откуда-то вы-
плывшим вашим давним выска-
зыванием о телегонии как о се-
рьезной научной теории…
АННА КУЗНЕЦОВА: Мой муж долго смеял-
ся по этому поводу: лучшего пиара 
телегонии не дождаться. Он как 
кандидат наук никогда бы не позво-
лил мне стать поклонницей этой 
«теории». Вот хоть стреляйте меня, 
я не помню, когда это было сказано 
и как. Только вижу по стилю изло-
жения, что это не мои слова.

— Какой-то журналист или по-
мощник оказали вам медвежью 
услугу, вписав в вашу речь — для 
основательности — этот пассаж? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Не помню. Знаю 
только, что я так не считаю. У 
меня были пятерки по биологии. 
Моя учительница звонит моей 
маме, поздравляет ее с моим на-
значением и говорит: если что, я 
всем расскажу, какие у Анны 
знания, все, кто был у меня от-
личником, не примут телегонию 
за научную теорию. Мы смеемся: 
вот бы эту разоблачительную 
энергию да в мирное русло. Вме-
сто этой «древней» для меня 
речи — разместить бы пост о по-
мощи ребенку, представляете, 
какая бы была польза! Но шутки 
шутками, а не обращать на это 
внимание тоже нельзя. И мне 
надо делать выводы: любая не-
точность в слове может настичь 
тебя таким бумерангом! А мы, 
люди, можем быть неточными. 
Хотя тот, кто хочет в самом деле 
понять, что я думаю, найдет от-
вет на свои вопросы. 

Акцент

 Я стою и держу на руках 
пятимесячного ребенка — 
в синяках.  И плачу.

Анна Кузнецова: Грош цена была 
бы моим идеям, если бы у меня 
было мало своих детей. 
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АРСЕНАЛ В парке «Патриот» завершился первый в России
оборонно-промышленный форум «Армия-2016»

С выставки — в войска
Сергей Птичкин

Т
ехника, показанная в вы-
ставочном центре «Патри-
от», не только отличалась 

новизной. Она была вполне бое-
способной, готовой стать в строй 
хоть завтра.

Впрочем, один образец, по-
красовавшись на экспозиции и 
сделав почетный круг в воздухе, 
убыл в войска в конце первого 
дня работы форума. Это вертолет 
Ми-8МТРП-1 с установленным 
на его борту комплексом радиоэ-
лектронной борьбы «Рычаг-АВ». 
Документ о передаче вертолета 
Вооруженным силам был подпи-
сан 6 августа.

Всего две-три подобные вин-
токрылые машины, барражиру-
ющие на высоте 6—8 км в 50 кило-
метрах от поля боя, обеспечива-
ют эффективное радиоэлектрон-
ное прикрытие своих войск по 
фронту в 120 км. Более того, ап-
паратура «Рычаг-АВ» способна 
сформировать на радарах ПВО 
противника до тысячи ложных 
образов атакующих самолетов, 
что вскроет все его огневые си-
стемы и полностью дезориенти-
рует противовоздушную оборо-
ну врага. Минобороны на форуме 
«Армия-2016» подписало 17 дол-
госрочных контрактов с пред-
приятиями оборонки на общую 
сумму 130 млрд рублей.

Наиболее крупные контракты 
были подписаны с Зеленодоль-
ским судостроительным заводом 
и Уралвагонзаводом. Зелено-
дольцы построят серию малых 
ракетных кораблей проекта 
21631 на 27 млрд рублей, а УВЗ 
расширит выпуск бронетехники.

О самых интересных новинках 
наша газета и сайт рассказывали 

на протяжении всех дней работы 
форума — с 6 по 11 сентября. От-
радно то, что в выполнение рос-
сийского оборонзаказа активно 
включились предприятия Севас-
тополя. Одну из самых интересных 
экспозиций привезла… швейная 
фабрика «Нина Онилова». Это 
мультипликационная камуфлиру-
ющая окраска маскирующей оде-
жды, превращающая человека и 
животных в невидимки. Впервые 
маскхалат сшили для служебных 
овчарок, которым тоже приходит-
ся работать на поле боя.

Под руководством Главного 
научно-исследовательского ис-
пытательного центра робототех-
ники минобороны создается ро-
ботизированный комплекс 
«Вихрь». В него входят боевая 

платформа на базе шасси БМП-3, 
мобильная роботизированная 
платформа МРП-300 и беспилот-
ный мультикоптер «Часовой». 
Управляют всем этим два челове-
ка: командир расчета и оператор.

Основной ударный элемент 
комплекса — полностью роботи-
зированная БМП-3 с боевым мо-
дулем, разработанным севасто-
польским предприятием «Им-
пульс-2». Он несет 30-мм пушку 
2А72 с боекомплектом в 500 сна-
рядов, спаренный с ней 76,2-мм 
пулемет ПКТМ с лентой на 2000 
патронов и блок из шести пуско-
вых ракетных установок. Ракеты 
могут быть разные — от противо-
танковых управляемых типа 
«Корнет-М» до зенитных типа 
«Игла» или «Верба». 

По словам гендиректора и глав-
ного конструктора «Импульс-2» 
Вячеслава Криворога, на БМП-3 
отрабатывается сама концепция 
дистанционного управления. Бое-
вой модуль после проведения всех 
испытаний может быть размещен 
на любом шасси. Кстати, на форум 
роботизированный комплекс 
«Вихрь» прибыл прямо с военного 
полигона, где сейчас идут его ис-
пытания.

Впервые на форуме показали 
концептуальную модель боевой 
экипировки будущего, разраба-
тываемой в рамках программы 
«Ратник-3». Впечатляет. Специа-
листы ЦНИИТОЧМАШ, где рабо-

тают над различными экипиров-
ками, пояснили, что нынешние 
«Ратники» есть и в специальном 
арктическом варианте. На этой 
неделе в ЮАР открывается воен-
но-технический салон. На нем 
впервые покажут «Ратник» в тро-
пическом исполнении. Интерес к 
амуниции российского произ-
водства растет во всем мире, а 
ведь еще недавно казалось, в 
этом направлении от Запада мы 
отстали навсегда.

Целый парад ноу-хау показал 
концерн «Калашников». Он зна-
чительно расширил номенклату-
ру выпускаемой продукции. На-
ряду со стрелковым оружием под 
всемирно известным брендом 
сейчас выпускаются робототех-
нические комплексы, беспилот-
ные летательные аппараты, даже 
речные и морские катера, в том 
числе грозные ракетно-артилле-
рийские. 

И все-таки наибольший инте-
рес, в том числе иностранных го-
стей, вызывала стрелковая эк-
спозиция «Калашникова». Она 
буквально пестрила новинками. 
Классические автоматы АК-12, 
АК-15, малогабаритный 5,45-мм 
автомат МА, 9-мм пистолет-пуле-
мет Витязь-МО, глубоко модер-
низированная снайперская вин-
товка Драгунова СВДС. Совсем 
новое изделие — 7,62-мм самоза-
рядная винтовка СВК. А еще 8,6-
мм высокоточная снайперская 
винтовка ВСВ-338 и 18,5-мм ар-
мейский карабин специального 
назначения 18,5 КСА. Это непол-
ный перечень новинок.

Армия В России завершились крупномасштабные учения «Кавказ-2016»

К бою готовы

Иван Егоров

Н
а юге России завер-
шились стратегиче-
с к и е  к о м а н д н о -
ш т а б н ы е  у ч е н и я 
«Кавказ-2016», ко-

торые проходили с 5 по 10 сентя-
бря под руководством начальни-
ка Генерального штаба ВС РФ Ва-
лерия Герасимова.

Во время учений силы специ-
альных операций, артиллеристы, 
танкисты и другие войска актив-
но использовали сирийский бое-
вой опыт.

— В ходе учений авиацией, си-
лами специальных операций, 
спецназа, артиллеристами ис-
пользовался также опыт боевых 
действий, которые ведутся в Си-
рийской Арабской Республике. 
Это сооружение валов, исполь-
зование танковых подразделе-
ний и другие вопросы, — сооб-
щил генерал армии Валерий Ге-
расимов по итогам окончания 
активной фазы учений «Кав-
каз-2016».

В целом, по оценке начальни-
ка Генерального штаба, войска и 

силы показали хорошую выучку, 
а главные события развертыва-
лись на полигонах «Прудбой» в 
Волгоградской области, «Моль-
кино» в Краснодарском крае, 
Черноводское в Северной Осе-
тии и «здесь на полигоне «Опук» 
в Крыму». По его словам, чтобы 
подвести итоги, необходимо 
определенное время, чтобы со-
брать объективную информацию 
по огневому поражению, такти-
ческим действиям войск и сил 
путем работы с посредниками, 
которые проводили контроль 
учений. 

— Но в любом случае учения 
принесли большую пользу для 
Южного военного округа и тех 
сил, которые привлекались из 

Центрального и Западного воен-
ных округов, — сказал генерал Ге-
расимов. 

Так на базе воинских частей 
Южного и Центрального воен-
ных округов, а также Северного 
флота были сформированы по-
дразделения территориальной 
обороны. Призвано из запаса 
свыше 700 резервистов из Ро-
стовской, Новосибирской, Ар-
хангельской и Мурманской обла-
стей. Всего на разных этапах этих 
мероприятий последовательно в 
различные периоды в Южном, 
Центральном, Западном воен-
ных округах и на Северном флоте 
участвовали более 120 тысяч во-
еннослужащих, сотрудников фе-
деральных министерств, а также 

специалисты Центробанка. При 
этом на территории Южного во-
енного округа одновременно в 
учении принимали участие око-
ло 12,5 тысячи человек, что не 
противоречит Венскому доку-
менту. Герасимов, также сооб-
щил, что в октябре Вооруженные 

силы ожидает итоговая провер-
ка: «На ней будут оценены вой-
ска и силы — чего они добились за 
этот год».

По оценке начальника Генерального штаба Валерия Герасимова, войска и силы показали во время учений «Кавказ-2016» хорошую выучку.

«Армия-2016» порадовала всех
не только новой техникой и оружи-
ем, но и красавицами в форме.

Акцент

 В ходе учений использовался 
опыт боевых действий 
в Сирии

Смотрите видеорепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/1305352

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Дмитрий
Рогозин
презентовал
на книжной
ярмарке
«Войну и мир»
под своей
редакцией

СЛОВАРЬ 
ДЛЯ ГЕНЕРАЛА 
И ТЕХНОЛОГА

Александр Емельяненков

ЛИШНИЙ билетик на эту пре-
зентацию не спрашивали, но в 
конце, как и заведено, понимаю-
щий народ выстроился за автог-
рафами. Вице-премьер  прави-
тельства, председатель коллегии 
ВПК Дмитрий Рогозин никого из 
пришедших вниманием не обде-
лил: в последний день Москов-
ской международной книжной 
выставки-ярмарки большая 
группа счастливчиков обзаве-
лась настоящим раритетом — во-
енно-техническим словарем 
«Война и мир в терминах и опре-
делениях». 

Составителями этого издания 
вместе с вице-премьером Рого-
зиным стали его зам в коллегии 
ВПК, председатель ее научно-
технического совета Юрий Ми-
хайлов, а также президент Рос-
сийской академии ракетных и 
артиллерийских наук Василий 
Буренок. 

Как было заявлено еще нака-
нуне, в подготовке необычного 
словаря участвовали ведущие 
российские ученые и эксперты, 
генеральные конструкторы по 
созданию вооружений и специ-
альной техники более 70 веду-

щих научных и научно-произ-
водственных организаций и 
предприятий отечественного 
ОПК и Российской академии 
наук. 

По словам самого Дмитрия 
Рогозина, потребность в таком 
издании продиктована бурным 
развитием науки и технологий 
применительно к военно-про-
мышленной сфере и самим Воо-
руженным силам. На это указы-
вает и российская практика, и 
опыт тех стран, на которые мы 
так или иначе вынуждены ориен-
тироваться. Как прямо выразил-
ся вице-премьер, важно «не про-
спать прогресс» в ключевых об-
ластях, как мы проспали его сов-
сем недавно в разработке и про-
изводстве беспилотных средств, 
а теперь вынуждены всеми спо-
собами наверстывать. Надо дер-
жать руку на пульсе, где возмож-
но — срезать углы и работать на 
опережение. 

Другая важнейшая задача, ко-
торую ставили перед собой со-
здатели словаря военно-техни-
ческих терминов и определений, 
— сформировать общий понятий-
ный аппарат для тех, кто заказы-
вает вооружения и военную тех-
нику, кто ее проектирует и про-
изводит и кто имеет с ней дело в 
армии и на флоте. Иными слова-
ми, чтобы генералы и конструк-
торы лучше понимали друг дру-
га, а тех и других адекватно вос-
принимали заводские инженеры 
и технологи. 

— А пока что, — заметил со 
своей стороны доктор техниче-
ских наук Василий Буренок, — 
мы то и дело сталкиваемся с раз-
ночтениями и по-разному трак-
туем одни и те же общие задачи. 
Вот почему и было принято ре-
шение свести и систематизиро-
вать под одной обложкой всю 
важнейшую терминологию по 
основным компонентам военно-
технической и научно-техниче-
ской политики России. Причем 
не только собрать и сформули-
ровать, но и дать обязательную 
ссылку на источник законода-
тельной и нормативно-право-
вой базы. 

В книгу-словарь вошло около 
500 терминов и определений. 
Помимо этого издание содержит 
более 170 иллюстраций, в том 
числе фотографии новейшей во-
енной техники — российской и 
зарубежной. 

Словарь издан тиражом 3000 
экземпляров и создает для ВПК 
«пространство общих смыслов». 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

АЙ, ФОН!
СЕЙЧАС я назову вам героя сентября. Человека, которого, 
как мне кажется, должен знать каждый. Во всяком случае, 
взрослые должны бы сделать так, чтобы его знал каждый 
подросток. 

Имя этого человека Иван Утешев. Он — школьник из Са-
ранска, ученик одиннадцатого класса. Иван стал победите-
лем мировой (!!!) олимпиады по астрономии. Представляе-
те? Наш человек — лучший в мире молодой астроном.

Этот человек героем не станет. Его фотография не будет 
украшать обложки глянцевых журналов. Молодые люди не 
станут покупать футболки с его изображением. Ум нынче 
не в моде. Нынче в моде мускулы и голос. Красивый голос, 
чтобы петь. Или громкий — чтобы перекричать всех в ка-
ком-нибудь ток-шоу. В тренде — гол забить или прыгнуть 
высоко. А ум кому нужен? 

На дворе сентябрь, школьный месяц. Может быть, поэ-
тому так хочется говорить о детях и их родителях. О роди-
телях особенно. Как пелось в одной старой песне: «Хотите 

ли, не хотите ли, но 
дело, товарищи, в 
том, что прежде всего 
мы — родители, а все 
остальное — потом».

Мы не отдаем себе 
отчет в том, на каком 
информационном 
фоне растут наши 
дети. Мы привычно 
ругаем их за то, что 
они пропадают в гад-
жетах, и как-то недо-

суг нам подумать: а что, собственно говоря, они увидят, 
если оторвут от них голову?

Конечно, айфон — жизни фон. Ай, фон! Ай, какой фон! 
Живут наши дети в виртуальной реальности, а вынырнут — 
что увидят?

Психологи и педагоги уже давно пришли к выводу о 
том, насколько важен информационный фон для формиро-
вания человека. Фон он фон и есть. Проникает как бы неза-
метно, исподволь. Но действует!

Открываю глянцевый журнал. Там все сплошь звезды. 
Вполне себе достойные, талантливые люди. Под их фотог-
рафиями подпись: свитер такой-то фирмы, джинсы — та-
кой-то, ботинки — сякой. Так получается, что важнее на 
фото не кто изображен, а во что он наряжен. Мы привыкли 
к этому, понимаем: реклама, журналу надо деньги зараба-
тывать… Такой вот фон — не важно, кто ты, главное — в оде-
жду какой фирмы ты одет.

Что там смотрят наши дети в гаджетах? Для большинст-
ва родителей — загадка. Но зато мы знаем, что они смотрят 
в телевизоре. 

Известно, что молодежь в последнее время телевидение 
все меньше смотрит. Впрочем, оно и понятно: программ о 
молодежи не просто мало, их совсем нет. Молодые разве 
что в кино. Спасибо каналу «Россия 1» — регулярно пока-
зывает отечественные фильмы. Разные. Молодых совре-
менных людей можно увидеть там. Еще в юмористических 
программах. Все?

Телевизор для большинства молодых — фон. Что на этом 
фоне, если говорить не про сериалы и фильмы, а собствен-
но про телевизионную продукцию? Очень много крика, 
как правило, по одному и тому же поводу. Шутки-прибаут-
ки. Песни. 

Мой любимый жанр интервью постепенно исчезает из 
телевизионной сетки. Раньше на каждом канале кто-ни-
будь брал интервью. Были лица, люди, мнения. Теперь — все 
реже. 

Мне лично крупно повезло. Раз в месяц я беседую с му-
дрецом Михаилом Жванецким. Я работаю на канале 
«Культура», вместе с коллегами делаю программу «На-
блюдатель», в которой имею возможность регулярно бесе-
довать с умными с людьми. На нашем канале вообще с ум-
ными собеседниками все в порядке. Но, в принципе, теле-
видение парадоксально мыслящие люди не очень интере-
суют. Фон, на котором растут наши дети, не учит их раз-
мышлять. 

Новых телевизионных игр, где человек мог бы проявить 
свой ум, не появляется. Ток-шоу, участники которых с ра-
достными улыбками показывают зрителям свое грязное 
белье, возникают. С умными играми напряг. 

В том же «Наблюдателе» я многократно беседовал с 
российскими учеными. Докладываю: они есть. Есть наука 
российская, есть открытия. Только все это фоном нашей 
жизни не является. Мечтаю делать программу о россий-
ских ученых. Может, сложится когда…

Наши дети не любят читать? Не любят, наверное. Хотя 
на последней книжной выставке-ярмарке стояла огромная 
очередь, в которой было немало молодых.

А что писатель — нынче уважаемая профессия? Он что, 
кумир, авторитет? 
Мы, взрослые, много 
делаем для пропаган-
ды книги? Ярмарка 
на Красной площади, 
выставка книг в Мо-
скве, книжный салон 
в Питере… Все это хо-
рошо, конечно. Но не 
маловато ли будет, 
как говорил герой од-
ного мультика?

Эстрада, спорт, 
политика, мода… Это все является фоном нашей жизни. 
Умные люди, ученые, открытия… Не являются.

И все-таки, слава Богу, вырастает у нас Иван Утешев. 
Честь и хвала, низкий поклон его родителям, с которыми 
не имею чести быть знакомым.

Что остается делать нам, родителям, в этой ситуации? 
Самим создавать ребенку тот фон, который поможет ему 
стать не только сильным и модным, но и умным.

Давайте спросим себя по-честному: о чем мы говорим с 
детьми? О чем мы говорим друг с другом дома? А ведь все 
эти разговоры сильно влияют на тот самый фон.

Ко мне на консультацию иногда приходят родители сов-
сем маленьких детей, с которыми у них уже возникли про-
блемы. Я спрашиваю их: «А вы говорили с детьми о том, 
что для них является смыслом жизни? А вы спрашивали 
их, что для них любовь, например любовь к маме и папе?»

Родители удивляются. 
Разговаривать с ребенком — это вовсе не означает де-

лать ему замечания и спрашивать, поел ли он. Это могут 
быть разговоры о самом главном, о том, что составляет 
суть его и вашей жизни.

Ведь если мы, родители, не научим его задумываться об 
этом, больше не научит никто. 

Неосознанная жизнь не стоит того, чтобы быть прожи-
той, заметил Сократ. Умный, между прочим, человек. То 
есть не модный.

Что там смотрят 
наши дети в гадже-
тах? Для большин-
ства родителей — 
загадка

Я спрашиваю их: 
«А вы говорили 
с детьми о том, что 
для них является 
смыслом жизни?»

Фоторепортаж с форума 
«Армия-2016» смотрите 
на сайте 
sila.rg.ru 
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Одновременно в учении принимали участие около 12,5 тысячи человек.
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ПРОИСШЕСТВИЕ 
Клинтон стало плохо 
на церемонии памяти 
жертв 11.09.2001

Хиллари увели 
в машину

Анна Федякина

КАНДИДАТУ в президенты США от демократов Хилла-
ри Клинтон стало плохо на церемонии памяти жертв 11 
сентября 2001 года в Нью-Йорке.

Как сообщило новостное агентство News Executive, 
некоторые очевидцы утверждают, что она упала в обмо-
рок, хотя другие это отрицают. Но, как бы там ни было, 
Клинтон была вынуждена досрочно покинуть церемо-
нию. По пути к минивэну она споткнулась, потеряла туф-
лю и охранникам пришлось ее поддерживать. Правда, 
позднее она вышла к журналистам, сказала, что «чувст-
вует себя замечательно» и попозировала фотографам. 
По информации штаба Клинтон кандидат в президенты 
«перегрелась во время церемонии».

Между тем сотни мероприятий и поминальных служб 
прошли в воскресенье в городах США в память о траге-
дии 11 сентября 2001 года. Тогдакрупнейшая в амери-
канской истории серия терактов унесла жизни 3000 че-
ловек, еще около 6000были ранены. В семь часов утра 
родственники погибших собрались в Национальном му-
зее 11 сентября, расположенном на Граунд-Зиро. Там 
были зачитаны имена жертв, а в 8.46 (время первого те-
ракта) память погибших почтили минутой молчания. В 
это же время в часовне Святого Павла на Бродвее в ходе 
поминальной службы зазвонил «Колокол Надежды». В 
музее пожарной охраны Нью-Йорка вспомнили 343 по-
жарных, погибших при спасении пострадавших. А вече-
ром на Манхэттене прожекторы направили в небо синие 
лучи света — символ разрушенных башен-близнецов. 
Лучи были видны на расстоянии 95 километров. 

КОНФЛИКТ

Южная Корея 
использовала 
лексику КНДР

РАКЕТЫ, 
БОМБЫ, 
УГРОЗЫ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пуссан

МИНОБОРОНЫ Республики 
Корея (РК) доложило парламен-
ту о существовании «Корейско-
го плана массированного нака-
зания и возмездия». Как поясни-
ли южнокорейские военные, они 
готовы «стереть с лица земли все 
районы Пхеньяна, где может 
скрываться руководство КНДР 
или важные объекты». Если ра-
нее риторика в стиле «устроим 
море огня» была присуща лишь 
Северу, то похоже, что теперь и 
южане решили не стесняться в 
выражениях. Согласно этому 
плану, Юг готов с помощью со-
тен баллистических, крылатых 
ракет и прочего оружия уничто-
жить всю столицу Севера, если 
получит информацию о намере-
нии КНДР применить ядерное 
оружие.

Напомним, что утром в пят-
ницу КНДР провела очередные 
ядерные испытания, мощность 
которых составила, по разным 
оценкам, от 10 до 30 килотонн. 
Пхеньян официально заявил, что 
успешно провел все расчеты и 
проверки и отныне имеет воз-
можность производить ядерные 
боеголовки, которые может раз-
мещать на своих ракетах. Ме-
ждународные эксперты в целом 
признали, что КНДР действи-
тельно достигла большого про-
рыва. Не остались в стороне и 
Соединенные Штаты. В минобо-
роны РК сообщили, что в связи с 
ядерными испытаниями КНДР в 
октябре к Корейскому полуо-
строву прибудет ударная груп-
пировка ВМС США во главе с 
атомным авианосцем «Рональд 
Рейган». Корабли США примут 
участие в совместных с южноко-
рейцами маневрах у западного и 
южного побережий полуостро-
ва. Кроме того, предположитель-
но в понедельник ожидалось 
прибытие на Корейский полуо-
стров американских стратегиче-
ских бомбардировщиков, спо-
собных нести ядерное оружие. 

Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1305338

День «Д» отметили 
пиццей и водкой 

Но на этот раз их пере-
говоры побили все ре-
корды: работа над доку-

ментом, которая началась утром 
в пятницу, продолжалась почти 
семнадцать часов. 

Ближе к вечеру источник в 
российской делегации рассказал 
о причине «дипломатического 
марафона»: итоговый текст со-
глашения был отправлен амери-
канской стороной на согласова-
ние в Белый дом и «застрял» там 
на пять часов. По схожему сцена-
рию ситуация развивалась в 
июле, когда Джон Керри приво-
зил инициативы по Сирии в Мо-
скву, где их обсуждали до позд-
ней ночи, однако в итоге за океа-
ном так и не дали «зеленый свет». 
Сергей Лавров, на минутку за-
глянувший к журналистам без 
Керри, мог лишь пообещать: 
«Надеемся, что новости будут до 
того, как в Вашингтоне пойдут 
спать. Придется еще потерпеть». 

А вскоре российский министр 
вернулся в сопровождении со-
трудника отеля, который принес 
проголодавшимся (не только по 
новостям) репортерам несколь-

ко коробок пиццы — их заказал 
Джон Керри в знак извинения за 
то, что приходится ждать так дол-
го. Американские журналисты 
момента не упустили и спросили, 
нет ли еще и русской водки. Как 
написала на своей страничке в 
Facebook официальный предста-
витель российского МИД Мария 
Захарова, у министра «с собой 
было», и две бутылки мигом ра-
зошлись в качестве «союзниче-
ского трофея». «Пицца от амери-
канской делегации, водка от 
нас», — объяснил геополитиче-
ский расклад Лавров. 

В итоге уже в ночи главы рос-
сийской и американской дипло-
матии объявили о том, что им 
удалось согласовать договорен-

ности, призванные содейство-
вать прекращению боевых дейст-
вий в Сирии, обеспечить гумани-
тарный доступ к страдающим от 
войны районам и создать усло-
вия для перезапуска политиче-
ского процесса, который откро-
венно буксует. К дипломатам 
присоединился и спецпредстави-
тель генсека ООН по Сирии 
Стаффан де Мистура, назвавший 
историческое соглашение «ок-
ном возможностей» для Сирии. 
На деле речь идет о пяти доку-
ментах, подробное содержание 
которых Сергей Лавров и Джон 
Керри предпочли оставить в се-
крете из-за «чувствительной ин-
формации», которая не должна 
попасть в руки тех, кто заинтере-

сован сорвать процесс. Однако 
рассказали об основных параме-
трах соглашения, ставшего куль-
минацией длительной совмест-
ной работы дипломатов и воен-
ных, начатой еще в феврале по 
решению президентов Владими-
ра Путина и Барака Обамы. 

«Первым шагом будет пере-
подтверждение режима прекра-
щения боевых действий, — сооб-
щил Лавров. — Мы сделаем все, 
чтобы стороны конфликта, на 
которые влияют Россия и США, 
сделали такие шаги». Сначала 
перемирие будет объявлено на 
48 часов с продлением на такой 
же срок «с тем, чтобы выйти на 
постоянное соблюдение этого 
режима». Спустя семь дней дол-
жен заработать Совместный ис-
полнительный центр с участием 
военных и представителей спец-
служб РФ и Соединенных Шта-
тов, которые займутся практи-
ческими вопросами размежева-
ния террористов и умеренной 
сирийской оппозиции. «День 
«Д» (так Керри назвал начало 
действия российско-американ-
ского соглашения, очевидно, по 

аналогии с датой высадкой со-
юзников в Нормандии в 1944-м) 
назначен уже на этот понедель-
ник. По словам Лаврова, 12 сен-
тября вступают в силу «проце-
дуры реагирования» на наруше-
ния перемирия. А госсекретарь 
США подчеркнул: это будет как 
раз начало мусульманского 
праздника Курбан-байрам, что 
весьма символично. 

Стороны объявили о еще од-
ной важной договоренности. «По 
террористам будут согласовы-
ваться удары ВКС РФ и ВВС США. 
Мы согласовали районы, в кото-
рых такие удары будут скоорди-
нированно наноситься», — сооб-
щил Сергей Лавров, подчеркнув, 
что этот план действий разделяет 
руководство Сирии. По его сло-
вам, сирийские ВВС не будут 
проводить операции в условлен-
ных зонах, но «будут работать в 
других районах, за пределами 
тех, что выделены для российско-
американского взаимодейст-
вия». 

Акцент

 Лавров и Керри согласовали 
пять документов, содержание 
которых оставили в секрете

1

На этот раз «дипломатический 
марафон» Лаврова и Керри в 
Женеве побил все рекорды. 

ВИЗИТ Валентина Матвиенко провела переговоры с руководством Китая

Москва-Пекин:
акцент на дружбу 
Виталий Петров, Пекин

З
авершая рабочий визит в 
Китай, председатель Совета 
Федерации Валентина Мат-

виенко провела переговоры со 
своим коллегой, главой Постоян-
ного комитета Всекитайского со-
брания народных представите-
лей Чжаном Дэцзяном.

Обе стороны согласились с 
тем, что двустороннее взаимодей-
ствие России и Китая на внешне-
политической арене становится 
все более весомым фактором ми-
ровой политики. Москва и Пекин 
выступают за формирование 
справедливого миропорядка, ба-
зирующегося на коллективных 
подходах, равноправии, обще-
признанных нормах и принципах 
международного права. В продви-
жении российско-китайских от-
ношений чрезвычайно важна и 
роль межпарламентских связей. 
Так, создание в 2015 году единой 
Межпарламентской комиссии по 
сотрудничеству Федерального Со-
брания России и ВСНП Китая 
успешно способствует более чет-
кой и скоординированной работе 
в законодательной сфере. Вален-
тина Матвиенко сообщила, что 
третье заседание Комиссии прой-
дет в Москве в 2017 году на пло-
щадке Совфеда. Что касается меж-
региональной составляющей рос-
сийско-китайских отношений, то 
Матвиенко и Дэцзян отметили 
увеличение объема культурных 
связей, а также рост туристиче-
ского обмена. «Совет Федерации 
считает приоритетом всесторон-
нее содействие активизации со-
трудничества между провинция-
ми КНР и субъектами Российской 

Федерации. Мы удовлетворены 
тем, что все больше российских и 
китайских регионов устанавлива-
ют прямые партнерские связи для 
решения задач по взаимодейст-

вию в торгово-экономической, на-
учно-технической и гуманитар-
ной областях», — подчеркнула 
Матвиенко. 

Провела Матвиенко встречу и 

с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном, которая длилась больше часа. 
В ходе переговоров спикер отме-
тила, что российско-китайские 
отношения находятся на беспре-

цедентно высоком уровне и про-
должают интенсивно развиваться 
по всем направлениям. «Всеобъ-
емлющее стратегическое пар-
тнерство между Россией и Китаем 
создает благоприятные условия 
для качественного укрепления на-
учно-технических связей и со-
трудничества в сфере иннова-
ций», — заявила спикер Совфеда. 
Участники встречи обратили вни-
мание на то, что резервы торгово-
экономического сотрудничества 
существуют и в продвижении сов-
местных интеграционных проек-
тов на евразийском пространстве, 
в том числе в рамках сопряжения 
строительства ЕАЭС и Экономи-
ческого пояса Шелкового пути.

Подводя итоги встречи с Си 
Цзиньпином, Матвиенко сообщи-
ла, что он дал высочайшую оценку 
уровню развития российско-ки-
тайских отношений, сделав ак-
цент на том, что нужно теснее ко-
ординировать усилия двух стран 
на всех международных площад-
ках. «Мы должны активнее под-
держивать друг друга, в том числе 
выступая против вмешательства в 
суверенные дела других госу-
дарств. Если мы будем вместе, то 
всегда сможем защитить свои го-
сударства, добиться реализации 
тех подходов и принципов между-
народной практики, за которые 
мы выступаем. Как известно, под-
ходы России и Китая по основным 
региональным и международным 
вопросам или близки, или совпа-
дают», — подчеркнула глава вер-
хней палаты российского парла-
мента, добавив, что тесное взаи-
модействие России и Китая – это 
то, что не позволяет утвердиться 
модели однополярного мира.  

Валентина Матвиенко во время визита в КНР в городе Ухань осмотрела экспозицию городского планирования.

СКАНДАЛ Украинские 
власти угрожают 
российским избирателям 

Киев спустил 
с цепи радикалов

Петр Лихоманов

РУКОВОДСТВО Украины официально отказалось со-
действовать России в проведении на территории своей 
страны выборов депутатов Госдумы. Более того, ми-
нистр иностранных дел Павел Климкин даже обещал 
воспрепятствовать голосованию россиян на террито-
рии дипломатических представительств, чем показал 
вопиющее незнание основ международного права. 
Кроме того, что наложенный Киевом запрет, ничтож-
ный с точки зрения международного права, носит ха-
рактер политического демарша, за ним кроется неспо-
собность властей контролировать своих радикалов, 
уже грозящих по-своему «отметить» день российских 
выборов.

«Президент поручил министру иностранных дел про-
информировать Москву о невозможности проведения 
российских выборов на территории Украины», — так на-
писал в субботу в своем «Твиттере» пресс-секретарь гла-
вы Украины Святослав Цеголко. «Очередной антирос-
сийский выпад, идущий вразрез с международными пра-
вовыми нормами и обязательствами Украины, в том чи-
сле в рамках ООН, 
Совета Европы и 
СНГ», — так проком-
ментировал дейст-
вия Киева глава дум-
ского комитета по 
делам СНГ Леонид 
Слуцкий. Официаль-
но поводом для про-
теста Киева является 
голосование в Кры-
му. Там опасаются, 
что согласие с воле-
изъявлением крымчан будет автоматически означать и 
признание результатов референдума о присоединении к 
России. Это та «красная линия», переступить которую 
Киеву не позволят западные союзники и спонсоры. Поэ-
тому запрет на голосование тем немногим гражданам 
России, кто еще живет на Украине, распространен на всю 
территорию страны. Напомним, что за 25 лет украин-
ской независимости, кроме посольства в Киеве и кон-
сульств в Харькове, Одессе и Львове, российские выборы 
считанные разы проводились в городах с населением бо-
лее полумиллиона человек. В этом году Киев получил 
уведомление только о голосовании на территории ди-
пломатических представительств.

Проблема, однако, в том, что официальный отказ при-
знавать выборы по умолчанию может трактоваться и как 
отказ от обеспечения безопасности граждан России, ко-
торые придут в ближайшее воскресенье в посольство и 
консульства. По крайней мере в социальных сетях уже 
звучат призывы сорвать голосование любыми способа-
ми. Учитывая, что украинские правоохранители уже не 
раз демонстрировали свою неспособность предотвра-
тить провокации у посольства в Киеве, офиса Россотруд-
ничества и консульства во Львове, разгул боевиков по 
этим адресам более чем вероятен, коль скоро индульген-
цию от властей они фактически уже получили. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Во Франции 
арестовали 
террористок

ЧТО СПАСЛО 
НОТР-ДАМ? 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

«НАШИ спецслужбы, полиция, 
жандармерия ежедневно предо-
твращают атаки», — заявил в вос-
кресенье французский премьер 
Манюэль Вальс, имея в видуЧП с 
«Пежо-607» c газовыми балло-
нами в багажнике, который был 
припаркован рядом с собором 
Парижской Богоматери.

Стали известны имена трех 
женщин, которые, как определил 
прокурор Парижа Франсуа Мо-
ленс, «пропитаны смертоносной 
идеологией ДАИШ, запрещен-
ной в РФ. Это 19-летняя Инес 
Мадани, которая угнала отцов-
ский автомобиль, ее подельницы 
23-летняя Сара Эрвуэ и 29-лет-
няя Орнелла Гиллигман. Все трое 
значились в списках МВД Фран-
ции под литерой S - «угроза на-
циональной безопасности».

Троица вечером оставила 
легковушку в паре сотен метров 
от Норт-Дама. Включили ава-
рийные огни и стали копаться в 
багажнике, где помимо шести 
газовых баллонов находились 
три канистры с горючим. Разли-
ли бензин и попытались под-
жечь машину. Когда к ним, за-
интересовавшись, приблизился 
гарсон из соседнего кафе, при-
няли его за полицейского в 
штатском и убежали, бросив ав-
томобиль. Орнелла Гиллигман 
уехала из Парижа, но вскоре ее 
арестовали на юге Франции. 
Инес и Сара нашли убежище у 
такой же радикально настроен-
ной 39-летней Амели Сакау. Од-
нако  сотрудники спецслужб 
уже запеленговали их сотовые 
телефоны. Выяснилось, что фа-
натички планировали обзаве-
стись «поясами шахидок». Сре-
ди целей были вокзалы, в том 
числе Лионский в Париже, по-
лицейские комиссариаты, а 
также наезды на людей с помо-
щью автомобилей. При задер-
жании они оказали сопротивле-
ние.

Соцопрос: Больше половины украинцев 
не исключили третьего майдана — подробнее узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1303166

Наложенный 
Киевом запрет — 
ничтожный с точки 
зрения междуна-
родного права

Акцент

 Все больше российских и китайских регионов 
устанавливают прямые партнерские связи
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В штабе Клинтон заявили, что причиной недомогания был 
«перегрев».
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ГАСТРОЛИ Ла Скала открыли гастроли на Исторической сцене Большого театра 
оперой Джузеппе Верди «Симон Бокканегра»

Дож призывает к любви
Ирина Муравьева

Н
едельная гастрольная 
афиша знаменитого ми-
ланского театра Ла Скала 

в Москве включает не только 
одну из самых сложных и редких 
на сцене вердиевских партитур 
«Симона Бокканегру», отсылаю-
щую к истории Генуэзской ре-
спублики и ее первых дожей (XIV 
век), но и величественный «мо-
нумент» итальянской музыке и 
героям Рисорджименто — «Рекви-
ем» Верди, традиционную часть 
всех визитов миланских музы-
кантов в Москву. В афише также 
концерт из сочинений классиков 
партитур bell canto — Луиджи Ке-
рубини, Верди и Джоаккино Рос-
сини в исполнении оркестра теа-
тра Ла Скала.

Выбор миланского театра для  
гастролей вердиевского «Симо-
на Бокканегры» безупречен. Во-
первых, это название — раритет-
ное для российской оперной афи-
ши и только в прошлом сезоне 
появившееся наконец в Мариин-
ском театре, причем в авторской 
копии итальянского спектакля. 
«Симон Бокканегра», привезен-
ный в Москву Ла Скалой, постав-
лен режиссером Федерико Тьец-

ци на этой сцене уже в третьей 
версии, начиная с 2010 года, ког-
да его первый «Бокканегра» с 
Пласидо Доминго в партии гену-
эзского дожа появился под 
управлением Даниэля Баренбой-
ма в кооперации с Берлинской 
Штаатсоперой. Спектакль Тьец-
ци с тех пор не утратил энергии 
своего воздействия. Вероятно, 
потому, что пришло наконец вре-
мя этой недостаточно оцененной 
партитуры Верди. В сегодняшнем 
мире, где смешивается в клубок 
жизнь, ад войны и спасительная 
глубина человеческой любви, с 
особенной пронзительностью 
звучит образ далекого и благо-
родного дожа Генуи. 

Постановщик «Симона» не по-
шел по проторенному сегодня 
пути «модернизации» партиту-
ры, а углубился в архаику сцени-
ческого опыта, поставив почти 
рутинное по внешним признакам 
зрелище. Сценография (худож-
ник Пьер Паоло Бислери) также, 
казалось, не содержала в себе ни-
чего экстраординарного: простые 
световые фоны (ночь, заря, луна и 
т.п.), ступени, плоская «генуэз-
ская» стена, покрытая золотом, 
декорировавшая место правле-
ния дожа... Но постепенно Верди 

затягивал в свою партитуру, а ре-
жиссер не проходил мимо ее эк-
склюзивных деталей: с одной сто-
роны, мелодрама в духе мекси-
канских сериалов — с потерянной 
и обретенной спустя 25 лет доче-
рью Бокканегры Марией-Амели-
ей, которую инкогнито воспитал 
враг Бокканегры Якопо Фиеско, 

оказавшийся по ходу оперы дедом 
Марии. Здесь и финальное прими-
рение стариков, и предсмертное 
прощение Симоном чуть не убив-
шего его оппозиционера Габриэля 
Адорно, оказавшегося возлю-
бленным Марии, и т.п. А с другой 
стороны — чистая эстетика спек-
такля, линии, протянутые в ита-
льянскую и европейскую исто-
рию, культуру, живопись: прера-

фаэлитская красота Марии, мед-
ленная пластика девушек — 
«нимф» у бассейна, цитаты из 
письма Франческо Петрарки ге-
нуэзскому Сенату. Наконец, исто-
рический фон, отсылающий к 
миру шекспировских хроник. 
«Человечество всегда страдало от 
войн» — поет Симон Бокканегра в 

исполнении выдающегося ита-
льянского баритона Лео Нуччи. 
Возраст Нуччи — грань и краска 
смыслов спектакля: как в «Короле 
Лире». И возрастная тремоляция 
голоса 74-летнего певца стано-
вится здесь частью образа стари-
ка Бокканегры, его одиночества, 
его экзальтации, когда в Амелии 
он узнает потерянную дочь Ма-
рию, волнения, с которым он об-

ращает в зал свои главные слова: 
«Я плачу о том, как обманчива ра-
дость ваших побед, и взываю: 
мир! И взываю: любовь!»

И даже, если заметить, что 
практически все певцы распе-
лись в спектакле во второй его 
половине и зазвучали на высоте 
тех возможностей, которые так 
страстно ждут услышать в Мо-
скве, то хор (хормейстер Бруно 
Казони) и оркестр под управле-
нием Мунг-Вун Чунга от первой 
до последней ноты поражали из-
умительным звуковым балан-
сом. Каждая вердиевская деталь, 
нюанс, штрих были почти «ося-
заемы» в прозрачном и чистом 
ансамбле. В финале огромное 
зеркало медленно опускалось 
над умирающим Бокканегрой, 
отражая партер, его золоченый 
трон на сцене, дочь Марию, кор-
саров, и дальше, выше, выше, под 
колосники. И этот образ отлета-
ющей души Бокканегры, возмож-
но, лучше всего отражал вечную 
коллизию бренности и вечности, 
ценности и хрупкости человече-
ской жизни на этой земле. 

Кино Венецианский кинофестиваль корректирует курс

Зритель будет крутиться

Валерий Кичин

73
-й Венециан-
с к и й  ф е ст и -
валь завершил-
ся победой фи-
липпинского 

фильма режиссера Лава Диаса 
«Женщина, которая ушла». Про-
должил свой взлет на киноолимп 
дизайнер фирмы Gucci Том Форд: 
после триумфа его «Одинокого 

мужчины», покорившего Мостру 
семь лет назад, он подтвердил 
свою готовность брать оскаров-
ские вершины в «Ночных живот-
ных», за что и получил Гран-при 
жюри.

«Серебро» за лучшую режис-
суру поделили мексиканец Амат 
Э с к а л а н т е ,  с н я в ш и й  « Д и -
кую местность» — рекордный по 
непереносимости «экспери-
мент» конкурса, и Андрей Кон-

чаловский с черно-белой дра-
мой о Холокосте «Рай». Это уже 
пятый венецианский приз рос-
сийского мастера, еще не уез-
жавшего из Венеции с пустыми 
руками.

Лучшей актрисой жюри под 
председательством Сэма Менде-
са признало Эмму Стоун в мю-

зикле «Ла Ла Лэнд», обладате-
лем Кубка Вольпи за лучшую 
мужскую роль стал Оскар Мар-
тинес в комедии-драме «Почет-
ный гражданин» аргентинцев 
Мариано Кона и Гастона Дюпра-
та. Приз за лучший сценарий до-
стался драматургу Ноа Оппен-
хаймеру (фильм «Джеки» Пабло 
Лоррейна). Специальный приз 
жюри вручен Ане Лили Амирпур 
за сюрреалистическую антиуто-
пию с каннибальским уклоном 
«Плохая партия». Приз имени 
Марчелло Мастроянни лучшему 
молодому актеру/актрисе при-
сужден Пауле Бир, сыгравшей в 
мелодраме  Франсуа  Озона 
«Франц».

Этот 73-й фестиваль можно 
считать одним из самых ярких — 
Мостра укрепила свои позиции 
как первый прогноз расклада сил 
в будущей кампании «Оскара». 

Наконец достигнут определен-
ный баланс между артхаусным и 
массовым кино. Многие из кон-
курсных картин — потенциаль-
ные хиты экранов, некоторые по-
лучили призы, но Золотого льва 
демонстративно вручили 4-часо-
вой филиппинской драме «Жен-
щина, которая ушла», которая 
вряд ли способна выйти за преде-
лы клубных экранов для любо-
пытствующих. Сюжет незатейли-
вого, но немилосердно длинного 
фильма навеян коротким назида-
тельным рассказом Толстого 
«Бог правду видит, да не скоро 
скажет»; назидание и стало осно-
вой простенькой истории без-
винной женщины, угодившей в 
женскую колонию, где она коро-
тала время за обучением товарок 
грамоте. При этом фестиваль за-
метно умерил свои пристрастия 
к формальным экзерсисам — 
фильмам, которые вообще не 
имеют в виду сколько-нибудь 
широкую аудиторию.

Чем объяснить наметивший-
ся разворот? Только ли жесткими 
финансовыми требованиями: 
кино должно возвращать затра-
ченные деньги? Это безусловно, 
но есть и более важный мотив: 
практика показала, что артхаус 
давно перестал чем-либо обога-

щать искусство кино. Поиски 
«нового языка» захлебнулись в 
потоке новых технологий, кото-
рые перевернули кинематограф, 
вернув ему статус зрелища и 
обесценив в глазах публики ре-
жиссерский нарциссизм. К тому 
же громкие эстетические «от-
крытия» наподобие датской «До-
гмы» на поверку ничего нового 
не открыли: ручную камеру ис-
пользовал еще Пазолини, от по-
ставленного света отказывались 
еще неореалисты, реалистичную 
звуковую среду предложили еще 
Ромм и Хуциев... Мостра-2016 
фактически признала исчерпан-
ность формальных поисков, вер-
нувшись к нормальному кино-
рассказу, к человеческим исто-
риям, способным смешить, по-
вергать в ужас или слезы, вызы-
вать сострадание, давать заряд 
оптимизма.

От формалистики в киноязы-
ке фестиваль зато перешел к фор-
малистике в области технологий 
и тоже обозначил уже наметив-
шиеся тупики. Счастливцам по-
казали экспериментальный опус 
«Jesus VR: The Story of Christ» Дэ-
вида Хансена — 40 минут из пер-
вого игрового фильма, снятого в 
технологии VR (виртуальной ре-
альности) и обещанного зрите-
лям к Рождеству. По первому впе-
чатлению это усовершенствован-
ное подобие Круговой панорамы, 
работавшей на московской 
ВДНХ. Вы надеваете маску с оку-
лярами и оказываетесь в новом 
пространстве, где действие мож-
но рассматривать в любом ракур-
се — задрав голову к небу или кру-
танувшись в кресле назад. Един-
ственное отличие — объемность, 

абсолютный эффект присутст-
вия. Такие окуляры уже можно 
видеть на полках магазинов и на-
сладиться эффектом: надели — и 
вы в восточном дворце, и можно, 
поворачиваясь, рассмотреть все 
его стены, потолки и полы. Перво-
го шока хватает на пять минут. 
Фильм Хансена воспроизводит 
историю Христа от его чудесного 
рождения до распятия. Но зрели-
ще получилось почти комиче-
ское: чуть развернувшись в кре-
сле, можно вместо благостного 
младенца узреть овцу или корову, 
которая норовит боднуть вас в 
глаз. Фильм так и не прояснил, 
что несет новинка искусству, но 
доказал, что и как аттракцион он 
более чем несовершенен.

Один из серебряных призеров 
Венеции-2016 «Рай» Андрея Кон-
чаловского с интересом ожидался 
и был тепло принят залом. Ожида-
ния были подогреты католиче-
ским призом «Надежда» имени 
Робера Брессона, которую нака-
нуне вручил российскому режис-
серу префект секретариата по свя-
зям Святого Престола Дарио Эдо-
ардо Вигано. Сценарий фильма 
был написан за пару месяцев, но 
потребовал скрупулезной работы 
консультантов по истории Второй 
мировой, французской оккупа-
ции и Сопротивления, нацистской 
идеологии и немецких военных 
порядков, организации и быта 
концентрационных лагерей. Ин-
тересно изобразительное реше-
ние: Кончаловский стремился со-
здать иллюзию откопанных в ар-
хиве документальных кадров — 
имитированы даже царапины на 
старой пленке. Мировая пресса 
особо отмечает работу актрисы 
Юлии Высоцкой, оператора Алек-
сандра Симонова и прогнозирует 
фильму о Холокосте более счаст-
ливую судьбу на мировых экра-
нах, чем была уготована предыду-
щей картине мэтра «Белые ночи 
почтальона Алексея Тряпицына», 
тоже получившей Серебряного 
льва. 

Акцент

 Мостра укрепила свои 
позиции как первый прогноз 
расклада сил в будущей 
кампании «Оскара»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ДАМА С СОБАЧКОЙ 
ПОЕДЕТ В СОЧИ
СЕГОДНЯ на торжественной церемонии в Доме-музее 
А. П. Чехова в Москве будут объявлены победители лите-
ратурного конкурса «Дама с собачкой» на лучший рас-
сказ о «курортном романе». Идея конкурса принадлежит 
заместителю главного редактора «Российской газеты» 
Ядвиге Юферовой. Условия конкурса были объявлены в 
начале лета на портале «Год литературы», где он и прово-
дился. Победители, занявшие 1-е, 2-е и 3-е место, полу-
чат призы от Creative Writing School: бесплатное обуче-
ние по одному из выбранных ими направлений Литера-
турных мастерских для москвичей или прохождение 
курса онлайн для немосквичей. Гран-при — 7-дневное 
проживание на двоих в одной из гостиниц круглогодич-
ного курорта «Роза Хутор» (Сочи) в период с 1 октября 
до 15 ноября 2016 года, а также грант от Creative Writing 
School в размере 50 000 руб.

Боже, как только не изгалялась русская критика, ког-
да в 1899 году в декабрьском номере журнала «Русская 
мысль» вышел рассказ Чехова «Дама с собачкой»! И 
«безыдейным» его называли. И это в то время, понима-
ешь, когда общественные мозги кипели, как раскаленное 
на сковороде масло: что делать? кто виноват? куда раз-
виваться России? И, разумеется, все критики обратили 
гневное внимание на то, что у рассказа нет конца. Ведь 

непонятно, что бу-
дет дальше с Дмит-
рием Дмитриевичем 
Гуровым и Анной 
Сергеевной Диде-
риц. И фамилию-то 
ей автор какую при-
думал нелепую — это 
нарочно, чтобы по-
смеяться над серьез-
нейшей проблемой 
равноправия жен-
щин! Критик Буре-

нин назвал «Даму с собачкой» водевилем с «ялтинскими 
любовниками», который «г. Чехов ошибочно принимает 
за драму». А Скабичевский (тот самый, что обещал Чехо-
ву пьяную смерть под забором и тем прославился на 
века, даже став своеобразным героем романа Михаила 
Булгакова «Мастер и Маргарита» — на входе в ресторан в 
«Доме Грибоедова» Коровьев называет себя «Панае-
вым», а кот Бегемот — «Скабичевским», «почему-то ука-
зывая на свой примус»), трактовал чеховский рассказ 
как «безвыходную позорно-мучительную драму малень-
ких людишек». Ну хотя бы договорились между собой — 
драма или водевиль?!

Конечно, были современники, которые оценили рас-
сказ. Например, Горький и Левитан. Из этого рассказа во 
многом выросли «Темные аллеи» Бунина. Набоков в од-
ной из своих лекций сказал, что «рассказ в самом деле не 
кончается, поскольку до тех пор, пока люди живы, нет 
для них возможных и определенных разрешений несча-
стий, надежд или мечтаний».

Вот и над конкурсом «Дама с собачкой» поначалу смея-
лись. Я помню, как потешались (впрочем, беззлобно) ребя-
та на «Эхе Москвы» в «Утреннем развороте», когда в «Рос-
сийской газете» была напечатана информация о конкурсе. 
Ну, правда же смешно — правительственная газета и какая-
то «Дама с собачкой», да еще и непрофессиональный кон-
курс, да еще и на «курортный роман», да еще и с поездкой в 
Сочи на двоих. И я, войдя в жюри конкурса, тоже смеялся, 
пока... Пока не понял простую вещь. Литература, хотя и с 
некоторым запозданием, вливается в очень популярный 
ныне тренд, когда к конкурсам среди непрофессионалов 
начинают относится достаточно серьезно, и они имеют 
куда больший публичный успех, нежели профессиональ-
ные конкурсы. Вспомните шоу «Голос». Конечно, там было 
все не так, как в конкурсе «Дама с собачкой», — громко, ро-
скошно, «постановочно» и проч. Но литература вообще са-
мое скромное и незатратное из всех искусств, потому что 
нуждается в малом: таланте и умении расставить буквы на 
бумаге или на мониторе. А стихи можно и в голове сочи-
нять и даже хранить.

В литературе вообще непонятно, где начинается про-
фессионализм, на каком уровне. Молодой Достоевский по-
казал писателю Григоровичу свой первый роман «Бедные 
люди», тот познако-
мил с ним Некрасова, 
Некрасов помчался к 
Белинскому с кри-
ком «Новый Гоголь 
явился!» (легенда, но 
очень красивая). Фе-
дор Михайлович в 
этот момент стал 
«профессионалом»? 
Или еще оставался 
«любителем»? Когда 
солдат Лев Толстой с 
Кавказа отправлял в журнал «Современник» повесть 
«Детство», он был кем — солдатом или писателем?

На конкурс «Дама с собачкой» пришло более тысячи 
рукописей в электронном виде. В состав жюри входили 
известные писатели, критики и журналисты — Михаил 
Визель, Игорь Вирабов, Майя Кучерская, Марина Степ-
нова. Рассказы 26 финалистов лично я с удовольствием 
прочитал бы не только на портале «Год литературы», но 
и в каком-нибудь «толстом» журнале или газете, если бы 
сегодня газеты печатали рассказы, как в добрые старые 
времена. Победитель читательского голосования уже из-
вестен — это Наталья Салтанова с рассказом «Етишкин 
богомышь». Очень рекомендую прочитать этот рассказ 
(https://godliteratury.ru/projects/n18-natalya-saltanova-
etishkin-bogomy), не пожалеете! Он такой смешной, тро-
гательный и написан изящно, лаконично, с такими «вку-
сными» деталями: «Кругленькая, важно вышагивающая 
по аллее, похожая на голубя, она водила на поводке кри-
воногую, лупоглазую собачку. «Чьи вы?» — наклонив по-
птичьи голову набок, спросила она нас. Мы с сестрой хо-
ром ответили: «Папины». Вскоре за нашими спинами мы 
услышали: «Эти девочки — Нина и Лена Папины». Вели-
колепный рассказ о подростковой любви, с очень груст-
ным, но светлым финалом. Знаете, я почти уверен, что он 
понравился бы Антону Павловичу.

Да и все 26 финалистов хороши! Каждый рассказ — это 
прежде всего интересная «история», а нынче в литерату-
ре дефицит «историй» (как и в кино). За «историями» бу-
дущее, их на самом деле хотят издатели, а не тонкого 
«плетения словес» и так называемого «самовыраже-
ния». Так что непрофессиональный конкурс неожиданно 
проявляет вполне себе «профессиональные» тенденции.

Но главное — сегодня в доме Чехова кто-то почувству-
ет себя чуточку знаменитым. Ой, как же это приятно!

Сегодня будут объ-
явлены победители 
литературного 
конкурса 
«Дама с собачкой»

Непрофес-
сиональный кон-
курс проявляет 
вполне профессио-
нальные тенденции

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Для Андрея Кончаловского это 
пятый «Лев» в его коллекции 
наград с Венецианского фестиваля.

Сцена из оперы Верди «Симон Бокканегра» в постановке Федерико Тьецци — на сцене Большого театра.

73-й Венецианский 
кинофестиваль: 
рецензии и фото на сайте 
rg.ru/sujet/5741

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Андрей Кончаловский:
История полна великих трагедий и преступлений, большинство из которых 

представляются нам как нечто древнее, не способное повториться сегодня. Од-

ним из самых ужасающих периодов в истории наших поколений были годы 

власти нацистов и уничтожения миллионов евреев, всех, кто не соответствовал 

идеалам «немецкого рая». Эти зверства обнаруживают глубины способностей 

человека ко злу, и хотя это произошло в прошлом, радикальный, человеконена-

вистнический образ мысли по-прежнему существует, угрожая жизни и безопа-

сности многих людей в мире.
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Акцент

 Выбор миланского театра 
для своих гастролей вердиев-
ского «Симона Бокканегры» 
безупречен

УТРАТА

Умел режиссер 
Эдуард Назаров

ЖИЛ-БЫЛ 
МАСТЕР

Иван Владимиров

СКОНЧАЛСЯ мастер анимаци-
онного кино, режиссер, худож-
ник, народный артист РФ Эдуард 
Назаров. Тот самый, кто снял 
мультфильмы «Жил-был пес» 
«Приключения муравья», «Про 
Сидорова Вову»… Один из созда-
телей советского «Винни-Пуха» 
— он работал над этим фильмом с 
Федором Хитруком в качестве 
художника-постановщика… 
Один из отцов-основателей 
(вместе с Андреем Хржанов-
ским, Федором Хитруком и 
Юрием Норштейном) москов-
ской школы-студии аниматоров 
«ШАР». Художественный руко-
водитель студии «Пилот», в ци-
кле мультфильмов по мотивам 
сказок народов России «Гора са-
моцветов» Эдуард Васильевич 
озвучивал некоторые сказки… 
Президент фестиваля «Крок». 
Словом, классик и волшебник.

Назаров был из поколения де-
тей войны — родился 23 ноября 
1941 года в Москве. В «Союз-
мультфильм» он пришел 18-лет-
ним мальчишкой, успел застать 
довоенных классиков анимации 
и поработать ассистентом у Ми-
хаила Цехановского… С 1965 
года работал с Федором Хитру-
ком в качестве художника-по-
становщика над фильмами «Ка-
никулы Бонифация», «Винни-
Пух»… В 1973-м дебютировал с 
фильмом «Равновесие страха». 
Но успех (в том числе и на фести-
валях) принес фильм «Жил-был 
пес» (1982), сразу же разошед-
шийся на цитаты. Назаров боль-
ше 20 лет преподавал на Высших 
режиссерских курсах. Был соав-
тором и ведущим   телепередачи  
«Анимация от А до Я», снялся в 
документальных фильмах о Со-
юзмультфильме «Фабрика чу-
дес», «Невесомая жизнь»... 
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ИНИЦИАТИВА Центры
занятости должны
трудоустроить каждого
шестого безработного

Без работы
не останутся

Юлия Воронина

МИНТРУД установит целевые показатели в области со-
действия занятости населения. Начиная с 1 января 2017 
года каждая служба занятости в регионах должна будет 
трудоустроить до 2019 года определенное число безра-
ботных граждан, в том числе инвалидов и выпускников 
вузов. Проект ведомства проходит сейчас общественное 
обсуждение.

Согласно ему, региональные центры занятости в 2017 
году должны трудоустроить 59 процентов безработных 
россиян, обратившихся за помощью. Если указанные в 
плане показатели не достигнуты, сотрудники центров 
получат выговоры. В проектe минтруда приводится так-
же необходимое чи-
сло работников цен-
тров занятости.

По мнению зако-
нодателей, введение 
целевых показате-
лей позволит повы-
сить качество и до-
ступность госуслуг в 
социальной сфере. 
Установленные нор-
мативы планируется 
ежегодно пересма-
тривать.

Для разных реги-
онов устанавливаются свои показатели. Самые строгие 
требования предъявляются к Краснодарскому краю и 
Саратовской области, там каждый сотрудник центра за-
нятости должен будет найти работу для 160 и 140 зареги-
стрированных безработных соответственно. Наиболее 
мягкие показатели установлены для Чечни и Ингушетии, 
там социальным сотрудникам нужно будет трудоустро-
ить по 25 человек, обратившихся за помощью.

Основная проблема сегодня заключается в том, что 
число незарегистрированных безработных в России по-
чти в четыре раза больше, чем число официальных без-
работных. По оценкам Росстата, на август этого года чи-
сло безработных в России составляло 4,1 миллиона чело-
век, но официально зарегистрировано было всего 900 
тысяч. Таким образом, по оценкам минтруда, официаль-
но регистрируются в качестве безработных всего 23 про-
цента от всех неработающих граждан.

По мнению экспертов, инициатива минтруда по уста-
новлению целевых показателей для сотрудников цен-
тров занятости может помочь решению этой проблемы. 
«Если нормативы будут введены, у сотрудников центра 
занятости появится стимул работать не только с теми 
людьми, которые сами пришли за помощью, но и выяв-
лять тех, кто недавно потерял работу и не знает, где ис-
кать помощь», — считает первый заместитель гендирек-
тора «Всероссийского центра уровня жизни» Николай 
Волгин. 

Официально 
в службе занятости 
регистрируется 
только каждый 
четвертый безра-
ботный

ЗА ГРАНЬЮ В Костроме подростки сожгли жилой дом и три автомобиля 
ради эффектных фотографий

Селфи — огонь
Анна Скудаева, 
«Российская газета», Кострома

Н
очью 7 сентября сразу не-
сколько жителей костром-
ского поселка Никольское 

проснулись от странных хлопков 
за окном. Выглянув на улицу, 
жильцы с ужасом обнаружили, 
что во дворах полыхают их при-
паркованные машины.

— То, что я испытала в тот мо-
мент, очень сложно передать сло-
вами. Шок — это мягко сказано. 
Очень сильное пламя было. Мы 
понимали, что мы туда уже не 
подберемся, — рассказала хозяй-
ка одной из сгоревших авто Оль-
га Тяк.

Соседу Ольги, можно сказать, 
повезло: увидев, что у его маши-
ны начал плавиться тент от бли-
зости к пожарищу, мужчина 
успел быстро выбежать из дома и 
отогнать авто на безопасное рас-
стояние.

Наутро в полицию с заявлени-
ями о порче и поджогах машин 
обратились сразу пятеро жите-
лей поселка. Покореженными 
оказались стоявшая возле адми-
нистративного здания Mitsubishi 
Outlander и «КАМАЗ». А остав-
ленные владельцами во дворах 
Volkswagen Golf, «Ока» и «Жигу-
ли» шестой модели выгорели до-
тла.

На поиски «банды поджигате-
лей» отправились усиленные на-
ряды полиции. В разговорах с 
участковыми жители поселка 
выдвинули версию, что произо-

шедшее — наверняка дело рук па-
циентов психбольницы, сбежав-
ших из расположенного в Ни-
кольском специализированного 
стационара для душевноболь-
ных.

— Нормальный человек никог-
да бы на такое не пошел, — заяви-
ли пострадавшие.

Однако подозрения селян о 
«происках сбежавших сумасшед-
ших» не подтвердились. Злоу-

мышленниками, оказались от-
нюдь не обитатели Никольской 
психбольницы, а двое влюблен-
ных подростков: 19-летний па-
рень и его 16-летняя подруга. 
Когда оперативники стали рас-
спрашивать задержанных, что 
толкнуло их на столь безумные 
ночные «подвиги», молодой че-
ловек признался, что просто хо-
тел «произвести впечатление» на 
свою девушку.

Для этого он сначала попы-
тался угнать понравившуюся 
ему иномарку, оставленную хо-
зяином в одном из дворов. Чтобы 
«покатать» подругу, молодой ко-
стромич выбил в машине окно и 

залез в салон, однако завести 
авто без ключа не смог. Бросив 
покореженный Outlander, он по-
пытался завести стоявший по со-
седству Volkswagen Golf, однако 
и здесь потерпел неудачу. Рассер-
дившись, горе-угонщик поджог 
приборную панель иномарки, а 
когда пламя разгорелось, сделал 
на фоне «факела» эффектное сел-
фи с подругой. Однако на этом не 
успокоились.Они испортили сто-

явший на улице «КАМАЗ», наки-
дав в бензобак грузовика газет и 
порезав тент. А уже после этого 
изобретательный кавалер, под-
палив припаркованные рядом 
«Жигули» и «Оку», украл из 
подъезда ближайшего дома вело-
сипед. На нем он довез подругу до 
границы поселка, где заказал 
такси, доставившее парочку в об-
ластной центр.

Расследование «дела автомо-
бильных пироманов» привело к 
еще одному неприятному откры-
тию. Как рассказал представи-
тель регионального УМВД Алек-
сандр Дугарев, уже в отделе поли-
ции, осматривая телефоны за-

держанных, оперативники обна-
ружили очередное «огненное» 
селфи.

Выяснилось, что в ночь с 4 на 5 
сентября криминальная парочка 
снялась на фоне пылающего мно-
гоквартирного деревянного 
дома, расположенного на улице 
Свердлова в Костроме. В ту ночь 
из горящей двухэтажки сотруд-
ники МЧС и полиции эвакуиро-
вали 27 человек. Спасаясь от 
огня, испуганные жители выпры-
гивали из окон, в чем были, при-
хватив лишь детей. Погорельцы 
лишились всего нажитого иму-
щества и документов.  В результа-
те пожара без крова остались во-
семь семей. А виновники траге-
дии, засняв свои улыбающиеся 
лица на фоне пожарища, без вся-
ких угрызений совести отправи-
лись домой спать.

— В ходе расследования выя-
снилось, что и это происшествие 
— дело рук все тех же злоумыш-
ленников. Молодые люди, как об-
ычно, гуляли по улице, а продрог-
нув, решили согреться в подсоб-
ном помещении жилого дома, — 
рассказали в полиции. Зачем мо-
лодой человек зажег валявшиеся 
в стеллажах тряпки, он объя-
снить так и не смог, как, впрочем, 
и причину, побудившую его сде-
лать селфи на фоне пожара.

— Я не знаю, мы так с девушкой 
решили вместе. Просто мы ни о 
чем дальше не думали, — сообщил 
парень во время допроса.

Когда история «пары влю-
бленных пироманов» стала до-

стоянием гласности, то вызвала 
волну возмущения на форумах и 
в соцсетях.

— Насколько же потеряли раз-
ум малолетки с этими селфи! Ви-
димо, болезнь прогрессирует. 
Пора эту болезнь официально 
признать и лечить. В наше время 
максимум можно было залезть в 
чужой огород, сорвать яблоко 
или сливу. Или по гаражам по-
прыгать. А сейчас малолетки ле-
зут на крыши домов, электрички 
и погибают из-за никому не нуж-
ных фоток себя, «любимого», — 
негодовали костромичи.

Обсуждая причины произо-
шедшего, жители города отмети-
ли, что «малолетние уголовники 
были всегда, просто сейчас в ар-
сенале молодежи появились дру-
гие игрушки».

— Меняются лишь декорации. 
Люди, по большому счету, все те 
же. Дело не в фотках. Дело в само-
утверждении: какие они крутые 
и что могут. Просто раньше это 
делалось без «себяшки», а сейчас 
можно все сразу выложить в Ин-
тернет, — резюмировали горожа-
не.

После случившегося «ушат 
холодной воды» достался и со-
трудникам МВД. 

— Есть в Никольском полиция. 
«Уазик» постоянно катается. Как 
они прохлопали в этот раз? 
Участковый сидит в Костроме, на 
улице Маршала Новикова. И, 
чтобы узнать его телефон, надо 
очень постараться, — рассказали 
жители Костромского района.

Подростки, засняв свои улыбающиеся лица на фоне пожарища, отправились домой спать. В полицию с заявлениями о порче и поджогах машин обратились сразу пятеро жителей поселка.
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 «Мы так с девушкой решили 
вместе. Просто мы 
ни о чем дальше не думали»

ТРАНСПОРТ На подходе
к столичной подземке  —
новый поезд «Москва»

Смена «Ежам» 
готова

Сергей Бабкин

НОВЫЕ поезда метро серии «Москва» продемонстрирова-
ли на ВДНХ. В действии же первыми в феврале 2017 года  
их увидят пассажиры Таганско-Краснопресненской ли-
нии, где сейчас ходят самые старые поезда серии «ЕЖ».

Новинка от ныне курсирующих составов подземки от-
личается даже внешним видом. Кабина машиниста у них 
значительно расширена и лишь отдаленно напоминает 
локомотивы поездов «Яуза». На створках дверей — лам-
пы-светофоры: когда посадка заканчивается, они загора-
ются красным, а во время прибытия поезда на станцию — 
зеленым. В самих вагонах висят не просто карты метро, а  
планшеты. Как говорится, «легким движением руки» 
можно увеличить нужный отрезок тоннеля и построить 
удобный маршрут. С помощью специальных устройств во 
всех вагонах можно и зарядить гаджеты. В составах «Мо-
сква» система настроена на антистрессовый свет: днем 
он будет холодным, а вечером — теплым. Комфортную 
температуру в вагонах будет поддерживать система кон-
диционирования и обеззараживания воздуха. А еще «Мо-
сква» непривычно тихая: в вагоне, можно спокойно пого-
ворить по мобильному,  не повышая голоса. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Первый Уральский открытый фестиваль 
российского кино в Екатеринбурге
14 сентября (среда) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» состо-
ится пресс-конференция, посвященная Первому Уральскому откры-
тому фестивалю российского кино, который состоится в Екатерин-
бурге и городах Свердловской области с 21 по 27 сентября. 
В пресс-конференции примут участие президент фестиваля Глеб Пан-
филов, председатель жюри Владимир Меньшов, режиссер Алек-
сандр Митта, директор фестиваля председатель Свердловской орга-
низации СК РФ Владимир Макеранец, программный директор фе-
стиваля обозреватель «РГ» Валерий Кичин.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903)-171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ПРОЕКТ 
За нападение
на медиков
можно будет
«сесть»
на 10 лет

ИЗБИТ 
НА РАБОТЕ

Ирина Невинная

В минздраве подготовлен зако-
нопроект об ужесточении ответ-
ственности за нападения на ме-
дицинских работников. Речь 
идет не только о бригадах «ско-
рой», которые нередко становят-
ся объектом агрессии со сторо-
ны пьяных и неадекватных паци-
ентов, но о любом враче, оказы-
вающем медицинскую помощь.

Проект поправок  в Уголов-
ный кодекс подготовлен по пору-
чению министра Вероники 
Скворцовой. Сейчас идет его об-
щественное обсуждение. 

Дискуссия, как защитить вра-
чей и почему растет агрессия со 
стороны пациентов, продолжа-
ется уже не первый год. Только 
неделю назад вся страна с ужа-
сом наблюдала видеокадры из-
биения рентгенолога в одной из 
подмосковных больниц. Можно 
вспомнить и о других из ряда вон 
выходящих происшествиях — на-
пример, о «симферопольском 
стрелке», который в октябре 
прошлого года расстрелял бри-
гаду «скорой помощи».

«На мой взгляд, минздрав се-
рьезно опоздал с этим законо-
проектом, — сказал «РГ» глава 
фонда «Здоровье» Эдуард Гаври-
лов. -—Проблема нападений на 
врачей в последнюю пару лет 
стала особенно острой, и меди-
цинские работники уже стали 
выражать свое возмущение без-
действием чиновников. Законо-
дательные меры по защите вра-
чей давно было пора принять».

Впрочем, нельзя сказать, что 
не предпринималось совсем ни-
каких мер. После каждого резо-
нансного случая и службы «ско-
рой», и медучреждения стара-
лись обезопасить своих работ-
ников: где-то пошли по пути 
установки видеокамер, где-то 
«усилили» бригады «скорой» 
мужчинами и вооружили их 
электрошокерами..

После нескольких громких 
ЧП в Госдуму было внесено не-
сколько законопроектов, защи-
щающих право медиков на без-
опасность. Но до рассмотрения 
их дело не дошло — профильный 
комитет отклонил их, посчитав, 
что имеющихся мер достаточно.

Сейчас, согласно Уголовному 
кодексу, если нападение на кого-
либо (не важно — врач это или че-
ловек любой другой профессии) 
связано с его служебной деятель-
ностью, это признается отягчаю-
щим обстоятельством. Однако 
лишь в том случае, когда здоро-
вью пострадавшего нанесен тяж-
кий вред. Если травмы легкие — 
дебошир «отделается» админи-
стративным взысканием.

В то же время в отношении 
полицейских и иных представи-
телей власти действует куда бо-
лее строгий порядок. Наказание 
за нападение на них, если в ре-
зультате был причинен  вред здо-
ровью, может доходить до 10 лет 
лишения свободы.

В Национальной медицин-
ской палате (НМП) идею ужесто-
чения ответственности поддер-
жали. По словам главы НМП, дет-
ского хирурга Леонида Рошаля, 
действовать надо по аналогии с 
нормами закона «О полиции», 
где прописана ответственность 
за само нападение, а не только за 
последствия.

«Важно помнить, что причи-
няющий вред медику причиняет 
вред не только ему, но и пациен-
там, лишившимся возможности 
получить своевременную меди-
цинскую помощь. Так, нападе-
ние на врача «скорой» может 
стоить жизни больному, нужда-
ющемуся в экстренной помо-
щи», — так прокомментировала 
необходимость изменения зако-
нодательства министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова.

В итоге в новом законопроек-
те, подготовленном минздравом, 
уголовная ответственность  мо-
жет наступить при нападении на 
медработника в любом случае, 
вне зависимости от последствий 
для его здоровья. «Санкции при 
этом будут приравнены к сан-
кциям за нападение на предста-
вителей власти», — отмечают в  
минздраве.

В новом законопро-
екте нападение 
на врачей прирав-
няют к нападению 
на представителей 
власти

Кошелек В России перестанет дорожать рыба и продукция из нее

Цены прибило к берегу
Игорь Зубков, Мурманск 

В 
Росрыболовстве наме-
рены остановить нео-
боснованный рост цен 
на российскую рыбу. 
Поможет в этом, в пер-

вую очередь, сокращение коли-
чества посредников на этапе 
«море — магазины».

Увеличение стоимости рыбы в 
магазинах никак не связано с це-
нами, по которым рыбаки прода-
ют ее на берег, рассказал «Россий-
ской газете» глава Росрыболовст-
ва Илья Шестаков. С точки зрения 
рыбаков сейчас нет никаких объ-
ективных факторов, которые мо-
гли бы способствовать повыше-
нию цен на рыбу, они должны 
быть стабильными, убежден он.

«Можно посмотреть, сколько 
рыба стоит в рыбодобывающих 
регионах и на прилавках магази-
нов, и тогда достаточно просто 
понять, где на самом деле нахо-
дится эта маржа. Есть проблемы 
в цепочке доставки и реализа-
ции», — уверен Шестаков. 

По его словам, рыба до пяти 
раз переходит из рук в руки пе-
ред тем, как попасть на прилавки 
в магазины, и каждый этап добав-
ляет определенную наценку. 

Хотя вылов растет довольно 
быстро (на 6 процентов в этом 
году), цены на рыбу продолжают 
опережать инфляцию в целом и 
рост цен на другие продукты пи-
тания. Мороженая рыба с начала 
года подорожала почти на 9 про-
центов, подсчитал Росстат. 

Многие простые рыбаки счи-
тают, что в росте цен виноват эк-
спорт: рыба просто не доходит до 
российского берега и зачастую 
попадает на наши прилавки по-
сле переработки за рубежом. Эк-
спорт тут ни при чем, категори-
чен руководитель Росрыболовст-
ва, он снимает излишки, и огра-
ничить его было бы неправильно. 
Но стоит задача увеличить в нем 
вес продукции с высокой добав-
ленной стоимостью — филе, рыб-
ной муки, тогда как сейчас на эк-
спорт идет сырье.

Илья Шестаков принял учас-
тие в открытии крупнейшего в 

Мурманской области комплекса 
по береговой переработке рыбы. 
Здесь многие с ностальгией гово-
рят о советских временах, когда 
рыбная отрасль процветала бла-
годаря жесткой сцепке «море — 
берег», теперь она формируется 
вновь. Планируется, что новая 
фабрика будет выпускать охла-
жденную и мороженую продук-
цию глубокой переработки с при-
целом на российские мегаполи-
сы и при этом продвигать ее под 
особым брендом.

Рынок рыбы ждет тотальное 
брендирование, считают экспер-
ты, и это пойдет на пользу обычно-
му покупателю. А он катастрофи-
чески не разбирается в рыбе, сле-
дует из анализа потребительского 
поведения агентства «Сканмар-
кет». Покупатель не знает ни ви-
дов рыбы, ни мест вылова, ни чем 
отличается замороженная рыба от 
охлажденной, а дикая — от выра-
щенной в садках. Приходя в мага-
зин, он проводит целое исследова-
ние, обращая внимание прежде 
всего на внешний вид, цену и ко-
личество льда. Тщательно, как ему 
кажется, выбирая, он на самом 
деле не может точно понять, что 
ему продают: треску или минтай, 
поскольку упаковки нет. 

Сейчас на рынке заморожен-
ной и охлажденной рыбы торго-
вые марки если и есть, то люди о 
них осведомлены плохо. Зато они 
не раз убеждались, что легко мо-
гут ошибиться при выборе и ку-
пить некачественный или просто 
невкусный продукт. Слабое дове-
рие и есть одна из главных при-
чин, почему средняя, например, 
московская семья рыбу покупает 
два раза в месяц, а курицу — пять 
раз. С последней как раз все нао-
борот: сильные бренды сформи-
рованы и узнаваемы, доверие к 
этой продукции гораздо выше. 
Хотя еще лет 10 назад с курицей, 
дело обстояло примерно так же, 
как сейчас с рыбой.
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Узнайте на сайте: 
Как изменятся цены 
на товары и услуги этой 
осенью 
rg.ru/art/1302959

Предприятий, которые выпускают рыбную продукцию глубокой переработки, в России осталось немного, поэто-
му власти сегодня всячески приветствуют открытие новых рыбоперерабатывающих комплексов.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
А на проспекте Вернадского открылся новый подземный 
пешеходный переход, ведущий к цирку. Прежде это было до-
вольно опасное место с точки зрения организации дорож-
ного движения. Мэр напомнил, что ежедневно этим пере-
крестком пользуются около 40 тысяч человек. В мэрию 
приходило много обращений с просьбами сделать там под-
земный переход. И вот он заработал. Сюда спускается 
львиная доля пассажиров, приезжающих на метро и выхо-
дящих на станции «Университет». 

Подготовил Александр Мелешенко.
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КОНТРАБАНДУ УВИДИТ 
КОМПЬЮТЕР 
Искусственный интеллект поможет в 

борьбе с контрабандистами в мор-

ских портах. Ученые разработали про-

граммное обеспечение, которое мо-

жет обнаружить нелегальные автомо-

били в контейнерах.

Морские транспортные узлы се-

годня продолжают оставаться уяз-

вимой мишенью для мошенников. 

Каждый месяц через них прохо-

дит огромное количество грузов, 

которые сложно проверить вруч-

ную. Ученые из Лондонского уни-

верситета хотят научить компью-

тер проверять грузы вместо лю-

дей. Команда специалистов уже 

успешно обучила нейронную сеть 

определять автомобили в рентге-

новских изображениях морских 

контейнеров. Искусственному ин-

теллекту (ИИ) удалось идентифи-

цировать нелегальные авто со сто-

процентной точностью. Система 

даже заметила автомобили, кото-

рые были спрятаны за другими 

объектами в контейнерах.

Такие разработки помогут выяв-

лять контрабанду и упростят ра-

боту контролеров. Цена на рен-

тгеновскую установку и софт для 

программы пока не разглашается. 

Как и то, будет ли продаваться тех-

нология в другие страны.

Эксперты уверены, что в перспек-

тиве ИИ может кардинально изме-

нить многие отрасли. Нейронные 

сети — одно из популярных сегод-

ня направлений в разработке си-

стем искусственного интеллекта. 

Они представляют собой матема-

тическую модель, максимально 

близко моделирующую работу че-

ловеческой нервной системы. 

Одно из главных преимуществ 

нейросетей — это способность об-

учаться: они могут выявлять слож-

ные зависимости между данными 

и делать обобщения, с каждым 

разом допуская меньше ошибок.

По словам эксперта по информа-

ционным технологиям Spirit, бум 

развития нейронных сетей прои-

зошел в конце ХХ века, тогда поя-

вились нейропроцессоры, а за 

ним целое научное направление. 

Но к 2000-м интерес несколько 

упал. «Тогда производительность 

компьютеров не отвечала требо-

ваниям построения с десятками 

тысяч искусственных нейронов, — 

пояснил эксперт. — Сейчас он сно-

ва стал расти».

Помимо ИИ в портах скоро мож-

но будет использовать и летаю-

щих дронов. «Сейчас самая боль-

шая проблема портов — логисти-

ка, — говорит профессор Сколте-

ха, руководитель лаборатории Ин-

теллектуальной космической ро-

бототехники Дмитрий Тетерю-

ков. — Дрон мог бы фактически де-

лать каждый контейнер «прозрач-

ным» и показывать, что внутри, то 

есть проецировать содержимое 

на поверхность контейнера с по-

мощью специального проектора».

Чтобы это стало возможным, нуж-

на база данных, которая загружа-

ется в дрон. Тогда сотрудники пор-

тов смогут видеть всю информа-

цию по контейнеру перед собой и 

даже пролистывать «странички» с 

характеристикой содержимого. 

Такие разработки уже ведутся в 

России в Сколтехе.

Эксперты считают, что в перспек-

тиве можно совместить использо-

вание искусственного интеллекта 

и дронов. На основе приложений 

с нейросетями можно будет со-

здавать умные камеры с функция-

ми видеоаналитики и распознава-

ния лиц. Это может помочь и в по-

имке преступников.

ПОКЕМОН ВЫХОДИТ НА ДОРОГУ
Во всем мире набирают популярность 

мобильные игры, где реальность сме-

шана с виртуальным миром. Интер-

нет-пользователи во всех странах по-

головно бросились ловить «карман-

ных монстров», которые разбросаны 

по всему городу и могут притаиться в 

самых неожиданных местах.

Игра основана на средствах допол-

ненной реальности, которые позволя-

ют совмещать реальную окружаю-

щую действительность и игровое про-

странство. Но оказалось, что простое 

с виду развлечение может быть смер-

тельно опасно. 

Недавно получил огласку случай, ког-

да игра привела к летальному исходу. 

В Японии мужчина, игравший в 

Pokemon Go, находясь за рулем авто-

мобиля, сбил двух пешеходов. Один из 

них скончался на месте. Водителя аре-

стовали, по его словам, он не увидел 

прохожих, так как был увлечен игрой.

После инцидента разработчик игры 

пообещал предпринять необходимые 

меры по результатам расследования 

трагического инцидента. Но пока все 

связанные с игрой риски сохраняют-

ся. Использование модного приложе-

ния уже привело и к другому к ряду 

ДТП и различным увечьям.

Игроки так увлекаются процессом 

«ловли» монстров, что рискуют полу-

чить травмы или стать жертвой огра-

бления в реальном мире. «Особенно-

сти геолокационной игры смогли ис-

пользовать реальные преступники в 

США: уже известны случаи, когда с по-

мощью игры злоумышленники зама-

нивали людей в безлюдное место и 

грабили их», — рассказал антивиру-

сный эксперт «Лаборатории Каспер-

ского» Денис Макрушин. Но вряд ли 

такие мелочи остановят ловцов «кар-

манных монстров».

Кроме риска физической безопасно-

сти существуют и риски информаци-

онные. Модное приложение до сих 

пор официально не доступно в Рос-

сии, но у нас уже замечены скопления 

«ловцов» по 100—150 человек. «Мно-

гие геймеры хотят получить доступ к 

игре раньше официального релиза в 

их регионе и скачивают приложение 

из сторонних источников. Эти источ-

ники могут использоваться мошенни-

ками, которые распространяют через 

них вирус», — предупреждали ранее в 

Роскомнадзоре. Вирус позволяет пе-

рехватить контроль над устройством 

жертвы, похитить ее личные данные и 

следить за передвижениями.

Но мало того, что ваши данные оказы-

ваются под угрозой, вы еще добро-

вольно и совершенно случайно може-

те сдать коммерческие тайны компа-

нии, передать изображение секретно-

го документа, поймав, например, изо-

бражение монстра на нем. Ряд компа-

ний, которые ввели ограничения для 

своих сотрудников на использование 

девайсов, уже внесли в список «угроз» 

геолокационные игры.

А бизнес из сферы торговли и обслу-

живания старается извлечь из новин-

ки выгоду на крупном российском 

рынке. В игре к определенному месту 

можно приманивать «карманных мон-

стров» и многие компании уже взяли 

это на вооружение. «Технология «при-

тягивания» заложена в самой игре, 

можно расставлять так называемые 

ловушки в торговых залах, куда начнут 

стекаться игроки, — пояснил партнер 

Ingenius Systems Артур Абаджян. — К 

примеру, московский ЦУМ активно 

поддержал всеобщий ажиотаж».

По данным экспертов Hi-Tech Mail.Ru, 

приманки для покемонов могут увели-

чить проходимость заведений пита-

ния на 75 процентов. «Для владельцев 

ресторанов это конвертируется в ре-

альные деньги от покупок клиен-

тов», — пояснил руководитель Hi-Tech 

Mail.Ru Дмитрий Рябинин. Иными сло-

вами, связанная с реальностью игра — 

отличный рекламный носитель.

По словам экспертов, в следующем 

году ожидается запуск еще одного 

аналогичного проекта. «Это позволит 

вывести рынок мобильных развлека-

тельных приложений на новый уро-

вень популярности», — отметил глав-

ный аналитик Российской ассоциа-

ции электронных коммуникаций 

(РАЭК) Карен Казарян.

ТРОЯНСКИЙ КОНЬ 
ВСЕ ЕЩЕ ОПАСЕН 
Всем хочется, чтобы компьютеры и 

гаджеты работали быстро и хорошо, 

но не все понимают, насколько боль-

шую роль в этом играют угрозы ин-

формационной безопасности и борь-

ба с ними. За многие годы у пользова-

телей сложилось много стереотипов 

и мифов про хакеров, вирусы и анти-

вирусные компании. Эксперты по ин-

формационной безопасности рас-

крыли «РГ» правду о самых популяр-

ных компьютерных мифах.

Миф № 1. Самая большая опасность 

для компьютера — вирусы. Это не так.

«Подавляющее большинство вредо-

носных программ (более 90 процен-

тов) — троянцы. Они не имеют меха-

низма саморазмножения и не являют-

ся вирусами. Но по традиции вредоно-

сные программы в общем смысле на-

зываются вирусами, а защитные про-

граммы — антивирусами, — объяснил 

ведущий аналитик отдела развития 

«Доктор Веб» Вячеслав Медведев. — 

Это, кстати, привело к мнению, что для 

защиты от не-вирусов нужно устанав-

ливать дополнительно к антивирусам 

иные средства защиты, скажем, анти-

шпионы — против программ-шпионов. 

Это тоже миф».

Миф № 2. Вирусы пишут антивиру-

сные компании, которые берут на ра-

боту хакеров. На самом деле антиви-

русные компании не пишут ни вирусы, 

ни иные вредоносные программы. Со-

здание вредоносного ПО — уголовно 

наказуемое преступление. Если ста-

нет известно, что кто-то разрабатыва-

ет вирусы, этот человек рискует ока-

заться за решеткой. «Еще одна причи-

на — репутационная. Число людей, за-

действованных в написании любого 

ПО, достаточно велико. А вредоно-

сное ПО, как и обычное, продается и 

покупается, и не всегда сотрудники 

уходят по обоюдному согласию. Удер-

жать информацию закрытой при нали-

чии конкуренции на рынке — нереаль-

но», — объяснил Вячеслав Медведев. 

Как показывают опросы, большинст-

во киберпреступников и вирусописа-

телей намерены работать в качестве 

легальных специалистов. Но компа-

нии избегают брать на работу бывших 

криминальных элементов. Основная 

причина — их ненадежность. Естест-

венно, злоумышленник может скрыть 

факты о своей деятельности, но на За-

паде пойманные хакеры зачастую по-

падают в газеты, так что скрыть тем-

ное прошлое сложно.

Миф № 3. Антивирусные компании 

противостоят хакерам, которые пи-

шут свои программы во имя славы.

Это тоже миф. Сейчас киберпреступ-

ность — это рынок. Фактически между 

антивирусными компаниями и хаке-

рами идет борьба за время. Регулярно 

появляются сообщения о том, что раз-

работаны уникальные системы, по-

зволяющие раз и на всегда победить 

хакеров. Например, недавно томские 

ученые разработали искусственный 

интеллект, якобы способный само-

стоятельно выявлять вредоносное 

программное обеспечение без помо-

щи антивирусных систем. С помощью 

системы ученые собираются соста-

вить библиотеку индивидуального се-

мантического следа программистов, 

которые пишут вредоносный код. 

Охотник за вирусами должен еще и ис-

кать автора данных программ и сооб-

щать о его деятельности в правоохра-

нительные органы. «Стопроцентной 

эффективности в гонке с хакерами до-

стичь в принципе невозможно, — за-

ключил Медведев. — На этом фоне по-

являются обещания чуда — создания 

средств защиты, обнаруживающих 

100 процентов вирусов и при этом по-

могающих найти авторов вредоно-

сных программ. Но чудес не бывает».

Миф № 4. Вирусы есть только для 

Windows. И это не так. Вредоносные 

программы возможно создать пра-

ктически для любой операционной 

системы. Некогда малоизвестная сре-

ди простых пользователей операци-

онная система Mac OS, созданная 

компанией Apple, сегодня занимает 

второе место по популярности в мире 

и, увы, вызывает большой интерес у 

интернет-злоумышленников. 

«То же происходит и с iOS: учитывая 

феноменальный успех iPhone и iPad, 

хакеры и авторы зловредов не могут 

себе позволить обходить эту мобиль-

ную ОС стороной, — рассказывают эк-

сперты «Лаборатории Касперского» в 

своем блоге. — Что уж говорить про 

платформу Android: к смартфонам и 

планшетам на ее базе уже сегодня со-

тни тысяч вредоносных программ, и 

это число растет с каждым годом». 

Миф № 5. Если на компьютере нет до-

ступа к получению денежных 

средств — то ценности для хакера он 

не представляет.  Однако аккаунты в 

соцсетях и на бесплатных почтовых 

сервисах, пароли к различным серви-

сам — имеют свою цену на черном 

рынке. Хакеры могут найти личные 

фотографии и шантажировать ими 

пользователей. А если компьютер 

пуст, его всегда можно сделать частью 

ботнета (управляемой злоумышлен-

никами группы компьютеров) и рас-

сылать с него спам или участвовать в 

атаках на ресурсы сети.

ДЛЯ ЛУНТИКА ЗАПУСТИЛИ 
ОТДЕЛЬНЫЙ YOUTUBE
Современные дети с раннего возра-

ста привыкают к Интернету: играют в 

игры, смотрят видео. Недавнее иссле-

дование Google показало, что россий-

ские семьи проводят более 3 часов в 

неделю за просмотром видео на 

YouTube. И в такой ситуации очень 

важно, чтобы содержание роликов со-

ответствовало возрасту и интересам 

малышей. 

По данным «Лиги безопасного Интер-

нета», большинство российских детей 

выходят в Сеть бесконтрольно. По ре-

зультатам социологических исследо-

ваний 88 процентов четырехлетних 

детей выходят в сеть вместе с родите-

лями. Но уже в 8—9-летнем возрасте 

дети все чаще выходят в Сеть само-

стоятельно. К 14 годам семейное 

пользование сетью сохраняется лишь 

для 7 процентов подростков.

«У Всемирной сети есть и положитель-

ные, и отрицательные стороны. Здесь 

ты всегда найдешь то, что ищешь. Но 

какая-то информация появляется пе-

ред глазами даже вопреки желанию», — 

отметил сопродюсер мультсериала 

«Маша и Медведь» Дмитрий Ловейко. 

Действительно, в последнее время в 

Сети появляется все больше материа-

лов агрессивного и опасного содержа-

ния, в том числе в видеороликах.

Но теперь у родителей есть возмож-

ность проконтролировать, какое ви-

део их малыши смотрят в Интернете. 

Сервис YouTube запустил интерактив-

ное приложение для всей семьи 

«YouTube Детям». Для приложения 

сервис отобрал образовательные и 

развлекательные ролики для малы-

шей до восьми лет. Также в коллекцию 

видеозаписей вошла классика рус-

ской мультипликации и популярные 

новинки, которые полюбились росси-

янам: «Маша и Медведь», «Приключе-

ния Лунтика и его друзей», «Смешари-

ки» и другие. По мнению экспертов в 

сфере детского анимационного кино, 

такие сервисы позволят не только 

обезопасить малышей от нежелатель-

ной информации в Интернете, но и по-

могут увеличить аудиторию отечест-

венных мультфильмов.

Сервис также сотрудничает со многи-

ми зарубежными и российскими бло-

герами, которые создают развиваю-

щий контент для детей. Пользовате-

лям доступны каналы и плейлисты че-

тырех категорий: шоу, музыка, обуче-

ние и исследование. Кроме того, мож-

но настроить подборку видео согла-

сно возрасту и интересам ребенка. 

Ведь детям разного возраста могут 

быть интересны разные ролики.

«Весь контент, доступный в приложе-

нии, проходит фильтр сложного алго-

ритма. Сервис защищен от спама и 

ссылок, которые ведут на не рекомен-

дуемые детям ресурсы, — рассказала 

менеджер по стратегическому пар-

тнерству в сфере детского контента 

на YouTube в России и СНГ Светлана 

Барабанщикова. — Если какое-то ви-

део все-таки покажется родителям не-

хорошим и сомнительным, его можно 

будет просто отметить флажком, и мо-

дераторы обязательно его проверят». 

По словам разработчиков, дети не 

смогут найти в приложении муль-

тфильмы для взрослых, типа «Южный 

парк» или «Симпсоны».

Приложение содержит специальные 

настройки для родительского контр-

оля. Открыв их, можно сразу понять, 

по какому принципу приложение ре-

комендует контент. Родители могут 

сами решить, какой контент сделать 

доступным для ребенка. Приложение 

позволяет настроить доступ ко всем 

видео или заблокировать поиск, оста-

вив только контент, предлагаемый на 

главной странице. Также можно уста-

новить таймер, чтобы ребенок не за-

сиживался долго за просмотром муль-

тиков, а шел делать уроки или ложился 

спать. Приложение само сообщит ре-

бенку, что сессия подходит к концу.

Еще один важный момент детского 

YouTube: он не привязан к аккаунту 

Google. Так что родители могут быть 

уверены, что информация о том, что 

смотрит их ребенок, нигде не отобра-

жается и не хранится. Детский 

YouTube уже доступен для планшетов 

и смартфонов, работающих на базе 

Android и iOS. Кроме того, его можно 

смотреть с помощью SmartTV на боль-

шом экране всей семьей.

Как отмечают специалисты по инфор-

мационной безопасности, чем стар-

ше дети, тем больше времени они си-

дят в Сети, это приводит и еще боль-

шим рискам. По данным опроса «Ла-

боратории Касперского», 56 процен-

тов несовершеннолетних пользова-

телей Интернета в России говорят, что 

не могут обойтись без него. И даже по 

этому показателю Россия обгоняет 

остальных участников опроса. В Ев-

ропе такую сильную увлеченность де-

монстрируют всего лишь 30 процен-

тов детей, в США — 38 процентов. Око-

ло 80 процентов детей в России выхо-

дят в Интернет через отдельные 

компьютеры в своих комнатах или че-

рез мобильные телефоны.

«Именно низкая цифровая грамот-

ность родителей лежит в основе их 

беспечного отношения к интернет-ак-

тивности детей. Взрослым нельзя 

оставлять их в одиночку в Сети, а сто-

ит вместе осваивать новый цифровой 

образ жизни, — считает директор Фон-

да развития Интернет, доктор психо-

логических наук, член-корреспондент 

РАО Галина Солдатова. — Это позволит 

не допускать ненужной в этом возра-

сте чрезмерной увлеченности Интер-

нетом в ущерб учебе, досугу, спорту, 

прогулкам и живому общению».

ЛОГИСТИКА ИГРЫ УГРОЗЫ ВИДЕО

В погоне за виртуальными «карманными монстрами» люди не замечают, 
как мимо них протекает реальная жизнь.

Благодаря искусственному интеллекту нелегальные автомобили не смо-
гут через границу ни переехать, ни переплыть.

Сегодня за личными данными владельцев смартфонов охотятся сотни 
тысяч вредоносных программ.

Сегодня персонажи из отечественных мультфильмов пользуются попу-
лярностью не только у детей, но и у их родителей. 

ИННОВАЦИИ Чемпионов наградят медалями из смартфонов

Потянет на золото
ПРАВО Роботы защитят от несправедливых автоштрафов

Юристов лишат работы

К 
Олимпийским играм 2020 
года медали сделают из пе-
реработанных смартфонов 

и другой электроники. Об этом 
заявили организаторы Олимпиа-
ды в Японии.

Практически вся электроника 
содержит множество самых раз-
ных металлов, в том числе и дра-
гоценных — серебра и даже золо-
та. «На печатной плате в компью-
терах и смартфонах обязательно 
имеются золоченые детали: 
разъемы все золоченые, сама ми-
кросхема спаяна на золоте, кон-
такты различных микросхем — 
все покрыто золотом, — рассказа-
ли эксперты НИТУ «МИСиС». — 
Сама основа платы — медная, зо-
лотое покрытие — напыленное 
или нанесенное с помощью элек-
тролиза». Но не спешите разби-
рать свой старый телефон или 
компьютер, добыча золота из 
электроники — непростая задача. 

Аналитики Hi-Tech. Mail.ru по-
считали, сколько телефонов по-
надобится для создания нужного 
количества наград к Олимпиаде. 

Согласно исследованию журнала 
CHIP, в одном телефоне в среднем 
содержится 0,25 грамма серебра 
и всего 0,024 грамма золота. 

Для каждой Олимпиады со-
здаются уникальные медали, но 
средний вес золотой равен 500 
граммов. Однако золото в ней ис-
пользуется только для покры-
тия — всего 6 граммов, а внутри 
серебра на 494 грамма. Для од-
ной награды нужно переработать 
около 2000 старых телефонов.

Для соревнований произво-
дят золотых медалей с запасом, 
но обычно не больше 170. Таким 
образом, процесс производства 

нужного количества наград по-
требует переработать около 340 
тысяч телефонов. И это не говоря 
уже о серебряных и бронзовых 

наградах, для их создания при-
дется собрать несколько миллио-
нов мобильных устройств.

Процесс извлечения драго-
ценных металлов из устройства 
очень сложный и дорогостоящий. 
Япония одна из самых передовых 
стран по масштабам переработ-
ки электроники. Только за 2014 
год им удалось извлечь около 143 
кг золота, 1500 кг серебра и боль-
ше тысячи тонн меди из старой 
техники. Поэтому задача органи-

заторов Олимпиады вполне осу-
ществима. 

По данным НИТУ «МИСиС», в 
России много предприятий зани-
маются добычей драгметаллов из 
вторичного сырья. Например, бо-
лее 100 предприятий занимают-
ся переработкой лома. «Если за-
купочная цена составляет 30—40 
процентов от цены продажной, 
то можно дешево купить отходы 
изделий электронной промыш-
ленности, различные катализа-
торы, выделить из них детали, со-
держащие золото-серебро, пере-
работать их, получить благород-
ные металлы, а потом сдать их го-
сударству или банкам», — поя-
снил эксперт.

Чтобы извлечь драгметаллы 
из смартфона сначала нужно его 
разобрать, выделить алюминий, 
железо, а уже потом определять и 
перерабатывать сырье, содержа-
щее благородные металлы. Нет  
технологий, способных снять 
только золото, нужно растворить 
всю основу микросхем, а потом 
из раствора уже извлечь золото.

П
рофессия судебного юри-
ста может кануть в Лету. 
Ей на смену приходят бо-

ты-адвокаты, которые быстрее и  
дешевле оспаривают штрафы за 
нарушение ПДД.

Британский юридический бот 
за почти два года работы смог 
оспорить 160 тысяч штрафов за 
парковку в Нью-Йорке и Лондо-
не. Онлайн-сервис под названием 
DoNotPay («Не плати») отменил 
санкций на 4 миллиона долларов.

Сервис помогает в составле-
нии жалоб на несправедливо вы-
писанные штрафы за парковку, 
автоматически направляя их в 
ответственное ведомство. Само-
стоятельно это сделать сложно, а 
через юриста дорого.

Программа бесплатна, а ее ин-
терфейс позволяет справиться с 
задачей за 30 секунд. Создатель 
программы Джошуа Броудер 
изобрел ее из-за того, что сам 
стал жертвой несправедливости, 
получив за год 30 штрафов. По 
словам новатора, он изучил ад-
министративный процесс, ша-

блонность которого оказалась 
идеальна для работы роботизи-
рованного юриста.

В скором времени поле дея-
тельности робота расширится: 
можно будет онлайн получить 
компенсацию за задержку рейса 

той или иной авиакомпании по 
обе стороны океана. Другая воз-
можная сфера применения бота: 
защита прав ВИЧ-инфицирован-
ных, беженцев, перемещенных 
лиц и лиц без гражданства. Кроме 
того, автор электронного автою-

риста работает над созданием 
софта, который поможет скон-
струировать собственного робо-
та-юриста любому, кто разбира-
ется в той или иной отрасли юри-
спруденции.

В нашей стране тема юридиче-
ских роботов и ботов как их про-
явления еще не раскрыта, сказал 
«РГ» основатель юридического 
сервиса 48Prav.ru Александр 
Трифонов: «Робот может быть 
эффективен только в понятной и 
логично выверенной среде. Рос-
сийская правоприменительная 
практика не близка к идеалу. 
Правила часто меняются».

Говорить о том, что чат-бот 
стал «первым в мире роботом-
юристом» не совсем правильно, 
отмечает генеральный директор 
« К о н ст ру кто р  д о к у м е н то в 
FreshDoc.ru» Николай Пацков. 
Он напоминает, что в России дав-
но действует ПО, которое позво-
ляет составить типовые жалобы 
на страховые компании: напри-
мер, пожаловаться в Российский 
союз автостраховщиков.

Акцент

 Для создания одной награды 
нужно переработать около 
2000 старых телефонов

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ ВОРОНИНА, ЯРОСЛАВ НИКОЛАЕВ, ТАТЬЯНА ШАДРИНА 

МНЕНИЕ

Денис Зеликсон, 
психолог, основатель портала PosPsy:

— Сенсационный интерес к игре про покемонов обусловлен особенностями 

восприятия информации. 

Тяжело удержаться от того, чтобы не скачать приложение, если его активно ис-

пользуют твои друзья и о нем говорят известные личности. Информационный 

поток, от которого невозможно отгородиться, формирует образ игры как чего-

то желанного, увлекательного и безопасного.

Обмен опытом и впечатлениями от игры с друзьями делает ее частью повсед-

невной жизни, а человек идентифицирует себя с большим сообществом едино-

мышленников. Польза от такого рода игр все-таки есть. Например, люди начнут 

больше двигаться, заставлять работать свое мышление и внимание, а также 

чаще общаться с другими. Так что помимо очевидного развлечения для пользо-

вателей это наконец-то мотивация выйти на улицу и совершить какую-то актив-

ность, то есть игра — это еще и своего рода фитнес-приложение. Основная опа-

сность — развитие обсессивно-компульсивной зависимости, когда человек пос-

тоянно будет думать об игре и не отрывать голову от экрана телефона.
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Праздник Мусульмане сегодня отмечают 
Курбан-байрам

На десятый день

Наталья Лебедева 

С
егодня мусульмане по 
всему миру отмечают 
один из главных своих 
праздников — Курбан-
байрам, или по-араб-

ски Ид аль-Адха, который отмеча-
ется на 10-й день священного ме-
сяца Зуль-хиджа. Мусульмане 
чтят события, которые произош-
ли тысячи лет назад и нашли отра-
жения в Коране и Ветхом Завете. 
Всевышний, испытывая своего 
пророка Ибрахима (Авраама), по-
велел ему принести в жертву свое-
го сына, но видя силу его веры, 
приказал отпустить сына и прине-
сти в жертву животное. Праздник 
жертвоприношения знаменует со-
бой завершение хаджа. В этом 
году около 16 тысяч 200 россиян 
смогли посетить Мекку, в воскре-
сенье они принимали участие в 
стоянии на горе Арафат. А сегодня 
вместе с другими паломниками 
они спустятся в долину Мина, где 
исполнят обряд побивания шайта-
на (Сатаны) камнями.

Утро священного праздника у 
верующих мусульман начинается 
с омовения, потом они одевают 
свои лучшие одежды и идут в ме-
четь. После праздничной молитвы 
люди отправляются в специально 
отведенные места для совершения 
обряда жертвоприношения. В 
этом году в Москве и Подмосковье 
подготовлены 38 площадок для со-
вершения праздничного намаза и 
14 для жертвоприношения.

— Обряд жертвоприношения 
знаменует собой гуманность и ми-
лосердие Всевышнего, который не 
пожелал пролития человеческой 
крови, — объясняет первый за-
мпредседателя Совета муфтиев 
России Рушан Аббясов. — Коран 
гласит, что кровь животного не до-
ходит до Всевышнего, а доходит 
наша покорность и богобоязнен-

ность. Выполняя этот обряд, мы 
доказываем свою покорность и 
еще раз напоминаем всему миру, 
что Всевышний запретил проли-
вать человеческую кровь. В своих 
проповедях мы постоянно напо-
минаем о том, что люди не должны 
воевать и враждовать, и молимся о 
том, чтобы остановились крово-
пролития.

По традиции мясо жертвенно-
го животного делится на три ча-
сти: первую часть раздают бед-
ным и неимущим, второй угоща-
ют всех друзей и знакомых и толь-
ко третью часть оставляют для до-
мочадцев.

— Такой праздник благотвори-
тельности, — подчеркивает Рушан 
Аббясов.

У российских мусульман, по 
его словам, много своих добрых 
традиций.

— Одно время, к счастью, не-
продолжительно, в обществе ца-
рило некоторое недопонимание и 
напряжение по поводу мусуль-
манских обрядов, — говорит Ру-
шан хазрат. — Причины в незнании 
и провокационных действиях от-
дельных невежественных членов 
мусульманской общины, которые 
позволяли себе совершать обряды 
жертвоприношения на детских 
площадках и в других людных ме-
стах. Но мы настойчиво объясня-
ли верующим, что мы живем в ци-

вилизованном городском общест-
ве, поэтому обряды совершать 
нужно, но в строго отведенных для 
этого местах.

Большой приток трудовых 
мигрантов в разы увеличил коли-
чество верующих мусульман. На 
большие праздники приходилось 
перекрывать улицы, что нередко 
раздражало местных жителей. По 

словам Аббясова, было приложе-
но много усилий, чтобы снять этот 
накал страстей.

Рушан хазрат напоминает, что 
ислам в России — религия, имею-
щая многовековую историю. Му-
сульмане испокон веков живут на 
всей территории страны, и не 
только в традиционно мусульман-
ских регионах.

— В коммунальных квартирах 
жили вместе русские, татары, ев-
реи и вместе отмечали свои наци-
ональные и религиозные праздни-
ки, — напоминает Рушан Аббясов. 
— У нас, в России, многовековая 
традиция добрососедских отно-
шений. Все-таки в нашей стране на 
протяжении 1000 лет не было кон-
фликтов и войн на религиозной 
почве. Мне кажется, Европа и За-
пад могут нам позавидовать и че-
му-то поучиться.

Он рассказал, что в мусульман-
скую общину России постоянно 
приезжают делегации из других 
стран, и главный вопрос, который 
они задают: «Как вы живете в та-
кой многонациональной стра-
не?».

— Наша сила в единстве, — уве-
рен Аббясов. Он особо отмечает 
важность межрелигиозного диа-
лога внутри страны между тради-
ционными религиями.

— Мы защищаем друг друга, 
когда видим нападки на предста-
вителей той или иной религии, — 
уточняет он. — Это нас объединяет 
и помогает развивать мир и согла-
сие в нашем обществе.

Акцент

 В нашей стране на протяже-
нии 1000 лет не было 
конфликтов и войн 
на религиозной почве

ОБЩЕСТВО России пойдет 
на пользу День трезвости, 
считают в церкви

Сделай шаг 
к храму 

Настасья Брицына, Елена Яковлева

В РОССИИ становится заметной тенденция к снижению 
употребления алкоголя. Патриарх Кирилл вчера, в день 
памяти святого Иоанна Крестителя, убитого на пьяном 
пиру,  призвал россиян отказаться от чрезмерного по-
требления алкоголя. Он отметил, что сейчас при многих 
храмах действуют службы помощи людям, зависимым 
от наркотиков и алкоголя. Русская церковь предлагает 
возобновить 11 сентября празднование Дня трезвости, 
инициативу поддерживает Минзрав.

По словам директора НИИ наркологии Федерального 
центра им. Сербского Минздрава России Татьяны Кли-
менко, в 2009 году официальная цифра потребления ал-
коголя в России равнялась 18 литрам абсолютного алко-
голя на человека, а в 2015 году этот показатель снизился 
до 13,5 — 14 литров. Проблема берется под контроль, уве-
рена она. Однако позитивные результаты пока касаются 
в основном крупных городов. 

— Если бы мне кто-то в мои 17 лет сказал, что я, моло-
дой, амбициозный  парень, буду заниматься алкоголика-
ми и наркоманами, я бы обиделся, - говорит священник 
Покровского собора Красноярска Родион Петриков. — Но 
Довлатов считал, что не он выбрал литературу, а литера-
тура его. Вот и меня выбрало дело борьбы с алкоголизмом.

Отец Родион занимается с пьяницами и алкоголиками 
уже 8 лет, сначала как психолог, услышавший при креще-
нии от священника «Нам нужна твоя помощь», потом 
как диакон и иерей. Количество прошедших сквозь его 
методики насчитывает несколько сотен. Процент реаби-
литации  высокий— примерно 50.  

На учете у наркологов сегодня продолжают состоять 
2 миллиона человек. По мнению Татьяны Клименко, ал-
коголь нужно удалять из национальных брендов и сим-
волов, переставать считать его неотъемлемой нацио-
нальной чертой и воспитывать у людей «другие формы 
поведения». Для этого нужно развивать «альтернатив-
ные формы досуга», «учить людей веселиться, отдыхать 
и получать удовольствие, будучи трезвым». 

Сотни тысяч верующих мусульман 
придут в мечети для совершения 
праздничного намаза.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Алтай;

— председателя Арбитражного суда Забайкальского 
края;

— судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
— заместителя председателя Махачкалинского гарнизон-

ного военного суда;
— заместителя председателя Ростовского-на-Дону гарни-

зонного военного суда;
— судьи Оренбургского гарнизонного военного суда;
— судьи Черемховского гарнизонного военного суда;
— судьи 26 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов –12 октября 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию», в соответствии с решениями Правления АО «АИЖК» 
(протоколы от 14.07.2016 № 6/22, от 09.09.2016 № 6/27) сообщает 
о внесении в извещение о проведении аукциона по продаже находя-
щихся в федеральной собственности двух земельных участков, вхо-
дящих в состав единого лота, общей площадью 790 000 кв. метров 
(кадастровые номера: 78:38:0011346:2004, 78:38:0011346:2005), рас-
положенных по адресу: местоположение установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. Ориентир Санкт-
Петербург, город Сестрорецк, Авиационная улица, участок 1, (аэро-
дром «Горская»). Почтовый адрес ориентира: Санкт-Петербург, 
г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэродром «Горская», для жи-
лищного строительства, опубликованное в «Российской газете» 
от 19.07.2016 № 157 (7025), с изменениями, опубликованными 
в «Российской газете» от 15.08.2016 № 180 (7048), (далее — извеще-
ние), следующих изменений.

1. Абзац второй преамбулы извещения излагается в следующей 
редакции:

«Организатор аукциона — АО «АИЖК».».
2. Преамбулу извещения дополнить следующими абзацами:
«В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона от 

23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации» юридические и иные 
действия, в том числе сделки с земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества, осуществляются единым институ-
том развития в жилищной сфере. При этом внесение изменений в ре-
шения Правительственной комиссии по развитию жилищного стро-
ительства и оценке эффективности использования земельных учас-
тков, находящихся в собственности Российской Федерации, не тре-
буется.

В соответствии с частью 1 статьи 2 Федерального закона 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии развитию и повышению эф-
фективности управления в жилищной сфере и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации» единым 
институтом развития в жилищной сфере является АО «АИЖК».».

3. Абзац второй пункта 2.4 извещения излагается в следующей ре-
дакции: 

 «Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Фе-
дерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810838040027597 в ПАО «Сбербанк» г. Москва, коррес-
пондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614 / 770401001. В графе «Назначение платежа» ука-
зать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе 
по продаже земельного участка (регистрационный номер аукцио-
на)».».

Извещение о внесении изменений в 
извещение о проведении аукциона по 
продаже находящихся в федеральной 

собственности двух земельных участков, 
входящих в состав единого лота, для 

жилищного строительства

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию», в соответствии с решениями Правления 
АО «АИЖК» (протоколы от 14.07.2016 № 6/22, от 09.09.2016 
№ 6/27) сообщает о внесении в извещение о проведении аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельно-
го участка площадью 260 000 кв. метров (кадастровый номер: 
78:38:0011346:2006), расположенного по адресу: 

Санкт-Петербург, Курортный район, город Сестрорецк, Авиа-
ционная улица, участок 2 (юго-западнее дома 9, литера В по Авиа-
ционной улице), для жилищного строительства, опубликованное 
в «Российской газете» от 19.07.2016 № 157 (7025), с изменениями, 
опубликованными в «Российской газете» от 15.08.2016 № 180 
(7048), (далее – извещение), следующих изменений.

1. Абзац второй преамбулы извещения излагается в следующей 
редакции:

«Организатор аукциона – АО «АИЖК».».
2. Преамбулу извещения дополнить следующим абзацем:
«В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона от 

23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный за-
кон «О содействии развитию жилищного строительства» и отде-
льные законодательные акты Российской Федерации» юридичес-
кие и иные действия, в том числе сделки с земельными участками 
и иными объектами недвижимого имущества, осуществляются еди-
ным институтом развития в жилищной сфере. При этом внесение 
изменений в решения Правительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эффективности использования 
земельных участков, находящихся в собственности Российской Фе-
дерации, не требуется.

В соответствии с частью 1 статьи 2 Федерального закона 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии развитию и повышению эф-
фективности управления в жилищной сфере и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 
единым институтом развития в жилищной сфере является 
АО «АИЖК».» единым институтом развития в жилищной сфере яв-
ляется АО «АИЖК».».

3. Абзац второй пункта 2.4 извещения излагается в следующей 
редакции: 

«Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской 
Федерации единым платежом по следующим реквизитам: расчет-
ный счет: 40702810838040027597 в ПАО «Сбербанк» г. Москва, 
корреспондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614 / 770401001. В графе «Назначение плате-
жа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие в аук-
ционе по продаже земельного участка (регистрационный номер 
аукциона)».».

Извещение о внесении изменений в 
извещение о проведении аукциона по 
продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для 

жилищного строительства

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
— судей районного суда — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 8 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие доку-
менты кандидатов на вакантные должнос-
ти судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы прини-
маются по 27.09.2016 г. в понедельник, 
четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Моск-
ва, Новинский бульвар, дом 22(станция 
метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон: 691-55-41.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ 
СУДЕЙ РАЙОННЫХ СУДОВ И МИРОВЫХ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ПО 27.09.2016 Г.

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ»), оператор про-
екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения обще-
ственных обсуждений с целью информирования общественности 
о планируемой деятельности и сбора комментариев по предвари-
тельным материалам оценки воздействия на окружающую среду.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Месторождение 
Одопту. Этап 2 разработки. Северная Буровая площадка. Группо-
вой рабочий проект на бурение водозаборных скважин».

Месторасположение: Проектируемые объекты находятся 
в границах территории существующей Буровой площадки Одоп-
ту 2 (Северная), расположенной в северной части Пильтунской 
косы Охинского района Сахалинской области.

Цель проекта: строительство (бурение) группы наклонно-на-
правленных водозаборных скважин с СБП Одопту для целей до-
бычи технической воды, необходимой для последующей закачки 
в системе поддержания пластового давления на месторождении. 

Общая информация о проекте: 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ) осуществляет 

реализацию Этапа 2 разработки месторождения Одопту, в рам-
ках которого предусмотрено бурение 3 новых эксплуатационных 
водных скважин: OD-WS-4, OD-WS-2 и OD-WS-5 в 2017 г. Про-
ектная глубина скважин 1900—2040 м по вертикали. Размещение 
отходов бурения и других технологических отходов будет осу-
ществляться посредством закачки в глубокие участки недр через 
существующую и специально для этого предназначенную сква-
жину OND-1. Бурение скважин будет выполняться с СБП Одопту 
в границах существующего землеотвода. 

Строительство скважин осуществляется в соответствии с ли-
цензией ЮСХ 01425 ВР, выданной компании «Эксон Нефтегаз 
Лимитед» для геологического изучения и добычи подземных вод. 

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений:

Администрация муниципального образования Городской ок-
руг «Охинский».

Предполагаемая форма и сроки проведения обществен-
ных обсуждений:

В соответствии с письмами администрации муниципального 
образования «Городской округ Охинский» № 03/05-16/2406 
от 25.08.2016 г. и № 03/05-16/2467 от 05.09.2016 г. обществен-
ные обсуждения будут проведены в форме опроса с размещением 
материалов для ознакомления общественности.

В период с 19 сентября по 18 октября 2016 года материалы для 
обсуждений с общественностью — техническое задание на разра-
ботку оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и пред-
варительные материалы ОВОС по проекту будут доступны для 
ознакомления общественности в Централизованной библиотеч-
ной системе по адресу: г.Оха, ул. Ленина, 17.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в Централизованной библиотечной системе будут раз-
мещены специальные формы для комментариев/отзывов. За-
интересованные представители общественности могут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
следующим образом:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Милицейская д. 8, факс: 8 (4242) 67-83-99; или 

вопросам компании ЭНЛ. Контактное лицо — Осипова Еле-
на, тел.: 8 (4242) 67-83-42.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 
на веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей:
— 3 (трех) вакантных должностей судей Арбитражно-

го суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от кандида-

тов на вакантные должности судей Арбитражного суда 
г. Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: 
г.Москва, ул. Тульская, д.17, (м. «Тульская»), к. А 026, 
Фигурова С.С.

Тел.: 8 (495) 600-96-53.
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КСТАТИ
В Москве во время празднования мусульманского праздника Курбан-
байрам порядок будут обеспечивать более 4 тысяч сотрудников орга-
нов внутренних дел. В связи с праздником будет ограничено движение по 
некоторым улицам, примыкающим к мечетям. Госавтоинспекция 
призывает водителей быть предельно внимательными, заранее выби-
рать альтернативные маршруты, выполнять предписания дорожных 
знаков, требования и указания сотрудников ДПС.
Совершить обряд жертвоприношения можно будет в течение трех 
дней на специально организованных для этого площадках. В Москве и 
Московской области их 14. Те, кто не сможет лично принять участие в 
обряде жертвоприношения,  смогут заказать мясо жертвенного жи-
вотного домой по телефону.

Полную версию статьи читайте на сайте 
rg.ru/art/1305836
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Событие Наши атлеты блестяще выступили на всероссийских соревнованиях по паралимпийским видам спорта

Назло рекордам и запретам

Данила Жиляев 

З
авершились Всероссий-
ские соревнования по 
видам спорта, входя-
щим в программу Пара-
лимпийских игр. Изна-

чально наши атлеты готовились 
выступать на Паралимпиаде в 
Рио, но их туда не пустили. Было 
многое сказано и написано о при-
чинах случившегося, и повто-
ряться едва ли есть смысл. Аль-
тернативные соревнования были 
организованы для отстраненных 
спортсменов, и они наглядно 
продемонстрировали, что в Рио 
мы были бы вне конкуренции. 

Многие спортивные чиновни-
ки, спортсмены — и не только в 
России, но и в других странах, за-
являли, что без россиян Пара-
лимпиада будет неполноценной. 

И это действительно оказалось 
так. Наши атлеты блестяще вы-
ступили на соревнованиях, кото-
рые состоялись в Подмосковье, и 
не только установили неофици-
альные мировые рекорды, но и 
превзошли многие результаты, 
которые в их отсутствие стали в 
Рио лучшими. А те, кто сейчас за-
воевывает медали в Бразилии, 
наверняка не забывают, что их 
победы весьма условны, так как 
главного конкурента рядом с 
ними по прихоти международ-
ных чиновников не оказалось. 

Увы, достижения россиян 
остаются неофициальными: 
Международный паралимпий-
ский комитет (МПК), сделавший 
все, чтобы не пустить нашу ко-
манду в Бразилию, не ратифици-
рует рекорды, которые были 
установлены на турнире в Рос-

сии. С другой стороны, пусть ре-
зультаты и не будут официальны-
ми, в мире убедились, что наши 
атлеты — сильнейшие.

В общей сложности в состяза-
ниях приняли участие 266 атле-
тов, которые завоевали паралим-
пийские лицензии. Наши спор-
тсмены на площадках подмосков-
ных баз «Новогорск» и «Озеро 
Круглое» обновили 26 мировых 
рекордов, из которых 13 — в плава-
нии, 12 — в легкой атлетике, и еще 
один — в пулевой стрельбе. Так, от-
личился пловец Вячеслав Емель-
янцев на дистанции 200 метров 
комплексом. Его результат в клас-
се Sm14 составил 2 минуты 08,63 
секунды. Всего же Вячеслав на аль-
тернативной паралимпиаде обно-
вил три рекорда, один из них — на 
стометровке на спине, показав 
время 58,96 секунды. Позже он 
признался, что готовился именно 
к такому времени и рассчитывал 
установить его в Бразилии.

Еще один пловец, Роман Жда-
нов, также показал результаты, 
превышающие действующие ми-
ровые рекорды. В классе Sm4 он 
стал лучшим на дистанции 150 
метров комплексным плаванием 
(2:23.21). Сравним: мировой ре-
корд здесь принадлежит новозе-
ландцу Лесли Кэмерону и состав-
ляет 2:25.77 — более двух секунд 
разницы! А на 200-метровке 
вольным стилем в классе S4 Жда-
нов показал время 22:54.82 про-
тив мирового рекорда, который 
принадлежит испанцу Ричарду 
Орибе и составляет 02:55.81. Ро-
ман также оказался быстрее всех 
в вольном стиле на дистанциях 
50 и 100 метров.

История Романа Жданова — 
это очередной яркий пример пре-
одоления тяжелого недуга. Уро-
женец Горно-Алтайска страдает 
поражением опорно-двигатель-
ного аппарата, и, как для многих 
в такой ситуации, плавание стало 
для него спасением. Однако Ро-

ман не просто укреплял орга-
низм ежедневными заплывами: 
он быстро понял, что плавание 
является для него гораздо боль-
шим, чем просто необходимо-
стью. На профессиональном 
уровне Жданов стал выступать в 
2012 году, а в 2014 году дебюти-
ровал на международной арене.

Паралимпиада в Рио стала бы 
для него первой в карьере. И мож-
но только догадываться, что тво-
рилось в душе Романа, когда он 
узнал, что не поедет в Бразилию. 
Он шел к этому, уверенно побе-
ждая на разных соревнованиях. В 
свои 18 лет он уже является дву-
кратным чемпионом мира, мно-
гократным призером чемпиона-
тов мира и Европы. Также он вы-
играл четыре золотые медали на 
Всемирных играх в Сочи в 2015 
году. Несмотря на юный возраст, 

Жданов — мастер спорта между-
народного класса, и свои способ-
ности он вновь продемонстриро-
вал на соревнованиях в Подмо-
сковье.

Великолепно выступили на 
альтернативной паралимпиаде и 
легкоатлеты. Маргарита Гонча-

рова дважды обновила мировые 
рекорды в беге на 400 метров и в 
прыжках в длину. На дорожке в 
классе Т38 она показала резуль-
тат 1:0.44. В прыжке же ее резуль-
тат составил 5,29 м. Кроме того, 
Маргарита выиграла забег и на 
100 метров со временем 13,08. 
Сама спортсменка, впрочем, 
скромно отметила, что не счита-
ет правильным сравнивать эти 
результаты с теми, что показыва-
ют атлеты в Рио-де-Жанейро.

Маргарита Гончарова роди-
лась в Саратовской области. С 
детства ей пришлось столкнуть-
ся с тяжелейшим испытанием: у 
нее был диагностирован детский 
церебральный паралич. Это, од-
нако, не помешало ей заняться 
спортом и достигнуть великолеп-
ных результатов. Несмотря на 
свой недуг, она живет полноцен-

ной жизнью. Ее поддерживает и 
муж Иван Гончаров, также атлет-
паралимпиец, участник соревно-
ваний по лыжным гонкам и биат-
лону на Играх-2010. Сейчас Мар-
гарите 25 лет, за ее плечами учас-
тие в двух Паралимпиадах, и 
Игры в Рио стали бы для нее тре-
тьими. Четыре года назад в Лон-
доне Гончарова завоевала три па-
ралимпийских «золота» и была 
готова пополнить свою копилку 
наград. Теперь она намерена го-
товиться к Играм, которые прой-
дут в 2020 году в Токио, и, несом-
ненно, она будет там бороться за 
золотые медали.

Среди успехов пловцов и лег-
коатлетов особняком стоит до-
стижение стрелка Сергея Малы-
шева. Он установил неофициаль-
ный мировой рекорд в стрельбе 
из малокалиберного произволь-
ного пистолета (Р4) — 193,8. Для 
сравнения: иранец Сарех Джа-
ванмарди в 2014 году стал авто-
ром мирового рекорда с резуль-
татом 192,8. Тем более грустно, 
что ветеран паралимпийского 
движения Сергей Малышев в 
свои 40 лет ни разу не становился 
паралимпийским чемпионом. На 
его счету «серебро» в Пеки-
не-2008 и в Лондоне-2012, а так-
же множество наград чемпиона-
тов мира, вот только «золота» 
Паралимпиады нет. Малышев — 
заслуженный мастер спорта, на-
гражден медалями ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I и II 
степени.

У Малышева нет левой руки 
по локоть. Но ничего кроме вос-
хищения не вызывает его мастер-
ство владения пистолетом, для 

которого достаточно и одной 
руки. Уроженец Балашова Сара-
товской области начал занимать-
ся пулевой стрельбой в своем 
родном городе еще в 1989 году, а 
в 1996 году он выступал на Пара-
лимпиаде в Атланте. С 1997 по 
2003 год Сергей вынужденно не 
участвовал в соревнованиях, од-
нако затем возобновил трени-
ровки и вскоре стал завоевывать 
награды чемпионатов мира и 
других международных соревно-
ваний. Увы, он так и не смог вы-
ступить в Рио, но, несмотря ни на 
что, доказал, что является одним 
из лучших стрелков планеты.

А как там в Рио
Паралимпиада в Рио старто-

вала одновременно со всерос-
сийскими соревнованиями, но 
она продлится до 18 сентября. 
Большой интерес вызывает вы-
ступление белорусов, которые 
решились поддержать отстра-
ненных россиян и на открытии 
Игр пронесли по стадиону «Ма-
ракана» российский триколор. 
На данный момент на счету бело-

русских спортсменов три меда-
ли. С одной стороны, не очень 
много, но, с другой, нужно пом-
нить, что у них небольшая деле-
гация: 20 атлетов, выступающих 
в пяти видах спорта.

Двукратным чемпионом Рио-
2016 стал пловец Игорь Бокий, 
выступающий в классе S13. Он 
выиграл стометровку баттерфля-
ем и завоевал «золото» на дистан-
ции 200 метров в комплексном 
плавании. Еще одну медаль, брон-
зовую, завоевал знаменосец 
сборной Белоруссии, копьемета-
тель Александр Трипуть (F53/54).

Возглавляют же неофициаль-
ный медальный зачет китайцы, 
выигравшие на момент подписа-
ния этого номера в печать 69 ме-
далей, — 26 золотых, 24 серебря-
ных и 19 бронзовых. 

Спортсмены-колясочники 
на дорожке УТЦ «Новогорск» 
показали высокие скорости.

Акцент

 В Подмосковье соревнова-
лись 266 атлетов. Наши спор-
тсмены обновили сразу 
26 мировых рекордов

ПЕРСОНА Лишенный аккредитации Паралимпиады белорус Андрей Фомочкин: на церемонии открытия Игр сработал
наш резервный вариант с российским флагом, который был у меня

Андреевский флаг
Павел Зарудный

К
ак известно, на Паралим-
пийские Игры в Рио сбор-
ная России не поехала из-

за подковерных игр нечисто-
плотных чиновников от спорта. 
Травля наших мужественных па-
ралимпийцев превратилась для 
Запада в отдельный вид спорта. К 
счастью, спортивный мир под-
держал россиян — кто на словах, а 
кто настоящими поступками, за-
служивающими уважения.

Появления сборной Белорус-
сии на церемонии открытия Игр 
ждали. Команда из братского го-
сударства не скрывала намере-
ния продемонстрировать всему 
миру, что в спорте нет места по-
литике, обещала поддержать рос-
сиян. К чести, они свое слово 
сдержали! Несколько десятков 
метров 53-летний  сотрудник 
минспорта Белоруссии Андрей 
Фомочкин шел по дорожке стади-
она, гордо держа на вытянутых 
руках российский триколор. По-
зже его догнали представители 
оргкомитета и отобрали знамя. 
Но дело было сделано, и перепол-
ненная «Маракана», а с ней мил-
лионы болельщиков по всему 
миру аплодировали мужеству 
функционера.

Суд Международного пара-
лимпийского комитета (МПК) 
продолжался недолго — Фомоч-
кина лишили аккредитации и по-
просили покинуть Бразилию, к 
счастью, остальную команду 
братского государства функцио-
неры не тронули...

О Фомочкине до этого дня 
было известно немного — родил-
ся 24 мая 1963 года в Армавире. 
Высшее образование получил в 

Белорусском государственном 
институте народного хозяйства, 
после окончил Институт повы-
шения квалификации и перепод-
готовки руководящих работни-
ков и специалистов физической 
культуры, спорта и туризма.

Фомочкин работал тренером-
преподавателем СДЮШОР Мин-
ской области, занимал ряд руко-
водящих постов в государствен-
ных и коммерческих организа-
циях, был помощником мини-
стра спорта и туризма,  председа-
телем директората националь-
ных команд по зимним видам 
спорта. Кстати, со спортом он 
знаком не понаслышке — в 1986 
году стал победителем и призе-
ром Спартакиады народов СССР,  
а также является рекордсменом 
СССР в зимнем многоборье. 

Друзья Андрея говорят, что 
тот очень скромный человек и не 
очень любит давать интервью. К 
счастью, нашему коллеге из бе-
лорусского издания «Спортив-
ная панорама» удалось добрать-
ся до героя дня и пообщаться с 
ним и председателем Белорус-
ского паралимпийского комите-
та Олегом Шепелем.

Некоторые западные издания 
назвали инцидент с флагом чуть 
ли не провокацией, но у вас на-
верняка другая точка зрения?
ОЛЕГ ШЕПЕЛЬ: Я хочу подчеркнуть, 
что это не было какой-то полити-
ческой акцией, это был жест со-
лидарности с российскими спор-
тсменами с ограниченными воз-
можностями, среди которых есть 
и два белоруса. Считаем, их деле-
гацию незаслуженно отстранили 
от участия в Играх-2016. Такое 
решение Международный пара-

лимпийский комитет принял в 
августе на основании доклада не-
зависимой комиссии WADA о 
якобы государственной поддер-
жке допинга в стране. Но при чем 
здесь эти спортсмены? Ведь ни-
кому из них конкретных обвине-
ний не предъявлено. 
АНДРЕЙ ФОМОЧКИН: От себя добавлю, 
что на это решение белорусской 
команды очень повлияло также 
интервью тренера российских па-
ралимпийцев Елены Белкиной. 
Рассказывая о реакции спортсме-
нов, она плакала. Чтобы сразить-
ся на главных стартах 
четырехлетия, они 
столько трудились. 
Они жили этой идеей, 
ежедневно преодоле-
вая  самих себя .  И 
вдруг их лишили этой 
мотивации, не объя-
снив, в чем конкретно 
вина каждого. Важно 
не забывать, что это 
люди с ограниченны-
ми возможностями, 
для которых спорт 
стал смыслом жизни, 
позволяющим не си-
деть в четырех стенах, 
а реализовать себя и 
при этом быть полез-
ным обществу.

Чья была идея таким 
образом выразить 
свою солидарность? 
ОЛЕГ ШЕПЕЛЬ: Это была наша общая 
идея, хочу подчеркнуть — иници-
атива спортсменов. Но вообще 
тема отстранения российской 
сборной от Паралимпиады нака-
нуне была самой обсуждаемой и 
в прессе, и в кулуарах, и в Пара-
лимпийской деревне, да везде. 

Причем это были не разные мне-
ния, а по сути — одно: все искрен-
не сочувствовали команде на-
ших соседей и бывших соотече-
ственников, считая, что их нака-
зали несправедливо. И поэтому 
мы понимали, что такой посту-
пок найдет поддержку как со сто-
роны российских и белорусских 
паралимпийцев, так и других 
стран. Это было решение пара-
лимпийской семьи, которое оце-
нили и поддержали не только 
белорусы.

Повлиял ли на ваше решение тот 
факт, что вы сами — бывшие 
спортсмены?
АНДРЕЙ ФОМОЧКИН: Конечно. Во-пер-
вых, я убежден, что спорт и поли-
тика несовместимы. На время 
Олимпийских игр даже войны 
прекращались. Во-вторых, и я, и 

Олег Шепель, который пять раз 
только выигрывал Паралимпий-
ские игры, а еще трижды стано-
вился их призером, слишком хо-
рошо знаем, сколько пота проли-
вают спортсмены на пути к цели, 
зачастую во многом себе отказы-
вая, во многом себя ущемляя. 
Даже интересы семьи, к сожале-
нию, отходят на второй план, а 
весь быт, режим подстраиваются 

под тренировки — то есть кладут-
ся на алтарь победы.

Кто и как отобрал у вас триколор 
на стадионе? 

АНДРЕЙ ФОМОЧКИН: Ко мне подошли 
представители службы протокола 
Международного паралимпий-
ского комитета и попросили от-
дать им российский флаг, подчер-
кнув, что это официальная проце-
дура. Кроме того, они сфотогра-
фировали аккредитационную 
карту для идентификации лично-
сти. 

Не было страшно, что санкции 
могут коснуться всей сборной?
АНДРЕЙ ФОМОЧКИН: Мы все понимали 
это, и были к этому готовы. Ведь 
по нашему основному плану раз-
вернуть большие белорусский и 
российский флаги должны были 
паралимпийцы, находившиеся в 
первой делегационной линии. Но 
у них не получилось — флаги ото-

брали. И тогда сработал наш 
резервный вариант с фла-

гом, который был у 
меня... Потом была бес-
сонная ночь. Не скрою, 
заснуть не смог. Даже 
если бы хотел, не дали. 
Постоянно шли звон-
ки, на многие из кото-
рых просто не мог от-
ветить. К утру их на-
бралось уже около со-
тни. Все старались под-
держать.

Как восприняли сооб-
щение о лишении вас ак-

кредитации? 
АНДРЕЙ ФОМОЧКИН: Знаете, я 

скажу дипломатично: личные 
убеждения выше всего. Я поки-

даю Рио, но сердцем остаюсь с 
нашими паралимпийцами.

Вы в курсе, что многие россий-
ские СМИ называют вас героем?

АНДРЕЙ ФОМОЧКИН: Я себя таковым 
не считаю. Герои в этой ситуации 
— наши спортсмены, которые не-
смотря ни на что решили поддер-
жать своих друзей. А вообще, ко-
нечно, герои — все паралимпий-
цы, которые, ежедневно преодо-
левая свой недуг, доказывают, 
что невозможное возможно. При 
этом и нас мотивируют идти к по-
ставленной цели, не обращая 
внимания на трудности, которых 
у них намного больше. Пообщав-
шись с ними, каждый раз пони-
маешь, что наши проблемы — это 
такие мелочи. И еще хочу заме-
тить, что не жалею о том, что сде-
лал. Руководитель МПК Филип 
Крейвен в своей речи на церемо-
нии открытия подчеркнул, что 
все мы — это часть мира. И мне не-
понятно, почему россияне не яв-
ляются этой частью на старто-
вавшей Паралимпиаде.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Отец Андрея Фомочкина живет 
в Рыбинске. 85-летний майор в 
отставке Василий Фомочкин 
вместе со старшим сыном под-
держали поступок родственника.
«Это мое воспитание, мое увле-
чение спортом. Гордость наша и 
гордость России», — сообщил жур-
налистам отец героя.
«Об этой идее мы не знали. Не 
знала и супруга брата. Идея, оче-
видно, сформировалась внутри 
коллектива команды паралим-
пийской, и решение было принято 
заранее… Эмоций и чувств очень 
много положительных, и гор-
дость за брата большая», — доба-
вил брат Андрея.
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Андрей Фомочкин 
не считает себя 
героем, но именно 
так называют его 
наши спортсмены 
и болельщики. Р
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КСТАТИ
Президент Международного олимпийского комитета Томас Бах отка-
зался посетить Паралимпиаду в Рио. По официальной версии, у него 
слишком плотный рабочий график. Однако, как утверждают европей-
ские СМИ, причиной такого решения Баха может быть отстранение 
россиян от Игр. И, если это соответствует действительности, то гла-
ва МОК в очередной раз дает понять, что поддерживает российскую 
сторону. В числе других причин называют также скандал с арестом 
главы Европейских олимпийских комитетов Патрика Хикки, кото-
рый — какое неожиданное совпадение — отстаивал право россиян участ-
вовать в Олимпиаде-2016.А

Р
Т

Е
М

 К
О

Р
О

Т
А

Е
В

/Т
А

С
С

Фоторепортаж 
с соревнований смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1305151

Паралимпиец Антон Зяпаев (слева) стал лучшим в стрельбе из лука.
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НОВОСТИ

Боец Монсон
получил
паспорт ЛНР

СВОЙ ЧЕЛОВЕК
В ЛУГАНСКЕ

Илья Трисвятский

ИЗВЕСТНЫЙ боец смешанных 
единоборств, 45-летний уроже-
нец США Джефф Монсон полу-
чил паспорт Луганской народ-
ной республики (ЛНР).

Документ Монсону вручил 
глава ЛНР Игорь Плотницкий. 
Это произошло во время празд-
нований в Луганске, посвящен-
ных дню рождения города. 

— Если такие люди хотят быть 
гражданами ЛНР, открыть здесь 
свою школу, воспитывать наших 
детей не только физкультуре и 
спорту, но еще защищать свою 
Родину, быть победителем, то та-
кие люди достойны быть гражда-
нами нашей республики. Поэто-
му сегодня и принято решение о 
принятии нового гражданина 
ЛНР, — цитирует Плотницкого 
«Луганский информационный 
центр».

Напомним, что в декабре 
прошлого года Монсон получил  
гражданство РФ и под россий-
ским флагом он уже дважды вы-
ходил на ринг. Всего же в сме-
шанных единоборствах (ММА) 
за свою карьеру, которая длится 
уже 19 лет, боец по прозвищу 
«Снеговик» провел 85 поедин-
ков, одержал 59 побед.

Немка Кербер
победила
на теннисном
US Open

КОРОЛЕВА 
АНЖЕЛИКА

Владимир Ильин

НЕМЕЦКАЯ теннисистка Анже-
лика Кербер во второй раз выиг-
рала соревнования из серии 
Большого шлема. В финале От-
крытого чемпионата США в 
Нью-Йорке она взяла верх над 
чешкой Катариной Плишковой 
со счетом 6:3, 4:6, 6:4. 

Ранее в нынешнем сезоне 
Кербер завоевала титул на От-
крытом чемпионате Австралии и 
добилась выхода в финал Уимбл-
донского турнира. В новом рей-
тинге женской теннисной ассо-
циации, который будет опубли-
кован сегодня, 28-летняя Кербер 
впервые в карьере займет наи-
высшую строчку, потеснив аме-
риканку Серену Уильямс.

Еще одна представительница 
Германии Лаура Зигемунд в тан-
деме с хорватом Мате Павичем 
выиграла соревнования в мик-
сте. В решающем матче побежде-
на американская пара Коко Ван-
девеге — Раджив Рам — 6:4, 6:4. В 
финале мужского парного раз-
ряда британец Джейми Маррей и 
бразилец Бруно Соареш оказа-
лись сильнее испанцев Пабло 
Карреньо Бусты и Гильермо Гар-
сии-Лопеса — 6:2, 6:3.

На шахматной
Олимпиаде
в Баку Россия
была сильнее
Азербайджана

ОГОРЧИЛИ 
ХОЗЯЕВ

Илья Трисвятский

ШАХМАТИСТЫ мужской сбор-
ной России за два игровых дня до 
завершения проходящей в Баку 
(Азербайджан) Всемирной 
Олимпиады занимают третье 
место (15 очков). На балл больше 
у команд США и Украины.    

В девятом туре россияне 
встречались с азербайджанцами 
— 3:1. Игравшие белыми фигура-
ми, 14-й чемпион мира Влади-
мир Крамник и Александр Гри-
щук заставили сдаться Теймура-
за Раджабова и Аркадия Найдича 
соответственно. Две другие пар-
тии, в которых нашим гроссмей-
стерам достался черный цвет, за-
вершились вничью. Мирный ис-
ход фиксировался в поединках 
Шахрияр Мамедьяров — Сергей 
Карякин и Рауф Мамедов — Евге-
ний Томашевский. Сегодня в 
предпоследнем, десятом туре, 
россияне сразятся с Индией.

В женских соревнованиях 
наши девушки с 14 очками пока 
только четвертые. Впереди Ки-
тай (16 баллов), Польша (15) и 
Украина (14), имеющая лучшие 
дополнительные показатели.

C места события В первом матче на новом стадионе ЦСКА 
разгромил «Терек» 3:0 

По коням!
Илья Зубко 

Г
лавным событием шесто-
го тура чемпионата Рос-
сии по футболу среди ко-
манд Премьер-лиги стал 
первый матч московско-

го ЦСКА на новом стадионе. «Кра-
сно-синие» в этот праздничный 
вечер переиграли грозненский 
«Терек» — 3:0. 

Новоселье, как и свадьбу, мож-
но отмечать по-разному. Кто-то 
предпочитает пир на весь мир, с 
шиком, блеском и всеми атрибу-
тами красивой жизни. Кто-то же 
празднует в узком семейном кру-
гу. Боссы ЦСКА предпочли второй 
вариант. И дело тут, наверное, не 
только в природной скромности, 
но и в необходимости жить по 
средствам — уж больно серьезно 
била по карману стройка, продол-
жавшаяся девять лет. И потрачен-
ные 350 миллионов долларов воз-
вращать будет очень сложно. Поэ-
тому никаких «Челси» и «Барсе-
лон», о которых еще пару лет на-
зад говорил президент ЦСКА Ев-
гений Гинер, на 3-й Песчаной ули-
це замечено не было. В гости к ар-
мейцам приехал грозненский «Те-
рек» — играть очередной кален-
дарный матч чемпионата. К слову, 
чтобы все домашние поединки но-
вого сезона провести на своем 
стадионе, ЦСКА сразу пять стар-
товых туров отыграл на выезде. 
Так что болельщики, конечно, со-
скучились. И впервые за очень 
долгое время раскупили все биле-
ты на игру «красно-синих» в чем-
пионате страны. 

Довольно короткая церемония 
прошла во вполне армейской сти-
листике. Зрителей развлекал во-
енный оркестр, а вдоль поля 
прошли даже несколько лошадей. 
Куда уж без них на празднике клу-
ба, чьим официальным символом 
является конь, а болельщиков на-
зывают этим словом не один деся-
ток лет. Фанатов, кстати, преду-
предили перед выходом красав-
цев-жеребцов, чтобы они воздер-
жались от громких криков и не пу-
гали животных. К счастью, все по-
слушались, и дефиле прошло без 
приключений.

Были и праздничный салют, и 
пара песен от Полины Гагариной, 
и символический удар по мячу от 
армейской легенды Владимира 
Пономарева. Футболисты вышли 
на предматчевое построение со 

своими детьми, а гимн России 
спела дочь погибшего 15 лет назад 
вратаря ЦСКА Сергея Перхуна. 
Но при этом не было никаких па-
фосных и торжественных речей. И 
даже Евгений Гинер не стал поль-
зоваться случаем искупаться в 
народной любви. На поле он выхо-
дить не стал. Зато чуть позже три-
буны сами отдали должное прези-
денту клуба, затянув кричалку 
«Это Гинер все купил». 

Что же касается первых впе-
чатлений от стадиона, то они при-
ятные. Отличный обзор, трибуны 
очень близко к полю — смотреть 

футбол в таких условиях, конеч-
но, в удовольствие. Ну а в органи-
зационном плане накладок, ко-
нечно, хватает. Пока все плохова-
то с питанием. Многим болельщи-
кам не понравились туалеты, ко-
торые оказались узкими и тесны-
ми. Нельзя не упомянуть и выход с 
трибун, который даже на новой 
арене происходит по секторам. То 
есть кому-то приходится полчаса 
ждать по окончании матча своей 
очереди на выход. Эта варварская 
практика, кажется, осталась толь-
ко у нас. И в случае со стадионом 
ЦСКА ее невозможно объяснить 
даже перегруженностью метро, 
до которого идти минут 20. Поче-
му 80-тысячный «Стад де Франс» 
пустеет за 10 минут, а двери 
30-тысячного стадиона на Песча-
ной на абсолютно беспроблем-
ном с точки зрения возможного 
столкновения фанатов матче надо 
держать закрытыми, остается за-
гадкой, без решения которой при-
влечь на трибуны тот же средний 
класс невозможно. 

В общем, есть над чем рабо-
тать. Что признал после игры и 
Евгений Гинер.

— Стадион очень уютный и до-
машний, но первые матчи будут 
волнительными. Всегда есть что-
то, что нужно доделать, — сказал 

президент ПФК ЦСКА 
журналистам. — До-
ведем стадион до 
хорошего состоя-
ния, чтобы все 
работа ло  как 
ч а с ы ,  т о г д а 
буду спокоен.

Первый гол в 
о ф и ц и а л ь н о м 
матче на новом 
стадионе забил Ла-
сина Траоре. Тот са-
мый, чей переход уже 
стали называть неудач-
ным. Теперь же в кулуарах 

шутят, что Траоре попросту ждал 
открытия армейской арены. В 
итоге он сделал в этот вечер 
дубль, а точку поставил вышед-
ший на замену вместо Ласины 
Страндерг — 3:0. ЦСКА побе-
дил за явным преимущест-
вом, но по-другому, навер-
ное, и быть не могло. 
Впрочем, даже главный 
тренер армейцев Лео-
н и д  С л у ц к и й  н а 
пресс-конференции 
признался, что от-
крытие стадиона 
несколько заслони-
л о  с о б с т в е н н о 
футбол: «Очень 
с л о ж н о  да в ат ь 
комментарии по 
самой игре, пото-

му что сегодня переполняли эмо-
ции. И у всех ощущение, что сде-
лано что-то очень большое, важ-
ное. Такое ощущение, что сезон 
закончился сегодня, а не первый 
матч дома сыграли. И хотим ска-
зать всем спасибо за этот стадион, 
за дом, за поддержку».

Дерби за «Спартаком» 
Центральный с футбольной 

точки зрения матч тура состоялся 
вчера в Тушино, где «Спартак» на 
заполненном до отказе стадионе 
принимал «Локомотив». «Желез-
нодорожники», на тренерский 
мостик которых недавно вернул-
ся Юрий Семин, больше владели 
мячом и территорией, но единст-
венный точный удар в матче нане-
сли именно спартаковцы. Побед-
ный гол на счету Ивелина Попова. 
Таким образом, менее чем через 
сутки «красно-белые» вновь по-

теснили с первой строчки в табли-
це ЦСКА. Ну а чуть позже в трой-
ку сильнейших ворвался неважно 
начавший сезон «Зенит». Питер-
цы на выезде буквально растерза-
ли тульский «Арсенал» — 5:0.

На открытии стадиона ЦСКА не обошлось без самых настоящих коней.

Акцент

 Первые впечатления 
от армейского стадиона прият-
ные. Отличный обзор, трибуны 
расположены близко к полю

БАСКЕТБОЛ Наша мужская сборная первой обеспечила себе путевку
в финальный турнир чемпионата Европы-2017

Быстрее всех на континенте
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России, 
победив на выезде в Тузле 
команду Боснии и Герце-

говины (78:67), стала первым 
участником квалификации, кото-
рый досрочно гарантировал себе 
путевку в финальный турнир чем-
пионата Европы-2017. Соревно-
вания пройдут 31 августа — 17 
сентября будущего года в Стамбу-
ле (Турция), Хельсинки (Финлян-
дия), Тель-Авиве (Израиль) и 
Клуж-Напоке (Румыния). Титул 
будут оспаривать 24 участника.

Домашний матч первого круга 
группы «С» на площадке перм-
ского Дворца спорта «Молот» 
россияне выиграли у боснийцев с 
разгромной разницей в 29 очков 
(83:54), но тогда в составе сопер-
ников не было мощного форварда 
клуба НБА «Милуоки» Мирзы Те-
летовича. Из-за перенесенного 
пару лет назад легочного заболе-
вания медики рекомендовали ему 
по возможности избегать дальних 
перелетов. Сейчас с Телетовичем 
Босния выглядела совсем другой, 
более мастеровитой командой. 

Главный тренер Сергей База-
ревич выпустил в стартовой пя-
терке Дмитрия Хвостова, Сергея 
Карасева, Дмитрия Кулагина, Ан-
дрея Воронцевича и Тимофея 

Мозгова. Для россиян начало 
встречи получилось обескуражи-
вающим — 22:12 в пользу хозяев 
по итогам первой четверти. В сле-
дующей десятиминутке босний-
цы имели уже двукратный пере-

вес — 30:15. Телетович забивал 
нам и из-под кольца, и особенно 
хорош был при исполнении бро-
сков с дальней дистанции. 

Незадолго до большого пере-
рыва трехочковые попадания 

Хвостова и Воронцевича положи-
ли начало нашей погоне. Хозяева 
постепенно снижали темп, стали 

допускать больше потерь и неточ-
ных бросков. Россияне несколько 
раз сравнивали счет, потом снова 
догоняли соперника, и наконец-
то на 26-й минуте Семен Антонов 
вывел гостей вперед — 47:45. Даль-
ше подопечные Базаревича ли-
дерства не упускали. 

У победителей самыми резуль-
тативными стали Мозгов (17 оч-
ков), Воронцевич (16), Карасев 
(15) и Быков (10). В составе хозяев 
лавры лучшего бомбардира у Те-
летовича (23). 

— При разборе будем выяснять, 
с чем связано такое наше слабое 
начало встречи. Мы как-то недис-
циплинированно играли, искали 
легкие пути, действовали на пло-
щадке не так, как хотели. На этом 
фоне мяч просто валился из рук, 
— сказал после матча наставник 
российской сборной Сергей База-
ревич. —  К нашему счастью, у нас 
длиннее скамейка. И понятно 
было, что боснийцы не смогут 
долго так играть. 

Победив во всех трех прове-
денных матчах, наша команда га-
рантировала себе первое место в 
группе «С» и путевку на Евроба-
скет-2017. Поэтому ответная 
встреча со Швецией 17 сентября в 
краснодарском «Баскет-Холле» 
уже не будет иметь турнирного 
значения.

Капитан сборной России Сергей 
Быков и его партнеры сумели 
отыграть у боснийцев 15 очков.

ХОККЕЙ Российская сборная
проиграла чехам

Отработали 
буллиты

Иван Ильин

РОССИЙСКИЕ хоккеисты провели второй контроль-
ный матч перед поездкой на Кубок мира. В Праге наша 
сборная уступила в серии послематчевых буллитов ко-
манде Чехии — 1:2.

Двумя днями ранее эти же соперники встречались в 
Санкт-Петербурге, где ради полноценной подготовки рос-
сиян к канадскому турниру даже установили площадку 
североамериканских размеров. Встреча в «Юбилейном» 
завершилась в пользу хозяев льда — 4:3. А вот в чешской 
столице играли уже на европейской, чуть большей пло-
щадке.

В составе россий-
ской сборной по 
сравнению с первой 
игрой произошло 
три замены. Место в 
воротах занял Семен 
Варламов — в Питере 
стоял Сергей Боб-
ровский. Также тре-
неры дали отдохнуть 
ветеранам, защитнику Андрею Маркову и центрфорварду 
Павлу Дацюку. Их места заняли соответственно Алексей 
Емелин и Артем Анисимов. Емелин в итоге успел отме-
титься голевой передачей — в начале третьего периода он и 
Евгений Кузнецов ассистировали Никите Кучерову. Этот 
гол мог так и остаться единственным в матче, но чехи 
успели отыграться за минуту и 11 секунд до сирены, выпу-
стив шестого полевого игрока вместо вратаря. Затем был 
овертайм в новомодном формате «три на три». На боль-
шой площадке выглядело это, прямо скажем, своеобразно. 
Ну а победителя определила серия буллитов, где решаю-
щий бросок нанес чех Гемски — 2:1.

— Хоккей сегодня был совсем другой. Есть что улуч-
шать. Очень мало бросаем по воротам, пытаемся завести 
шайбу в ворота. Впервые играли овертайм «три на три» — 
для меня это полезно, где бы я еще набрался такого опыта? 
— приводит слова главного тренера сборной России Олега 
Знарка сайт Федерации хоккея России.

Дальнейший путь российской сборной лежит через Ат-
лантику. 15 сентября команда проведет еще один спар-
ринг перед Кубком мира. В Питтсбурге наши парни сра-
зятся с канадцами. Накануне «кленовые листья» в пух и 
прах разнесли сборную США — 5:2.

Теперь путь нашей 
команды лежит 
через Атлантику, где 
пройдет Кубок мира

САМБО Эдинбург готовится 
принять традиционный
Кубок президента

Добрались 
до Шотландии

Николай Долгополов

КУБОК президента по самбо проводится в третий раз. 
Его принимали Лондон, Манчестер, а теперь вот самби-
стов ждет Великобритания, а если точнее, то красивей-
шая столица Шотландии Эдинбург.

Город славится замками, отличными производителя-
ми пива и, конечно, виски, огромным количеством тури-
стов со всего света, а также футболом. Однако теперь в 
список интереснейших мероприятий сентября попал и 
Кубок президента по самбо.

24 сентября, как ожидается, восемь команд поборют-
ся именно здесь за ценнейший многокилограммовый 
трофей, искусно выполненный питерскими ювелирами. 
Правда, Кубок привык после всех своих путешествий по 
Британии возвращаться на свое постоянное место жи-
тельства — в Москву. Его уже дважды выигрывала сбор-
ная российских самбистов, состоящая, что необычно, из 
мужчин и женщин.

Как пойдут дела в Эдинбурге, предсказать сложно. 
Сюда помимо россиян собираются команды Италии, Ис-
пании, Франции, Голландии, сборная Британского Со-
дружества, шотландцы, а также новый неожиданный 
конкурент — представители Ганы.

Кроме командных состязаний по самбо пройдет и 
турнир Большого шлема по боевому самбо, который, как 
мы успели заметить, очень по душе темпераментным 
британским болельщикам. И вот тут среди участников 
сильнейшие спортсмены и из других стран — Словении, 
Австралии, Тринидада и Тобаго, Великобритании… Им 
предстоят бои в весовых категориях 62, 74, 82 и 90 кг.

Надо отметить, что в боевом самбо особенно сильны, 
не говоря о россиянах, американцы. Так, в весе 90 кг вы-
ступит профессиональный боец Эрик Пурселль. Вот кто 
мастер на все руки. Он прекрасно выступал и в обычных 
самбистских турнирах, и в джиу-джитсу. Заработал чер-
ные пояса в Японии и Бразилии. А в Соединенных Шта-
тах создал собственную школу. Так что Эрик — и тренер, и 
боец, и претендент на Большой шлем в боевом самбо в 
Эдинбурге. Немногим, разве что в весе — он сражается в 
категории 82 кг — уступает Пурселлю Патрик Сабатини. 
Он член сборной США по самбо, тренер и обладатель 
черного пояса в джиу-джитсу. А вот их третий коллега 
Джонсон Джайут добился множества побед в... боксе. Что 
не помешало ему завоевать «бронзу» на Кубке мира в 
Москве и «золото» на недавно завершившемся в Параг-
вае панамериканском чемпионате в боевом самбо в весе 
74 кило.

Так что в Эдинбурге зрителям будет за кого попере-
живать и поболеть.

Отыграв в первом матче против чехов, Павел Дацюк (номер 
13) уступил место в составе Артему Анисимову.

СТАТИСТИКА

«Ростов» — 
«Крылья Советов»  — 2:1.

Голы: Бухаров, 33; Препелицэ, 

59 — Ерохин, 54 — автогол.

«Амкар» — «Томь» — 1:0.

Гол: Салугин, 47.

«Оренбург» — «Анжи» — 0:0. 

ЦСКА — «Терек» — 3:0.

Голы: Траоре, 27, 38; 

Страндберг, 76.

«Уфа» — «Краснодар» — 0:0.

«Спартак» — «Локомотив» — 1:0

Гол: Попов, 25.

«Зенит» — «Арсенал» — 5:0

Голы:  Кокорин, 18; Дзюба, 38; Мак, 

66; Жулиано, 84; Кержаков, 89 — с 

пенальти. 

Матч «Рубин» — «Урал» состоится се-

годня вечером.
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Исход матча ЦСКА — 
«Терек» не вызывал сомнений

уже после первого тайма, 
в котором два мяча забил 

новичок армейцев 
Ласина Траоре. В итоге 

защита москвичей, 
возглавляемая нестареющим 

Сергеем Игнашевичем 
(на фото слева), не оставила 

гостям шансов даже 
на гол престижа.
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Смотрите фоторепортаж 
с матча на сайте 
rg.ru/art/1305728

Положение команд на 12 сентября
И В Н П М О

Спартак 6 5 1 0 11-1 16
ЦСКА 6 4 2 0 7-1 14
Зенит 6 3 3 0 12-3 12
Амкар 6 3 2 1 4-3 11
Терек 6 3 1 2 7-10 10
Ростов 6 3 1 2 9-6 10
Краснодар 6 2 2 2 9-5 8
Анжи 6 2 2 2 3-5 8
Локомотив 6 1 4 1 5-5 7
Урал 5 1 2 2 3-3 5
Арсенал 6 1 2 3 2-11 5
Уфа 6 1 2 3 2-6 5
Томь 6 1 1 4 3-10 4
Оренбург 6 0 4 2 1-3 4
Рубин 5 0 3 2 3-5 3
Кр. Советов 6 0 2 4 2-6 2
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Уважаемые избиратели!
18 сентября 2016 года  пройдут 

выборы депутатов Государствен-
ной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации седь-
мого созыва. 

Накануне 2017 года, объявлен-
ным указом Президента РФ  Годом 
Экологии, учитывая острую необ-
ходимость в улучшении экологи-
ческой обстановки в России и 
осознавая большую ответствен-
ность перед своими избирателя-
ми, Российская экологическая 
партия «Зелёные» приняла реше-
ние участвовать в выборах. Ника-
кие экономические, политичес-
кие и социальные трудности, пе-
реживаемые обществом, не долж-
ны заслонять собой актуальность 
решения экологических проблем.

Немного истории
Началом истории РЭП «Зелёные» 

как политической организации считает-
ся сентябрь 1993 года —  создание Конс-
труктивно-экологического движения 
России «Кедр»,  на базе которого в  1994 
году была образована Экологическая 
партия России «Кедр». У его истоков 
стояли такие видные российские деяте-
ли, как академик РАН С.П. Залыгин,  
президент РАМН В.И. Покровский, 
член-корреспондент РАН, герой СССР и 
России А.Н. Чилингаров, академик РАН 
М.Ч. Залиханов, Главный государствен-
ный санитарный врач РФ Г.Г. Онищенко 
и многие другие видные общественные 
деятели науки и культуры.

В 1994 году Патриарх Московский и 
всея Руси Алексий II благословил эколо-
гическую деятельность Движения 
«Кедр» на дела «…во благо человека и 
природы» и поддерживал практические 
начинания Движения по продвижению 
в жизнь экологического мировоззрения 
и возрождению духовности россиян в 
течение многих лет. 

В 2002 году партия «Кедр» преобра-
зована в Российскую экологическую 
партию «Зелёные» (РЭП «Зелёные»). 
Партия ведет активную политическую 
деятельность, с 1993 года участвует в вы-
борах всех уровней: парламентских, ре-
гиональных и местного самоуправле-
ния,  а также в выборах Президента РФ. 

В настоящее время депутаты от Рос-
сийской экологической партии «Зелё-
ные» представлены в Заксобраниях Ка-
бардино-Балкарской Республики, Рес-
публики Башкортостан  и Ярославской 
области; депутаты от нашей партии в ор-
ганах местного самоуправления есть в 
Республике Башкортостан, в Забайкаль-
ском крае, Владимирской, Московской, 

Пензенской, Свердловской областях, 
Белгородском городском совете, в го-
родском совете депутатов  г. Электро-
сталь Московской области.

Особо хочется подчеркнуть, что в 
структуре  политических партий, обла-
дающих парламентскими полномочия-
ми, нет партий, с такой же  мощной конс-
труктивной и объединяющей идеологи-
ей, как у партии «Зелёные», которая мог-
ла бы составить основу для политичес-
кого,  экономического  и национального 
равновесия в Российском Парламенте.

Что нужно  
каждому из нас?

Каждому человеку необходимо га-
рантированное социальное обеспечение 
и безопасные условия жизни, полноцен-
ное питание, чистая вода, чистый воз-

дух, благоприятная среда обитания. Здо-
ровье человека, интересы семьи, созда-
ние экологически приемлемых социаль-
ных условий жизни человека — приори-
тетные цели нашей партии.

Что нужно делать?
Согласно статье 58 Конституции Рос-

сийской Федерации «Каждый обязан со-
хранять природу и окружающую среду, 
бережно относиться к природным бо-
гатствам». Поэтому не ждите циркуля-
ров «сверху» и бесплатных «админист-
ративных ресурсов»! Где бы вы не жили 
— в городе или селе, — вы везде найдете 
последствия бездумного отношения к 
человеку и окружающей его природной 
среде: незаконные и неконтролируемые 
вырубки леса, бездумная промысловая 
деятельность, вредные отбросы и хими-

ческие отходы промышленных предпри-
ятий. Не проходите равнодушно мимо 
экологических преступлений! Вместе мы  
изменим ситуацию!  Мы сделаем все воз-
можное, чтобы в России были приняты 
законы, которые способны защитить вас, 
ваши семьи, вашу среду обитания.

Как надо действовать?
Тем, кто  разуверился в демократи-

ческих ценностях и эффективности по-
литической воли народа, хочу напом-
нить известный древний постулат: «Че-
ловек определяет нравы, нравы опреде-
ляют законы». Иными словами, надо 
прийти на свой избирательный участок  
и сделать свой выбор. Я обращаюсь ко 
всем, кто хочет жить и растить детей в 
чистой природной среде! Отдайте свой 
голос природе! 

Кто в наших  
рядах?

Наша партия «Зелёные» выдвигает 
партийный список, который состоит в 
основном из специалистов и профес-
сионалов в области экологии и защи-
ты окружающей среды, здравоохране-
ния, образования, политики и управ-
ления.

При проведении избирательной 
кампании и в последующей работе мы 
опираемся не только на тех, кто пред-
ставлен в органах власти, мы привле-
каем различных специалистов изо 
всех регионов страны, весь партийный 
потенциал, всю партию в целом. 

Высшая степень патриотизма — за-
щита здоровья, семьи, природы, госу-
дарства.

С чем мы идем  
на выборы

Предвыборная программа партии 
«Зелёные» составлена с учетом обще-
ственного мнения. Мы назвали ее «За 
чистую Россию!». Это многогранное 
понятие, основу которого составляют 
чистота в природе, чистота в доме, 
чистота в производстве, чистота в об-
ществе. 

Наша главная цель —  укрепление и 
развитие России как демократическо-
го правового государства, в котором 
безусловным приоритетом являются 
человеческое достоинство, социаль-
ные и экологические потребности 
граждан. Вся государственная полити-
ка должна быть направлена на гумани-
зацию  общественных отношений, на   
формирование современной  экологи-

ческой культуры, а главными критери-
ями успешности государственной по-
литики мы требуем считать: здоровье 
нации, качество окружающей среды, 
качество жизни, социальную  справед-
ливость, а также духовно-нравствен-
ное развитие общества.

Вместе мы победим коррупцию, до-
бьемся чистоты власти! Гарантируем 
здоровье нашим семьям! Спасем при-
роду! Возродим Россию!

Голосуйте 
за Российскую 

экологическую партию 
«ЗЕЛЁНЫЕ»!  

Наш №  5!
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ЗА ЧИСТОТУ ВЛАСТИ, ОБЩЕСТВА, ПРИРОДЫ!
Обращение Председателя Политической партии «Российская экологическая партия «Зелёные» 

Панфилова Анатолия Алексеевича
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